
Приближается дата вы-
несения окружным судом 
Гааги решения по жалобе 
России на вердикт третей-
ского суда, присудившего 
бывшим акционерам ЮКО-
Са компенсацию в разме-
ре 50 млрд долларов. Как 
ожидается, решение будет 
оглашено 20 апреля. Вряд 
ли, впрочем, оно станет 
последней точкой в споре: 
проигравшая сторона ско-
рее всего обратится в сле-
дующую инстанцию — Вер-
ховный суд Нидерландов. 
Россия, однако, готовится 
нанести ответный удар: в 
конце прошлого года при-
нят закон, позволяющий 

арестовывать имущество 
иностранных государств на 
территории нашей страны. 
В общем, конца противо-
стоянию пока не просма-
тривается. Но зато отчет-
ливо видны истоки. Своими 
воспоминаниями о том, как 

начиналась эта история, с 
«МК» поделился Виктор Ге-
ращенко — последний пред-
седатель наблюдательного 
совета компании ЮКОС.

Читайте 4-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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■ ГВИНЕТ ПЭЛТРОУ призналась, что превраща-
ется в фурию, когда делает с детьми домашнее 
задание. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, в каких звездных семьях 
детей лишают сладкого и развлечений.
■ ЮЛЯ ПАРШУТА покорила жюри и публику свои-
ми образами в шоу двойников. «МК-Бульвар» по-
беседовал с певицей о переезде в Москву, слухах о 
несостоявшейся свадьбе и ее любимом грузине.
■ А ТАКЖЕ Григорий Добрыгин пострадал на 
футбольном поле, Алена Апина замахнулась на 
Пушкина, Чехова и Майкла Джексона, неожиданные 
образы звезд и многое другое. Читайте 3-ю стр.

ВЕРХИ НЕ МОГУТ,  
НЕ ЗНАЮТ  
И НЕ УМЕЮТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

профессор Высшей 
школы экономики

Виктор Геращенко, последний 
председатель наблюдательного 

совета компании: «Если называть 
вещи своими именами, наши 

власти обделались»

ПИТТ И ДЖОЛИ — 
УБИЙЦЫ ГОЛЛИВУДА

У хорошего мужа жена счастливая, у других 
— сильная. Любимая миллионами голливудская 
звезда Анджелина Джоли — сильная. У нее шесте-
ро детей, трое из которых — приемные, принятые 
в семью в ходе различных благотворительных 
миссий. Она оказывается именно там, где особо 
требуется проведение гуманитарных акций. Пере-
дает крупные суммы на благотворительность.

Джоли в восприятии людей почти совершен-
ная красавица, таким женщинам, как казалось 
бы, суждена свыше жизнь восхитительная. С 
этим, однако, сложно сочетается то беспреце-
дентное решение, которое сравнительно недавно 
приняла Анджелина. Опасаясь плохой наслед-
ственности, актриса провела предварительную 
двустороннюю профилактическую мастэктомию 
(удалила грудь). Чуть позже, также в страхе перед 
раком, удалила яичники, потеряв способность 
иметь детей. 

А на днях внешний вид звезды вызвал на-
стоящую панику. Анджелина приняла участие во 
встрече с сирийскими беженцами в греческом 
порту Пирей, пожелав самолично ознакомиться с 
их проблемами. Это была поездка в рамках мис-
сии ООН. Однако достаточно было увидеть снимки 
с этого мероприятия, чтобы понять: актриса на-
ходится в крайне бедственном положении. Она 
невероятно худа, измождена, ее тело выглядит 
болезненно-неестественно. По фотографиям 
видно, что Джоли резко потеряла в весе, дойдя 
почти до анорексии, или вследствие болезни, 
или доведя себя до этого сознательно. За Ан-
джелину стало просто страшно. Причем людям 
по всему миру. 

А что же ее супруг — вожделенный голливуд-
ский любимец Брэд Питт? Который говорил, что 
«во всем поддерживает Анджелину»? Видимо, 
позиции своей не изменил — и жену в поездку 
благополучно отпустил. Хотя по ней просто плачет 
больничная койка. Ведь тот вес голливудской 
звезды, который называют сегодня западные 
таблоиды — 35 килограммов, — это повод для 
немедленной госпитализации и уже под меди-
цинским контролем выяснений причин такого 
похудания. Это серьезная болезнь или психо-
логическая проблема, с которой иногда сталки-
ваются женщины, доводя себя до физического 
изнеможения по собственной воле. Но в любом 
случае теперь уже бывшей красавице сейчас 
не время решать чужие задачи, у нее явно свои 
проблемы, и очень серьезные.

У хорошего мужа жена счастливая, у других 
— сильная. И всегда бывает жалко, когда самая-
самая голливудская женщина — сильная. Это 
как крушение всех иллюзий, как добрая сказка с 
неожиданно плохим концом. И если Брэд Питт не 
может сделать счастливой саму Анджелину Джо-
ли, это не их личные проблемы, а конец той «фа-
брики звезд», которая называется Голливуд. 

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Стало.Было.

КОГО ПУГАЕТ
НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ГВАРДИЯ
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ЗДЕСЬ БЫЛ ЮКОС

В Госдуму за подписью президента 
Путина внесен пакет из пяти законопро-
ектов — вместе с опубликованными на-
кануне указами они призваны юридиче-
ски оформить очередную масштабную 

реорганизацию правоохранительных ор-
ганов в России. Власти уверяют, что до-
полнительных расходов бюджета не по-
требуется, но в это верится с трудом. 

Читайте 2-ю стр.

Расширенных прав  
на применение оружия, таких, 

как у ФСБ, у новой структуры  
не будет

АНЕКДОТ ДНЯ
После появления путинских гвардейцев 
Медведев должен создать роту 
мушкетеров.

Так сейчас  
в основном выглядят 
внутренние войска, 
основа будущей 
национальной 
гвардии.
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Г-н президент, чего боится человек? Точ-
нее: чего он больше боится? Уличных хулига-
нов или американских бомбардировщиков? 
Воров и грабителей, которые подстерегают 
в подворотне, или толпу интеллигентов, ко-
торые плетутся на Болотную? 

Ответ очевиден: людям (в том числе 

женщинам, детям, старикам) бомбы американ-
цев и ленточки митингующих не страшны. 

Вышесказанное, г-н президент, это по-
пытка понять: зачем вы создали Националь-
ную гвардию?  

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ    Александр МИНКИН

ЦАРСКОЕ ВОЙСКО

ГОЛЛАНДЦЕВ ПОПРОСИЛИ  
ЗАНЯТЬСЯ УКРАИНОЙ
Но многие жители страны даже не знали,  
что у них проходит референдум

ГОЛОДОВКА САВЧЕНКО НЕ ПОМОЖЕТ
Ее все равно отправят по этапу

Читайте 3-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ВНУК СТАЛИНА НИ РАЗУ НЕ БЫЛ 
НА МОГИЛЕ ДЕДА

На днях была поставлена жирная точ-
ка в деле о родстве кузбасской семьи 
Давыдовых и Иосифа Сталина. Генетиче-
ский анализ жителя Новокузнецка Юрия 
Давыдова подтвердил, что мужчина на са-
мом деле является прямым наследником 
генералиссимуса, в частности его внуком. 
История о сибирских потомках Иосифа 
Виссарионовича тянется уже больше 15 
лет. С тех пор как никому не известный 
инженер из Новокузнецка впервые пове-
дал журналистам семейную тайну, кото-
рая передавалась из уст в уста. Мужчина 
рассказал о скоротечной любовной связи 
своей бабушки Лидии Перепрыгиной и 
Сталина, в результате которой родился 
его отец Александр. 

Читайте 6-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана ОСИПОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

Змею обнаружили жите-
ли одного из домов на юго-
западе Москвы в подъезде 
собственного дома во втор-
ник. Рептилия обвилась во-
круг ручки входной двери 
квартиры, чем не на шутку 
испугала горожан.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та природопользования Мо-
сквы, инцидент произошел 
около 20.00 — на «горячую 
линию» ведомства позвонил 
житель дома №26, корпус 1, 
по улице Бутлерова и сооб-
щил, что нашел в подъезде 
змею — она висела на дверной 
ручке одной из квартир.

Сам мужчина и другие сосе-
ди, которые также заметили 
рептилию, очень испугались. 
«Глаза у нее были сумасшед-
шие, она обвила ручку, а по-
том начала ползти к нам. Я 
чуть не завизжала от страха», 
— рассказала жительница 
дома. Затем жильцы все-таки 
положили змею в стеклянную 
банку и вызвали полицию. 

Как позже выяснилось, 
так сильно напугал жильцов 
обычный маисовый полоз. Он 
не является ядовитым и со-
всем не агрессивен к людям. 
Кроме того, этот вид змей не 
занесен в Красную книгу. Его 
спокойно можно купить в Мо-
скве во многих специализи-
рованных магазинах, а также 
с рук через Интернет. Стоит 

такая змейка от 2,5 тысячи 
рублей, поэтому очень по-
пулярна у любителей экзо-
тики. 

Кстати, этот змееныш, как 
пояснили в Департаменте 
природопользования, еще 
совсем молодой, в длину он 
всего около 40 сантиметров. 
Хотя взрослые особи могут 
достигать размера 1–1,5 ме-
тра. 

В настоящее время полоз 
находится в специальном 
центре передержки в Под-
московье. Между тем никто 
из жильцов подъезда пока не 
признал своего питомца. По 
мнению соседей, змея, ско-
рее всего, сбежала из кварти-
ры на 4-м этаже — по слухам, 
там мужчина разводит экзо-
тических животных. 

СБЕЖАВШАЯ ИЗ КВАРТИРЫ ЗМЕЯ 
ПОВЕСИЛАСЬ НА ДВЕРНОЙ РУЧКЕ

Материалы сразу по двум 
громким делам — бывшего 
губернатора Сахалина Алек-
сандра Хорошавина и наци-
оналиста Белова-Поткина 
— выкрали у их адвоката. 
Преступники следили за 
машиной юриста, разбили 
стекло, забрав два портфеля 
с важными бумагами. 

 Как сообщил «МК» адвокат 
Иван Миронов, ЧП произошло 
примерно в 22.30 во вторник 
около магазина на 66-м км 
МКАД. Юрист зашел в тор-
говый центр, а уже через 10 
минут служба безопасности 
вызвала его по громкой связи, 
сообщив, что на его машину 
было совершено нападение. 
Преступники разбили стекло 
со стороны пассажирского 
сиденья (предположительно, 
битами) и забрали все адво-
катское досье. После этого 
злоумышленники скрылись 
на синем «Фольксваген Пас-
сате».  В портфелях были 
документы, проливающие 
свет на многие моменты в 
деле экс-губернатора Хоро-
шавина, который сейчас на-
ходится в СИЗО. Но еще боль-
шую ценность представляли 

материалы дела национа-
листа Белова-Поткина. Так 
совпало, что именно в этот 
день оно рассматривалось 
в Мосгорсуде. Причем в про-
цессе произошел перелом-
ный момент: был фактически 
разоблачен секретный сви-
детель, на показаниях кото-
рого следствие строило свою 
доказательную базу. Сам 
свидетель в зале не присут-
ствовал, но отвечал по дис-
танционной связи на вопросы 
измененным голосом. Белов, 
несмотря на это, узнал его и 
назвал ФИО. При этом были 
разоблачены некоторые по-
казания секретного свидете-
ля. По словам Миронова, гра-
беж мог быть связан именно с 
делом Поткина и быть актом 
устрашения. Преступники, 
скорее всего, следили за ма-
шиной с момента ее отъезда 
от Мосгорсуда. 

 Юрист надеется, что ему 
удастся вернуть хотя бы ком-
пьютер и планшет, где также 
есть документы, имеющие 
большую адвокатскую цен-
ность и сыгравшие большую 
роль в деле Поткина и Хоро-
шавина. 

ЭКС-ГУБЕРНАТОРА ХОРОШАВИНА 
И НАЦИОНАЛИСТА ПОТКИНА 

«ПОДРУЖИЛИ» ВОРЫ

Трагическая случайность 
унесла во вторник жизнь 
трехмесячной девочки в 
Зеленограде: в коляску вле-
тела металлическая труба 
от ограждения подземного 
перехода, которое сбил во-
дитель «Форда Фокуса».

Как удалось выяснить 
«МК», в районе 10.00 59-лет-
ний пенсионер, бывший 
военный, ехал на прием к 
онкологу в районную поли-
клинику. На днях мужчина 
выписался из больницы, 
где у него определили рак 
4-й степени. Пенсионеру 
прописали кучу лекарств, 
но тем не менее чувствовал 
он себя неважно. Медика-
менты лежали на переднем 
пассажирском сиденье.

На одном из перекрест-
ков мужчине стало плохо. Во 
время поворота на проспект 

он совершил 
наезд на пеше-
ходное ограж-
дение и парапет 
перехода. Одна 
из металличе-
ских труб дли-
ной 1,5–2 метра 
(они почему-то 
были не при-
варены) отле-
тела в коляску 
с трехмесяч-
ной девочкой. 
С малышкой 
прогуливался ее дедушка, 
он находился в 20 метрах от 
перехода. Мужчина впал в 
шок от увиденного, поэто-
му карету медиков вызвали 
очевидцы. 

Девочка, получившая 
тяжелую травму мозга, пе-
релом основания черепа, 
была госпитализирована 

в местную больницу. Днем 
маленькая пациентка скон-
чалась.

Водитель «Форда Фокуса» 
(он за рулем с 1975 года) не 
находит себе места из-за 
трагедии. Он заявил по-
лицейским, что безумно 
сочувствует семье ма-
лышки, планирует оказать 
помощь. 

МЛАДЕНЦА УБИЛО ОГРАЖДЕНИЕМ ПЕШЕХОДНОГО 
ПЕРЕХОДА

Подстегнуть безработ-
ных граждан подрабатывать 
переписчиками решил Рос-
стат. Для них чиновники под-
готовили пакет особых льгот. 
Как стало известно «МК», в 
ведомстве разработаны не-
обходимые для этого изме-
нения в закон «О занятости 
населения».

Если законопроект будет 
одобрен, с каждым безработ-
ным гражданином, который 
захочет в период Всероссий-
ской переписи населения по-
работать переписчиком, ин-
структором или заведующим 
переписным участком, будет 
заключаться особый договор. 
Нынешними правилами та-
кое оформление отношений 
между будущим собирате-
лем ценных статистических 
сведений и чиновниками, 
которые их нанимают, не 
предусмотрено. В итоге, как 
сетуют авторы документа, 
прошлые эпизоды привле-
чения безработных к пере-
писи населения (в 2002, 2010 
и 2015 годах) обернулись не-
приятным конфузом. Службы 

занятости решали, что эти 
граждане просто нашли ра-
боту, и снимали их с посо-
бия по безработице. В итоге 
Росстат получил целый ворох 
гневных жалоб. Кроме того, 
по словам чиновников, боль-
шинство безработных ника-
кой прелести в перспективе 
беготни по квартирам с опро-
сными листками не видят и 
крайне неохотно отрывают-
ся от дивана. Чтобы как-то 
растормошить убежденных 
фрилансеров и заставить их 
заняться общественно полез-
ным делом, в законе появится 
пункт, гарантирующий таким 
переписчикам полноценный 
пакет социального страхо-
вания. Правда, за одним 
исключением: больничные 
как по болезни, так и по бе-
ременности им предостав-
ляться не будут. Договор со 
статистическим ведомством 
с безработным гражданином 
будет оформляться сроком 
на три месяца. При этом все 
это время за ним будет полно-
стью сохранено привычное 
пособие по безработице.

ПЕРЕПИСЧИКАМ ОПЛАТЯТ ВСЕ, 
КРОМЕ БОЛЬНИЧНЫХ

Приятный сюрприз ждал 
москвичей в 8.30 утра в сре-
ду на станции «Щелковская». 
Турникеты не работали, и 
контролеры пропускали на-
род в метро без билетов. 
Правда, длилось это не-
долго — всего 5 минут. 

Как пояснили «МК» в 
пресс-службе метро, сбой 
в работе турникетов слу-
чился по вине поставщика 
электроэнергии — произо-
шла посадка напряжения 
в сетях, в результате чего 
турникеты отключились. 

— Пускали людей в метро 

бесплатно для их же без-
опасности, — пояснили в 
ведомстве. — Если бы мы 
перекрыли вход на станцию, 
могла произойти давка.

В принципе, оказывается, 
так называемая посадка на-
пряжения, то есть внезап-
ное понижение напряжения 
в точке электрической сети, 
случается не так уж редко. 
По словам специалистов, в 
год потребитель может ис-
пытывать до 10–20 таких 
провалов, и продолжаются 
они от нескольких миллисе-
кунд до нескольких десятков 

секунд. Причинами этого 
могут стать короткое замы-
кание, повреждение опор, 
загрязнение изоляции и 
другое. 

Почему в таком случае 
сбой в метро длился аж 
5 минут? По-видимому, 
какое-то время у сотрудни-
ков метро ушло на то, чтобы 
заново перезапустить тур-
никеты после отключения 
электроэнергии. По при-
близительным подсчетам, 
за это время в метро бес-
платно прошли как минимум 
100 пассажиров.

ЗА ПЯТЬ МИНУТ В САБВЕЙ ПРОНИКЛИ СТО ЗАЙЦЕВ

Правила пересдачи для 
заваливших госэкзамены 
студентов могут измениться 
в скором времени. Экзаме-
национные комиссии в вузах 
тоже будут формироваться 
по-новому. Как стало извест-
но «МК», Минобрнауки подго-
товило поправки в «Порядок 
проведения государственной 
итоговой аттестации по об-
разовательным программам 
бакалавриата, специалитета 
и магистратуры».

По нынешним правилам не 
сдавший госы студент может 
попытать счастья еще раз. 
Правда, не ранее чем через 
год и не позднее чем через 
пять лет после первого про-
вала. В будущем у бедолаги 
будет не один шанс пере-
сдать и все-таки заполучить 
желанный диплом, а целых 
два. Предполагается, что 
такая процедура будет дей-
ствовать в отношении тех, 

кто умудрился схватить на 
выпускном экзамене «двой-
ку» или просто не пришел на 
испытание по неуважитель-
ной причине. Если же сту-
дент добросовестно учил, но 
не смог предстать перед ко-
миссией в связи с болезнью, 
транспортным коллапсом 
или по причине выполне-
ния общественного или го-
сударственного задания, он 
сможет пройти аттестацию 
в течение полугода после 
окончания экзаменацион-
ной гонки. Кроме того, если 
сейчас экзаменационная ко-
миссия должна на половину 
состоять из представителей 
профильных работодателей, 
то по новым правилам эта 
квота составит только треть. 
Остальные места в комиссии 
смогут занять профессора, 
преподаватели вуза и на-
учные работники с ученой 
степенью.

ТЕМ, КТО ПРОВАЛИТСЯ 
НА ГОСЭКЗАМЕНАХ,  

СДЕЛАЮТ ПОСЛАБЛЕНИЕ

Разрешить выращивать 
в России опийный мак пла-
нирует Минпромторг. Так 
чиновники хотят обеспечить 
отечественных фармацев-
тов главным действующим 
веществом для производства 
сильных анальгетиков. Как 
стало известно «МК», соот-
ветствующий пакет поправок 
к закону «О наркотических 
средствах и психотропных 
веществах» уже разработан 
в ведомстве.

Как поясняют авторы зако-
нопроекта, в настоящее время 
культивирование мака на тер-
ритории нашей страны запре-
щено. Вместе с тем именно 
«снотворный» мак (или, как его 
называют сельскохозяйствен-
ники, масличный) содержит 

необходимые для производ-
ства сильнодействующих 
обезболивающих вещества: 
морфин, кодеин и тебаин. 
Эти компоненты входят в со-
став 13 препаратов, которые 
используются в терапии он-
кологических заболеваний, 
в паллиативной медицине и 
для обезболивания при хи-
рургических вмешательствах. 
И девять из этих лекарств — 
в списке жизненно важных. 
Все они производятся отече-
ственными государственны-
ми фармкомпаниями, но из 
импортных компонентов мака 
— так называемых опийных 
субстанций. Как говорится в 
пояснительной записке к про-
екту поправок, международ-
ный рынок производства этих 

субстанций находится в руках 
пула из десятка компаний. При 
этом девять из них находятся 
в странах, объявивших Рос-
сии санкции. Как указывают 
чиновники Минпромторга, 
разрешение выращивания 
наркотического мака на рос-
сийских полях будет означать 
полное замещение импорта 
в сегменте анальгетиков на 
всем цикле производства: 
от сбора дурманящего уро-
жая и переработки маковой 
соломы до изготовления не-
обходимых для облегчения 
страданий раковых больных 
таблеток.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует председа-

тель правления Националь-
ного антинаркотического 

союза Никита ЛУШНИКОВ: 
«После того как в 2008–2009 
годах ФСКН законодательно 
запретила выращивать в Рос-
сии мак, такая классическая 
форма тяжелой наркомании, 
как опийная, ушла в историю. 
Если вернуться к маковым по-
лям, то вернется и проблема 
опийных наркоманов. Скажу 
как человек, сам долгое время 
находившийся в зависимости 
именно от таких наркотиков: 
идеально охранять поле не 
получится. Нам всегда удава-
лось договориться с охраной, 
и мы брали столько, сколько 
могли унести. Так продолжа-
лось от сезона к сезону — с 
июня и до глубокой осени. Так 
что эта мера — палка о двух 
концах».

МАК НА ПОЛЯХ ПОДНИМЕТ ГОЛОВУ ВМЕСТЕ С ОПИЙНЫМИ 
НАРКОМАНАМИ

Без каталок для перевоз-
ки больных могут остаться 
машины «скорой помощи» в 
ближайшем будущем. Убрать 
их из перечня оборудования 
медицинских автомобилей 
планирует Минздрав. 

Как поясняют чиновники, 
поправки коснутся только ав-
томобилей категории «А». Это 
машины фельдшерских вы-
ездных бригад общего про-
филя, которые используются 
для перевозки больных, не 
нуждающихся в экстренной 
помощи. По словам медиков, 
такие автомобили часто ис-
пользуются в Подмосковье. 
Столичная «скорая» обычно 
колесит по вызовам на более 
навороченных авто классов 

«В» и «С». В автомобилях клас-
са «А», предназначенных для 
акушерских бригад, такие ка-
талки оставят. Кроме того, в 
арсенале медиков останутся 
бескаркасные носилки с рем-
нями для фиксации пациента 
и лямками для его перено-
ски в сидячем положении. Их 
медики используют для того, 
чтобы нести больного из квар-
тиры до машины. А вот как 
фельдшер должен будет до-
везти пациента до больницы, 
если из автомобиля исчезнет 
каталка, пока неясно. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует председа-

тель профсоюза работников 
«скорой помощи», фельдшер 

Дмитрий БЕЛЯКОВ: «На тех 
машинах, которыми пользу-
ется подмосковная «скорая», 
каталки ужасные. Вытаски-
вать из машины их неудобно. 
Либо пациент упадет, либо 
колеса сложатся. Недавно 
нам поставили новые каталки 
без боковых держателей. Из-
за этого иногда приходится 
пациента привязывать рем-
нями. Если нынешние катал-
ки будет решено убрать, это 
хорошо. Другой вопрос, что 
их надо чем-то заменить. На 
рынке есть качественные эк-
земпляры, но у нас нет единой 
компоновки автомобилей. 
Машина отдельно, оборудо-
вание отдельно. А потом все 
это вручную подгоняется». 

ПАЦИЕНТАМ «СКОРОЙ» ПРИДЕТСЯ ПОЛЮБИТЬ 
КАТАТЬСЯ БЕЗ КАТАЛОК
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Юрий Давыдов — «МК»: «Я не буду перед вами 
юлить, говорить, что трубку, как он, курю, усы 
отращиваю, портрет его у меня на стене висит»
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c 1-й стр.
Решения о создании новой Феде-
ральной службы войск национальной 
гвардии и упразднении двух дей-
ствующих федеральных служб, по 

контролю за оборотом наркотиков и миграционной, 
похоже, готовились Кремлем без детального со-
гласования с правительством. Об этом, а также о 
том, что руководство ФСКН до конца сопротивля-
лось потере самостоятельности, свидетельствует 
любопытный факт: утром 4 апреля в Госдуму за 
подписью премьера Медведева был внесен объ-
емный (более 280 страниц!) законопроект «Об ор-
ганах по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ», подготовленный 
ФСКН. Документ (есть в распоряжении «МК») ис-
ходит из того, что органы контроля за оборотом 
наркотиков — специальная служба. Но едва лишь 
президент объявил о своих планах, законопроект 
из официальной электронной базы законодатель-
ной деятельности Госдумы исчез. Следов его вне-
сения обнаружить сейчас нельзя — кроме пресс-
релиза от 4 апреля на официальном сайте 
правительства…

О масштабах реорганизации говорят такие 
цифры: принятие специального закона «О войсках 
национальной гвардии РФ» потребует внесения 
изменений в 25 действующих законов, 4 закона 
отменяются. А в связи с упразднением ФСКН и 
ФМС придется пересматривать 27 действующих 
законов.

Что на основе обнародованных документов 
можно сказать о службе «войск национальной 
гвардии»? 

Указ президента передает ей внутренние 
войска МВД, СОБР, ОМОН, авиацию МВД, а также 
вневедомственную охрану, государственное уни-
тарное предприятие «Охрана» и все подразделения 
и органы управления МВД, которые занимаются 
контролем за оборотом оружия и частными охран-
ными фирмами. Тем, кто занимается охранным 
бизнесом или любит пострелять в свободное от 
работы время в лесу, теперь придется иметь дело 
не с МВД, а с «нацгвардейцами». Но контроль за 
частными детективами оставлен МВД.

Если не считать «охранных» и «оружейных» дел, 
задачи службы, приравненной по статусу к феде-
ральному министерству и подчиненной напрямую 
президенту, в значительной степени совпадают с 
теми, что выполняют сейчас внутренние войска. 
Вместе с МВД нацгвардия будет участвовать «в 
охране общественного порядка, обеспечении обще-
ственной безопасности и режима ЧП»; вместе с 
ФСБ и другими органами — участвовать «в борьбе 
с терроризмом и обеспечении правового режима 
контртеррористической операции» и охране госу-
дарственных границ, вместе с Министерством обо-
роны — «в территориальной обороне РФ». Отличие 

— в дополнении перечня задач «участием в борьбе 
с экстремизмом» и неопределенной возможностью 
привлечения войск нацгвардии к решению других 
задач «с использованием вооружения» по закон-
ному решению президента.

По какой схеме полиция, желая, например, 
пресечь сходку воров в законе, сможет привлекать 
специальные отряды вроде ОМОНа? Указ пре-
зидента гласит: все специальные отряды, Центр 
специального назначения и авиация, которые пере-
даются новой службе, будут и впредь находиться «в 
оперативном подчинении» главы МВД и руководите-
лей территориальных органов МВД. Порядок этого 
подчинения велено установить главе МВД — «по 
согласованию» с директором нацгвардии.

В законопроекте о создании службы подробно 
прописаны права и обязанности «нацгвардейцев», 
в том числе и право на применение силы, специ-
альной техники и огнестрельного оружия, и право 
на проникновение в жилище и на объекты, находя-
щиеся в собственности. Если, к примеру, сравнить 
формулировки, которыми изложены ограничения 
для использования огнестрельного оружия для 
«гвардейцев», с теми, которыми оперируют законы 
«О полиции», «О внутренних войсках» и о ФСБ, то 
получается, что перед нами нечто среднее. Как 
полицейским и служащим ВВ, «нацгвардейцам» 
нельзя стрелять при «значительном скоплении лю-
дей», когда от применения оружия могут пострадать 
посторонние лица (сотрудникам ФСБ это можно 
делать при определенных ситуациях). Но если во-
еннослужащим внутренних войск запрещается при-
менять оружие «в отношении женщин» вообще, если 
только они не совершают вооруженное нападение, 
то «нацгвардейцам» придется сдерживать себя 
лишь в отношении «женщин с видимыми признаками 
беременности» — как сотрудникам ФСБ. В целом 
же объем полномочий «гвардейцев» совпадает 
с объемом полномочий нынешних специальных 
подразделений МВД.

Зато «не допускается распространение в 
публичных выступлениях, в средствах массовой 
информации сведений о местах дислокации или о 
передислокации органов управления, объединений, 
соединений, воинских частей и подразделений 
войск национальной гвардии», а сведения о самих 
военнослужащих и членах их семей объявляются 
«конфиденциальными».

Штатную численность нового органа и его 
структуру позднее определит президент — с учетом 
предложений правительства…

А в реорганизованном МВД появятся два новых 
главных управления: по вопросам миграции и по 
контролю за оборотом наркотиков, которые будут 
заниматься тем же, чем сейчас занимаются ФМС 
и ФСКН. Сотрудники ФСКН при желании станут 
полицейскими, но больших начальников из этой 

службы в МВД, видимо, не ждут: перешедшим 
обещано сохранение специальных званий не выше 
полковника. О сокращении штатов ФСКН в указах 
не говорится. ФМС повезло меньше: президент 
предписал при реорганизации уволить 30% со-
трудников этой службы.

Переформатирование правоохранительных 
органов повлечет за собой «веселую» жизнь как для 
их сотрудников, так и для их клиентов: МВД пред-
писано завершить все организационно-штатные 
мероприятия до 1 июня 2016 года, то есть за полтора 
месяца, а они предполагают и передачу полиции 
всех уголовных и административных дел, которые 
велись ФСКН и ФМС… 

Кстати, все заключения, справки и другие раз-
решительные документы, выданные ФСКН, «под-
лежат переоформлению до 1 января 2017 года», с 
чем можно поздравить организации и учреждения, 
имеющие дело с наркотическими и психотропными 
препаратами.

Никаких расчетов стоимости задуманного 
президентом не представлено — утверждается, 
что все будет сделано за счет перераспределе-
ния средств, сейчас выделяемых на МВД, ФСКН 
и ФМС, что вызывает сомнения. Те, кто не захочет 
переходить в другую структуру, имеют право на 
увольнение с выходным пособием и обеспечением 
пакета соцгарантий. До 1 января 2017 года на-
циональная гвардия будет использовать бланки, 
печати, штампы и удостоверения МВД, но к этому 
сроку должны быть готовы другие печати, штампы, 
бланки и документы. К тому же сотрудникам службы 
обещана новая форма…

Марина ОЗЕРОВА.

КОГО ПУГАЕТ...

она уедет в колонию», — подчеркнул в разговоре 
с корреспондентом «МК» Марухян.

Тем временем пресс-секретарь Президен-
та России Дмитрий Песков заявил, что не хочет 
давать никаких прогнозов относительно сроков 
возвращения украинки на ее родину и вообще 
считает, что эти переговоры должны проходить без 
«широкого публичного обсуждения». На Украине 
придерживаются диаметрально противоположно-
го подхода. В частности, украинский лидер Петр 
Порошенко утверждает, что уже договорился с 
Путиным, что после того, как бывших грушников 
Александра Александрова и Евгения Ерофее-
ва осудят, их обменяют на Савченко. В Кремле 
опровергли такое соглашение, но официальный 
представитель Следственного комитета России 
Владимир Маркин сказал, что хотел бы, чтобы 

украинка отсидела весь срок в России, но если ее 
можно обменять на «хороших парней в киевских 
застенках», то это можно сделать.

Порошенко утверждает, что продолжает под-
держивать Савченко и следит за ее судьбой, во 
вторник он даже пообщался с ней через украин-
ского консула в Ростовской области. Осужденная 
по-прежнему «несокрушима» и верит, что Киев 
сможет вернуть ее домой, передают в пресс-
службе президента Украины.

Между тем процедура возврата может быть 
осложнена позицией украинской прокуратуры. 
Сначала процесс над бывшими российскими во-
енными затянулся на месяц из-за внезапного 
исчезновения и убийства адвоката Александрова 
Юрия Грабовского. Правоохранительные органы 
Украины заявляют, что за этим преступлением 
стоят два молодых человека — девятнадцатилет-
ний Максим Ч. из Котовска, представлявшийся 
сотрудником СБУ, и двадцатишестилетний Артем 
Я., безработный из Полтавской области. Украин-
ские силовики сообщают, что молодые люди убили 
еще одного человека, чей труп найден на окраине 
Киева. А в совете адвокатов страны говорят, что 
подозреваемые могут быть причастны еще к ше-
сти убийствам. Расследование этого дела хотят 
завершить уже через 15 дней, пока же о мотивах 
убийц ничего не сообщается.

Теперь, как рассказала «МК» адвокат Ерофее-
ва Оксана Соколовская, процесс может затянуться 
еще на полгода:

— В четверг, 7 апреля, будет повторно рассма-
триваться вопрос о помещении меня под стражу 
на 60 суток по делу о нанесении в 2014 году тяжких 
телесных повреждений бывшему заключенному 
Крамаренко, который вымогал у меня деньги. В кон-
це февраля суд отказал прокуратуре, но если в этот 
раз согласится, то процесс над Александровым и 
Ерофеевым, который мог бы завершиться уже в 
конце этого месяца, растянется еще на полгода. 

Артур АВАКОВ.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   7 апреля 2016 года
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НАШИ ЭКСПЕРТЫ
БОРЬБА НЕ С МИГРАНТАМИ,  
А С ИХ НАНИМАТЕЛЯМИ
Один из экспертов «МК» — юрист, работающий 
в сфере защиты трудовых прав, выразил на-
дежду, что с передачей функций миграцион-
ной службы в МВД будет изменена порочная 
практика, когда к ответственности привлека-
ются по большей части мигранты-нарушители, 
но не их работодатели.
— До настоящего момента складывалась 
следующая ситуация. В ФМС не велась про-
активная работа по выявлению нарушений в 
сфере привлечения к труду мигрантов. Органы 
ФМС не проводят спецмероприятий, связан-
ных с выводом на чистую воду работодателей, 
принимающих на работу иностранцев без 
оформления трудовых отношений. Более 
всего это касается сфер строительства и ЖКХ. 
Как следствие, такой работник попадает под 
удар — в случае если он начинает выражать 
какое-либо недовольство, например невы-
платой зарплаты, работодатель начинает его 
пугать тем, что заявит на него в ФМС. А там, 
в свою очередь, выявляют нарушителей в 
основном по заявлениям работодателей. Все 
это приводит к тому, что в указанных сфе-
рах недобросовестными работодателями 
практически не задействуются россияне, 
поскольку им легче отстоять свои права, а у 
иностранных работников нет практических 
перспектив восстановить справедливость. 
Теперь есть какая-то надежда, что МВД начнет 
контролировать эту сферу.

О ПЕРЕДАЧЕ КОНТРОЛЯ  
ЗА ОБОРОТОМ ОРУЖИЯ НАЦГВАРДИИ
Член правления общероссийской обще-
ственной организации «Право на оружие» 
Мария БУТИНА:
— В идее передачи функций контроля за 
оборотом гражданского оружия Нацгвардии 
может быть как положительная сторона, так 
и отрицательная. Положительная в том, что в 
переходный период гражданское общество, 
если оно будет активно, может содейство-
вать легализации короткоствольного ору-
жия и попросить о снижении стажа владения 
гладкоствольным охотничьим оружием для 
получения права на нарезное. Сейчас он со-
ставляет пять лет, и по сути — это бред, нигде 
в мире такого нет. Переходный период можно 
попытаться использовать для того, чтобы 
снизить какие-то нормативы регулирования 
в этой сфере. Но могут, напротив, появить-
ся проблемы. Например, могут добавить 
новые документы для проверок, увеличить 
количество самих проверок, в том числе уже 
существующих владельцев оружия. Все это 
не будет иметь смысла — владельцы оружия 
и так крайне редко нарушают закон, к тому 
же это повлечет лишние затраты. Я считаю, 
что сейчас крайне важно наблюдать за всем, 
что происходит, чтобы не стало хуже. Сегодня 
вопрос владения гражданским оружием за-
трагивает пять миллионов граждан России. 
Среди тех, кто приобретает его для целей 
самообороны, подавляющее большинство 
людей среднего возраста, являющихся пред-
ставителями среднего класса, в основном 
семейных. Что касается его применения, то 
есть такая статистика: по Москве и Москов-
ской области за год было признано около 
1000 случаев, когда личное оружие помогло 
спасти жизни самих владельцев или чле-
нов их семей. И если мы в состоянии спасти 
1000 семей в год только по одному региону, 
значит, есть смысл разрешать людям иметь 
оружие. Притом что легальное гражданское 
оружие участвует в самообороне и спасает 
жизни, оно крайне редко появляется в право-
нарушениях. Это тысячные доли случая. К 
сожалению, дать ясной статистики по са-
мообороне с оружием и без сегодня в России 
нельзя. Данные разрозненны, их приходится 
собирать из множества источников. Надеюсь, 
что новое ведомство эту ситуацию изменит 
в лучшую сторону.

Украинка Надежда Савченко, пригово-
ренная к 22 годам лишения свободы и 
штрафу в 30 тысяч рублей за пособни-
чество в убийстве журналистов в Луган-
ской области и незаконное пересечение 
российской границы в 2014 году, вновь 
объявила сухую голодовку. Во вторник 
приговор в отношении ее вступил в силу, 
теперь в течение 10 дней ее должны от-
править в колонию общего режима. Но 
украинка не унывает и продолжает при-
ковывать к себе внимание общественно-
сти истязанием собственного организма, 
надеясь, что таким образом она ускорит 
свое возвращение на родину.

Сейчас Савченко находится в новочеркас-
ском СИЗО-3, где ее периодически навещают 
правозащитники. Во вторник она весила 66,5 кг, 
а давление составляло 105 на 60. Учитывая, что с 
середины декабря прошлого года Савченко еже-
месячно угрожает российским властям своей 
голодной смертью, попеременно отказываясь 
то от воды, то от еды, следует отметить, что она 
неплохо сохранилась.

Начиная с 6 апреля украинка в очередной раз 
решила объявить сухую голодовку, которая должна 
продлиться до ее выдворения на родину. При этом 
она «запретила» этапировать себя куда бы то ни 
было, кроме Украины. А адвокат Савченко Марк 
Фейгин уверен, что ФСИН не станет трогать его 
подзащитную до тех пор, пока она голодает.

Впрочем, как рассказал «МК» глава пресс-
службы ГУФСИН по Ростовской области Борис 
Марухян, Фейгин заблуждается. «Еще никто не 
знает, когда и куда этапируют Савченко, но это 
не значит, что, пока украинка голодает, она будет 
оставаться в СИЗО. Врачи осматривают заклю-
ченных перед тем, как отправить их на этап. Если 
медики скажут, что ее здоровью ничто не угрожает, 

ГОЛОДНАЯ 
САВЧЕНКО 
К ЭТАПУ 
НЕ ГОТОВА
Но по вине Киева обмен украинки 
на Александрова и Ерофеева 
может отложиться на полгода

С 6 апреля Савченко 
объявила сухую 

голодовку.
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Биография в фотографиях: Виктор Золотов

Адвокаты Оксана Соколовская  
и Юрий Грабовский. 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

4,5-метровый крокодил был убит охотником Ли Лайтси  
в американском штате Флорида. По словам мужчины, жи-
вотное регулярно воровало скот с фермы. В результате 
Лайтси подкараулил крокодила и застрелил его, после чего 
опубликовал снимки в Интернете. Многие пользователи не 
поверили, что животное настоящее. Тем не менее Лайтси 
уверяет: никакой подделки. А чтобы люди лучше осознали, 
насколько был огромен крокодил, мужчина сфотографиро-
вал рядом с животным своего 9-летнего сына.

КАДР

Житель Поднебесной из 
города Циндао решил вы-
разить любовь к девушке 
весьма оригинальным 
образом. Своими руками он 
создал для нее два платья из 
воздушных шариков. Одно 
из них имеет лиф из розовых 
удлиненных шаров и юбку 
из обычных круглых разноц-
ветных в крапинку. Второе 
платье, белое, предназначено 
для церемонии бракосо-
четания. В цветном платье 
девушка со своим креативным 
женихом уже прогулялась 
по улицам города. Судя по 
фотографиям, девушка была 

изрядно смущена. Если при-
смотреться к одежде других 
горожан, ей должно быть еще 
и холодно. 

— Идея, во-первых, не такая 
уж оригинальная, а во-вторых, 
это просто чудачество, экспе-
римент и не более, — говорит 
модельер, работающий 
в стиле стим-панк, Алиса 
МАКСИМОВА. — По улицам 
в платьях из воздушных ша-
риков обычно люди не ходят, 
да и неудобно это. Пред-
ставляете, как оно скрипит? 
Достаточно приложить к себе 
воздушный шарик, чтобы по-
нять, как некомфортно носить 
подобную одежду. Так что 
скорее это акт эпатажа со сто-
роны жениха, дабы привлечь к 
себе внимание.

Наибольшей по-
пулярностью среди наших 
соотечественников пользу-
ется сельдь (на фото сле-
ва). Об этом свидетельствует 
опрос ВЦИОМ. 84% респон-
дентов чаще всего покупают 
именно этот вид рыбы. Далее 
следует скумбрия (77%), 

минтай (62%), семга (56%) 
и треска (55%). «В текущих 

экономических условиях 
потребительские настрое-

ния населения, безуслов-
но, обусловлены состоянием 
реальных доходов граждан. В 
последнее время их динамика 
совсем не радует. В годовом 
выражении показатель снижа-
ется 14 месяцев подряд — и 
по итогам февраля 2016 года 
он упал на 6,9%. Можно 
предполагать, что 
основным фак-
тором, который 

обуславливает популярность 
сельди, является цена: около 
150 рублей за килограмм. 
В среднем по России в 
прошлом году, например, 
тресковые были почти вдвое 
дороже, не говоря уже о рыбе 
лососевых пород (на фото 
справа)», — комментирует 
«МК» аналитик ГК Forex Club 

Ирина РОГОВА.

1634 смертных приго-
вора было проведено в 
прошлом году. По данным 
amnesty International, это на 
54% больше, чем в 2014-м. 
Эта цифра отражает только 
известные казни: например, 
Китай хранит статистику в се-
крете. Но, по мнению право-
защитников, там каждый год 
казнят тысячи граждан. Не 
считая КНР, больше всего 
казнят в Иране, Пакистане и 
Саудовской Аравии (на эти 
три страны приходится 89% 
известных казней). Всего же в 
2015 году казни проводились 
в 25 странах. Среди мето-
дов приведения смертного 
приговора в исполнение — 
обезглавливание, повеше-
ние, смертельная инъекция 
и расстрел. Террористы из 
запрещенной в России груп-
пировки ИГИЛ применяют в 
качестве казни сбрасывание 
приговоренных с высоты.
ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО  
КАЗНИЛИ В 2015 ГОДУ  
(не считая Китая)
Иран   977
Пакистан   326
Саудовская Аравия   158
США   28
Ирак   26

Премьер-министр Украины 
выступил с новым проти-
воречивым заявлением. 
Он предложил своей стране 
отказаться от импорта не-
фтепродуктов из России. По 
словам Яценюка, Россия яв-
ляется «страной-агрессором» 
и должна быть наказана 
новыми санкциями. Но если 
это предложение будет одо-
брено, большой ущерб от 
него понесут сами украинцы. 
Киеву придется импорти-
ровать топливо из других 
европейских стран. Собствен-
ные заводы, которые ранее 
принадлежали российским 
инвесторам, а после Майдана 

перешли в руки местных 
владельцев, не закроют 
потребности Украины 
в горюче-смазочных 
материалах. И если 
в Белоруссии, также 
располагающей не-
фтеперерабатывающим 
производством, бензин 
стоит столько же, сколько 
в России, то в Западной 
Европе он в 2 раза дороже. 
В 2015 году Украина купила у 
России топлива на $1 млрд. 
Покупая горючее, например, 
в Чехии или Венгрии, Киеву 
придется платить по двойно-
му тарифу, и затраты рискуют 
вырасти до $2 млрд. «Для 

Украины 
политика 

выше 
эконо-
мики. На 
громкие 
заявле-

ния ее ру-
ководство 

не скупится. 
Расплачи-

ваться придется 
рядовому потребителю, для 
которого отказ от топлива из 
России окажется серьезным 
ударом по бюджету», — по-
лагает директор Фонда 
энергетического развития 
Сергей ПИКИН.

В Москве на пересечении 
дублера проспекта Мира и 
улицы Касаткина заработал 
первый светофор с крас-

ным поворотом. Как только 
гаснет зеленая стрелка, за-
горается красная окружность. 
Это означает, что поворот 

пока запрещен. Как пояснил 
руководитель столичного 
Центра организации до-
рожного движения Вадим 
ЮРЬЕВ, подобная мера повы-
сит безопасность дорожного 
движения: «Водитель будет 
знать, что стрелка не горит 
не потому, что не работает, 
а потому, что поворачивать 
нельзя». Кстати, зеленую 
стрелку в экспериментальном 
светофоре тоже модерни-
зировали: табло обратного 
отсчета показывает, сколько 
она будет гореть. Опрошенные 
«МК» водители к эксперименту 
отнеслись с интересом: до-
полнительные подсказки на 
дороге не помешают, особен-
но в темное время суток.

ЭПАТАЖ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ЕДА

ФЕМИДА

SOSЕДИ

ДОРОГИ

Китаец сотвориЛ дЛя невесты пЛатье из воздуха

россияне предпоЧитаЮт сеЛьдь сеМГе 

КоЛиЧество 
сМертных  
КазнеЙ выросЛо

яценЮКу не по вКусу россиЙсКиЙ Бензин

в раЙоне вднх появиЛся ЭКспериМентаЛьныЙ светоФор

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Дорогие друзья! Выражаю искреннюю признательность 
за теплые поздравления в связи с моим днем рождения.  

Искренне Ваш Павел ГУСЕВ.

Солистка миланского 
балета Ла Скала 26-летняя 
Антонина Чапкина, раз-
говаривая по мобильному 
телефону на площади 
Дука-д’Аоста, в понедель-
ник попала под трамвай. 
Без сознания, с сильнейшими 
ушибами головы ее доставили 
в реанимационное отде-
ление больницы Нигурада. 
Врачи борются за жизнь 
одной из самых 
перспективных в Ла 
Скала танцовщиц. 
Трагические случаи 
в балете, конечно, 
случаются. Так, 
одна из талантливей-
ших  балерин XIX века 
Эмма Ливри умерла после 

месяца тяжелых страда-
ний. Во время репетиции 

балета «Немая из Портичи» 

от пламени светильника 
загорелось ее платье. «МК» 
писал и о трагической судьбе 
знаменитой солистки Мари-
инского театра Лидии Ивано-
вой, утонувшей в 1924 году 
в Финском заливе во время 
прогулки на моторной лодке 
со своими поклонниками. У 
лодки перегрелся мотор, она 
остановилась, и в это время 
на нее наскочил большой 
пароход «Чайка», державший 
курс на Кронштадт. Произо-
шла чудовищная трагедия: 
все пассажиры оказались в 
море. Из пяти человек двое — 
балерина Иванова и Клемент, 
организатор поездки, — уто-
нули. Тела утонувших найдены 
не были.

ТРАГЕДИЯ

руссКая БаЛерина попаЛа под траМваЙ в итаЛии 
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Мало кто знает, но на знаменитой фотографии 
выступления Бориса Ельцина с брони танка 
19 августа 1991 года есть и Виктор Золотов. Он как 
раз охранял в то время Ельцина.

В 1990-е годы Золотов был телохранителем мэра Санкт-Петербурга 
Анатолия Собчака. На этой работе он и познакомился с Владимиром 
Путиным. С 2000 по 2013 год — начальник Службы безопасности 
Президента Российской Федерации.

12 мая 2014 года Золотов назначен 
главнокомандующим внутренними 
войсками МВД России. На фото 
он со штандартом командующего, 
который ему вручил глава МВД 
Владимир Колокольцев.

c 1-й стр.
Ваша Национальная гвардия не 
предназначена для борьбы с во-
рами, хулиганами, наркоманами, 
с теми, кто паркуется на газоне, 

пьёт пиво в общественных местах, ругается ма-
том в маршрутке… 

Национальная гвардия — это охрана не для 
людей и не против внешнего врага (для которого 
есть армия). Нацгвардия — это охрана власти от 
врага внутреннего. 

…С детства всякий знает про гвардейцев 
короля (мушкетёров), про гвардейцев кардинала; 
это была их личная гвардия. В России личная 
гвардия императора называлась «лейб-гвардия» 
(в переводе — «защита тела»). Но если страна, 
пусть формально, называется «демократиче-
ской», то и личную гвардию, пусть формально, 
следует именовать национальной. 

Туда возьмут лучших. Власть всегда берёт 
себе всё самое лучшее: еду, дороги, машины, 
жильё, питьё. Она ж не пьёт воду из-под крана и 
вино из «Ашана». 

Значит, из всех «структур» (из полиции и пр.) 
самых лучших возьмут в Национальную гвардию. 
Нам оставят слабосильных и малограмотных. Кто 
бы сомневался. Видели бы вы, г-н президент, 
какие задохлики бродят по платформам метро 
в полицейской форме; когда-то ходили по двое, 
теперь уже впятером — вопреки завету великого 
Суворова: брать не числом, а умением; у этих 
числа и уменья хватает только на беспаспортных 
киргизо-таджиков. 

Значит, когда лучших сгребут в Нацгвардию, 
защищённость простого народа от простых (бы-
товых) и постоянных опасностей не усилится, а 

ослабнет. Впрочем, телевизор авось поможет вам 
внушить населению, что Национальная гвардия 
создана для его, населения, пользы. Под гипно-
зом и не такое возможно. 

H H H
Зачем создали — понятно. Другой вопрос: 

почему так внезапно? Во вторник объявили, в сре-
ду закон уже в Думе… Почему так стремительно? 
(Будто Крым брали, а не Министерство органи-
зовывали.) Без всяких липовых «всенародных 
обсуждений», тем более без референдума (не к 
ночи будет помянут). И — на первый взгляд — без 
внешних событий. Странно, не правда ли? 

Вы могли бы создать Национальную гвар-
дию в день присоединения Крыма. Могли в дни 
войны на Украине. Было бы логично создать её, 
когда придумали гуманитарные конвои, когда на 
Украину пошли сотни грузовиков: гречка и манка, 
буки и бяки, сгущёнка-тушёнка. Охранять такие 
колонны — вот была бы работа для НГ. 

Вы могли создать Нацгвардию после Болот-
ной, когда абсолютно мирное шествие усилиями 
опытных людей превратили в «массовые бес-
порядки», после которых почему-то не было ни 
битых витрин, ни подожжённых машин, всего-то 
поцарапанный мизинец омоновца (до сих пор 
толком неизвестно: у себя он в носу ковырял или 
у демонстрантов). 

А сейчас — тишина. 
Одно новенькое событие — проклятый вброс 

(в терминологии вашего пресс-секретаря): Пана-
ма, офшоры, миллиарды, виолончелист, которому 
регулярно удаётся купить миллион долларов за 
30 рублей. 

Этот «вброс» (на других языках «рассле-
дование») — плохая новость для властей. И не 
только наших. В других странах немедленно 
начали изучать опубликованные документы; 
премьер-министр Исландии уже подал в отстав-
ку, премьер-министр Англии пока отбивается… 
Ну а мы создали Национальную гвардию. У нас 
это называется «асимметричный ответ». 

За Беслан — отмена губернаторских выбо-
ров. За «список Магнитского» (против неоправ-
данно жестоких следователей, тюремщиков и 
судей) — «закон Димы Яковлева» (против больных 
сирот). За санкции против коррупционеров — 
бульдозером по помидорам… 

Хитро придумано, признаться, — 
Чтоб хорошо сучилась нить, 
Поспешной сменой декораций
Глаза от мыслей отучить.

(Илья Эренбург, 1964) 

H H H
Чего боится человек? Судя по опросам: по-

вышения цен, войны, преступности… Но ведь это 

— смотря кого и как спрашивать. Если спросить 
губернаторов, министров, депутатов — они боятся 
вас и конфискации зарубежной собственности. Но 
американских бомб и пятой колонны они совсем 
не боятся. Потому что люди власти — реалисты, 
выдуманных опасностей не признают. 

Вряд ли старики и старухи в вымирающих 
деревнях боятся пятой колонны. Впрочем, если 
прикажут, они всегда ответят правильно. 

Главное — правильно спросить. Спросишь у 
деревенской бабушки: «Боишься войны с Амери-
кой?» — «Конешно». — «Боишься уличных хулига-
нов?» — а их там нет. «Боишься воров?» — а что у 
неё красть — разбитое корыто? 

…Г-н президент, вы сказали, что создаёте 
Национальную гвардию в интересах безопасности 
населения. Значит — для народа. Но такие войска 
столько же годятся для борьбы с преступностью, 
сколько танки для уличных боёв (помните, может 
быть, бессмысленную гибель наших танкистов в 
Грозном?). 

Можно предположить, что вы создаёте её для 
себя. Но гораздо легче ответить не «для кого?», 
а «против кого?». Тут нам поможет народная 
мудрость. 

У кого чего болит, тот о том и говорит. Кто 
заверещал, услышав про создание Нацгвардии, 
— тот и боится. А кто боится — тот понял, для кого 
она создана. Для него. 

…На разоблачение панамских офшоров наш 
асимметричный ответ — Национальная гвардия. 

Неужели успеют до 9 мая сшить форму? Неу-
жели увидим этих героев (в том числе кадыровцев) 
на Красной площади в День Победы? 

Александр МИНКИН. 
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ЮБИЛЕЙ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

«Они что там, не понимают, что ли?» — 
такой вопрос мне задавали не раз, искренне 
недоумевая, почему власти принимают или 
заведомо неверные решения в области эко-
номики, или не принимают вообще никаких 
решений, когда их надо принимать. Задавали 
разные люди и в разных аудиториях. Задавали 
потому, что многие по-прежнему искренне 
уверены, что уж если люди дошли до верхов, 
до работы в министерствах и ведомствах, до 
правительства, в общем, до власти высокого 
уровня, они и должны быть самыми понимаю-
щими, самыми умными, если хотите.

Я уже достаточно давно отвечаю на по-
добного рода вопросы коротко: «Да, не по-
нимают». Ну а что, они ведь тоже там люди, 
могут и ошибаться, могут искренне что-то 
недопонимать. А могут, кстати, и неискренне 
недопонимать.

Но я их ни в коем случае не оправдываю, 
потому что это ненормально, это безобра-
зие, когда столько непонимания в действиях 
властей.

Конечно, выдвигая столь серьезные 
претензии к властям предержащим, надо бы 
подкреплять все это более чем серьезными 
аргументами.

Как вам такой аргумент? Сегодня растут 
цены, снижается уровень жизни людей. И 
хотя нам обещали, что все это достаточно 
скоро закончится, никаких просветов не видно. 
В феврале 2016 года, к примеру, реальные 
располагаемые денежные доходы населения 
обвалились на 6,9% по сравнению с февралем 
2015 года. 

То, что переживает страна сегодня, на-
зывается структурным экономическим кри-
зисом. Причиной такого кризиса становятся 
накопившиеся в экономике структурные дис-
пропорции и несоответствия.

Но ведь эти диспропорции стали действи-
тельностью не сами по себе. Они появились, 
потому что власти не делали того, что не-
обходимо было делать. К примеру, сколько 
лет мы слышали от верхов, что надо слезать 
с нефтяной иглы. Почему не слезли? Поче-
му не использовали благодатнейшие 2000-е 
годы для этого самого «слезания»? Почему 
постоянно говорили, что та же «сланцевая 
революция» — это несерьезно?

Отвечаю: потому что не хватило про-
фессионализма и, я бы еще добавил, 
ответственности. 

Или, например, вот еще… нет, останов-
люсь, потому что действительно примеры 
непрофессионализма и некомпетентности в 
принятии управленческих решений на высо-
ком уровне можно множить и множить. 

Тут встает другой вопрос: почему стала 
возможной такая некомпетентность?

Конечно, с некоторыми оговорками, но 
все-таки можно сравнивать профессиональ-
ный уровень властей сейчас и в прошлом. В 
советское время, по моему глубокому убежде-
нию, в министерствах и ведомствах трудились 
гораздо более подготовленные люди. Другое 
дело, что сама экономическая система, если 
можно так сказать, выработала свой ресурс. 
Накопились такие диспропорции, что страна 
дошла до пустых прилавков. А люди во власти 
просто и не знали, как должна функциониро-
вать рыночная экономика.

В 1990-е годы проблема профессиона-
лизма в принятии управленческих решений 
уже стала проявляться в явной форме, но 
все-таки она не дошла до той остроты, которая 
наблюдается сегодня.

Сейчас ситуация иная. Рыночную эко-
номику, пусть кривую и косую, но уже давно 
построили, времени, чтобы понять и научить-
ся действовать в ней, было предостаточно. 
Однако не научились, не поняли. Вернемся к 
вопросу о том, почему это произошло.

1. Если есть проблемы с профессиона-
лизмом практически во всех сферах, значит, 
они есть и в управлении. Управление не на-
ходится в стороне от того, что происходит в 
других сферах экономики.

2. Профессионализм, компетентность 
перестали быть главными критериями при 
отборе кандидатов на высокие должности. 
Конечно, могут быть и исключения. Но в целом 
картина именно такая: корпоративное род-
ство, землячество, личная преданность и ло-
яльность и т.п. — вот что сегодня прежде всего 
принимается во внимание при назначениях. 
Конечно, это было и раньше, но все-таки не 
в такой острой форме.

3. Нездоровая мотивация при выборе 
работы в пользу госслужбы. При нынешнем-то 
уровне коррупции, что самими властями при-
знавалось не раз, идут в чиновники те, кто рас-
сматривает свое «хождение» на госслужбу как 
своеобразный бизнес. И необязательно пред-
полагаются заработки на взятках и откатах. 
Можно ведь идти и за тем, что, кстати, немало 
людей и делает, чтобы обзавестись полезны-
ми контактами и связями. Ну, а потом уйти с 
госслужбы, используя этот «капитал». 

В любом случае вряд ли такая мотивация 
располагает к профессиональному совершен-
ствованию. Не за тем шли.

4. Практика «ручного управления», реа-
лизуемая с самого верха, не стимулирует к 
профессиональному совершенствованию. 
Зачем? У нас как всегда: «Вот приедет барин, 
барин нас рассудит», «Я начальник — ты дурак, 
ты начальник — я дурак» и т.п.

5. Жирные годы высоких цен на нефть 
отучили думать. Зачем что-то придумывать, 
если все растет?

6. Безответственность за принятые реше-
ния. Это у нас повсеместно. Можно принять, 
к примеру, в декабре минувшего года, закон 
о федеральном бюджете на следующий год, 
а спустя буквально пару месяцев или даже 
меньше ставить вопрос о фактическом при-
нятии нового бюджета, потому что только что 
принятый оказался абсолютно недостовер-
ным. Но если нет ответственности за под-
готавливаемые и принимаемые решения, то 
спрашивается: чего напрягаться-то?

Наверное, можно еще назвать и другие 
причины низкого профессионализма в дей-
ствиях нынешних властей. Но и этих более 
чем достаточно.

Вот потому-то для меня лично и не суще-
ствует вопроса о том, обладает ли нынешнее 
правительство, власти в целом опытом и зна-
ниями, необходимыми для вывода страны из 
кризиса. Не обладают, не компетентны.

Так на самом деле думают уже многие, 
но пока не большинство. Вот интересные ре-
зультаты соответствующего опроса, который 
был проведен во второй половине марта 2016 
года фондом «Общественное мнение». Во-
прос формулировался так: «Если говорить в 
целом, как вы считаете, российское прави-
тельство обладает или не обладает опытом и 
знаниями, необходимыми для вывода страны 
из кризиса?»

Так вот, 52% участвующих в опросе 
все-таки ответили, что «обладает». Проти-
воположной точки зрения — «не обладает» 
— придерживаются 30% ответивших. А 18% 
затруднились ответить на данный вопрос. 
Предположу, кстати, что многие при ответе на 
данный вопрос не очень-то отделяли прави-
тельство от тех же законодателей. В общем, 
народ оценивал власти в целом.

Правда, встает вполне естественный во-
прос: если такие знания есть, то почему до 
сих пор из кризиса не вышли? Что, знают, но 
никому не скажут? Но еще более важный во-
прос: если такие умные, то почему вообще в 
этот кризис вошли?

И хотелось бы, наверное, властям объ-
яснить нынешние экономические трудности 
только падением мировых цен на нефть и санк-
циями, да не могут они это сделать. Не могут 
хотя бы потому, что еще в декабре 2013 года 
в президентском послании Федеральному 
собранию прозвучало признание, что главные 
причины трудностей в экономике не внешние 
(тогда это было начавшееся снижение миро-
вых цен на нефть), а внутренние.

Встает естественный вопрос: и что теперь 
со всем этим делать? Быстро, конечно, изме-
нить ситуацию не получится. Она формиро-
валась годами. Но при наличии политической 
воли (ох уж эти набившие оскомину слова про 
политическую волю), при признании проблемы 
шансы изменить ситуацию есть.

Кстати, многое ведь будет зависеть и от 
развития политической ситуации в стране. 
Я вот об этом не сказал, когда перечислял 
причины низкого профессионального уров-
ня нынешних властей, а надо было бы: по-
литическое доминирование одной партии, 
отсутствие нормальной политической конку-
ренции. Формально оппозиционные партии, 
представленные в Госдуме, не в счет, потому 
что они сегодня также представляют одну 
партию — партию власти. Говорить их пред-
ставители могут что угодно, но на самом деле 
дело обстоит именно так.

Не следует, кстати, недооценивать риски 
непрофессионализма и некомпетентности 
властей. Невежество — оно ведь и воин-
ствующим бывает. В чем я вижу возможную 
воинственность?

По мере ухудшения экономической ситуа-
ции будет возрастать вероятность принятия 
совсем уж из ряда вон выходящих решений 
— глубоко непрофессиональных. Ну, напри-
мер, давайте введем валютные ограничения, 
напечатаем сколько надо денег и т.п. А че, 
запретить доллар — и все!

Если мы дойдем до этого, получим пол-
ный коллапс. Поэтому у меня просьба к тем, 
кто сегодня вырабатывает и принимает вы-
сокого уровня управленческие решения: не 
стесняйтесь, почитайте что надо, полезное, 
посоветуйтесь лишний раз. И не забывайте, 
что когда экономика доходит до системного 
кризиса, даже по определению, что называ-
ется, не существует решений, которые вот так 
вот в два счета исправили бы ситуацию.

А вообще: думать надо! Всем.

ВЕРХИ НЕ МОГУТ,  
НЕ ЗНАЮТ И НЕ УМЕЮТ
Не следует недооценивать риски непрофессионализма  
и некомпетентности властей 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Ректор МГТУ 
им. Баумана 
Анатолий 
Александров 
занял свой 
пост 7 апреля 
2010 года — 
в собствен-
ный день 
рождения! 
Вся жизнь 
Александро-
ва связана с 
этим вузом. 
В 1969 году 
он поступил 
в Москов-

ское высшее техническое училище 
им. Баумана, работал и инженером-
конструктором, и директором опытно-
го завода МГТУ... В этом году Анато-
лию Александровичу исполняется 65, 
и день в день — шесть лет у руля 
знаменитой Бауманки. 

— Анатолий Александрович, расска-
жите о вузе — а через него, по сути, и о себе! 
Что вам досталось в 2010-м и что сделано 
к сегодняшнему дню?

— Когда я пришел на должность ректора, 
объем научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ в МГТУ составлял около 
500 миллионов рублей, проекты были мелко-
ватые — по 2–3 миллиона. И это с нашими-то 
традициями и знаменитыми научными школа-
ми! Молодежи в вузе было мало — все уходи-
ли в бизнес, зарплаты маленькие... Но через 
2,5 года мы довели объем НИОКР, которые 
заканчиваются конкретным осязаемым «желе-
зом», внедряемым, идущим в армию, в космос 
и т.п., до пяти миллиардов рублей — то есть он 
вырос в десять раз! У нас появились очень се-
рьезные и крупномасштабные разработки — их 
воплощение можно увидеть на параде Победы 
на Красной площади. Спектр разработок уни-
верситета огромен! Это и грузовик, у которого 
все ведущие колеса управляются отдельно, 
так что он может танцевать вальс. И прибор, 
позволяющий диагностировать меланому на 
той стадии, когда ни один метод диагностики 
еще не справится. И устройство, умеющее при 
помощи особого воздействия на кору голов-
ного мозга «стирать» память об удовольствии 
от приема наркотиков.

— Как удается удерживать в универси-
тете талантливую молодежь? Как боретесь 
с утечкой мозгов?

— Главное для молодых ученых — это 
возможность работать. Сегодня науку невоз-
можно двигать в подвалах и на чердаках — 
требуется оборудование. Нужно иметь мощные 
лаборатории и вычислительные центры — на 
логарифмической линейке проект не вытя-
нуть… Мы пришли к выводу, что наиболее пер-
спективными являются междисциплинарные 
исследования, на стыке наук — природоподоб-
ные технологии, плазменные технологии и т.п. 
И пошли по пути создания межкафедральных 
инженерных центров — сегодня у нас их уже 
четырнадцать, оборудованных по последнему 
слову техники, некоторое оборудование име-
ется в России всего лишь в 1–2 экземплярах! 
Центр композитов и новых материалов, Центр 
наноплазмоники, Центр криологии — очень 
многие молодые ученые оценили возможность 
реализовать себя. К нам с удовольствием едут 
иностранцы — и не в качестве «варягов», а зная, 
что тут можно интересно и продуктивно рабо-
тать. Скажем, в Центре плазменных технологий 
у нас работает знаменитый немецкий ученый 
Грегор Морфилл, это человек номер один в 
области исследований плазмы в мире. Когда-
то у нас конкурс был 1,5 человека на место, а 
сейчас средний конкурс — уже 3,5 человека 
на место (это в среднем по вузу, на модные 
факультеты типа информационных технологий, 
робототехники и т.п. доходит до 25 человек), 
притом что в МГТУ очень непросто учиться, это 
все знают. В этом году мы приняли 5000 новых 
студентов!

— В буднях ректора остается время 
на хобби?

— Мое хобби — это лыжи и путешествия. 
Но сейчас на это совсем нет времени — хоро-
шо, если удастся пару раз в год выбраться на 
3–4 дня покататься на лыжах…

— Ну и, наконец, личные достижения, 
которыми вы гордитесь.

— Конечно же, это мои двое сыновей! 
Старший с отличием закончил Бауманку, 
аспирантуру, защитился на кандидата наук, 
поучился в Англии, поучился в Швейцарии и 
сейчас работает в российско-швейцарской 
компании. Младший заканчивает бакалавриат 
университета в этом году, тоже отличник. Это 
мои самые главные достижения в жизни!

Евгений БАЛАБАС.

ДВОЙНОЙ 
ПРАЗДНИК 
РЕКТОРА
Что изменилось в МГТУ 
под управлением Анатолия 
Александрова?

— Александр Васильевич, больше года 
вы работаете в совете директоров «Мосинж-
проекта». Какие задачи пришлось решать в 
первую очередь?

— Один из основных видов деятельности 
«Мосинжпроекта» — это, безусловно, строитель-
ство метро в Москве. Именно этому направлению, 
крайне важному для всего города, для людей, 
компания уделяет приоритетное внимание. 
Переоценить необходимость метро в Москве 
невозможно: это основной общественный транс-
порт столицы, самый быстрый, самый удобный, 

без которого полноценная жизнедеятельность 
мегаполиса немыслима.

— Не помешает ли воплощению планов 
в жизнь кризис?

— Сложности, связанные с непростой эконо-
мической ситуацией в городе и стране, безуслов-
но, влияют и на работу нашей компании. Тем не 
менее мэр Москвы принял судьбоносное решение 
ни в коем случае не экономить на строительстве 
метро. И своему решению он твердо следует: 
финансовые ресурсы выделяются нам вовремя 
и в полном объеме. Я уверен, что все задачи, свя-
занные со строительством подземки, компания 
выполнит. Делаем для этого все необходимое.

— Если отойти от финансовых проблем, 
возникают ли при строительстве метро слож-
ности технического плана?

— Да, сложности есть, и их немало. Они, 
на мой взгляд, связаны с тем, что достаточно 
длительное время в Москве — в 1990-е и «ну-
левые» годы — метрополитеном занимались, 
мягко говоря, не системно. Уменьшилось коли-
чество специалистов, подрастеряли проектные 
и строительные мощности наших институтов и 
мастерских. Возникают проблемы, связанные 
со своевременным проектированием, с должной 
подготовкой и организацией самих работ.

Тем не менее и эти трудности не стали пово-
дом для прекращения или заморозки каких-либо 
проектов по метро. Городская программа строи-
тельства новых линий и станций рассчитана до 
2020 года. И средства на нее в рамках московской 
адресной инвестиционной программы выделяют в 
необходимом объеме. Заместитель мэра столицы 
Марат Хуснуллин четко, практически в ежеднев-
ном режиме — и в ходе выездов на объекты, и 

на заседаниях штабов, и на оперативных сове-
щаниях — контролирует ход проектирования и 
строительства.

— Александр Васильевич, нашим чи-
тателям было бы интересно узнать о роли 
«Мосинжпроекта» в строительном комплексе 
столицы в целом. Какими еще городскими 
программами вы занимаетесь?

— Без ложной скромности скажу, что 
«Мосинжпроект» играет приоритетную роль в 
столичной строительной отрасли. Компания 
является и заказчиком, и проектировщиком, и 
генподрядчиком крупных объектов. Другой такой 
компании с колоссальным объемом полномочий 
и ответственности, наверное, сейчас в Москве 
нет. Мы участвуем и в городской программе 
проектирования и строительства транспортно-
пересадочных узлов, занимаемся обустройством 
знакового парка «Зарядье», который специалисты 
уже сейчас называют зеленой жемчужиной Мо-
сквы, готовимся к чемпионату мира по футболу, 
который пройдет в 2018 году, в частности, возво-
дим главный стадион мундиаля — «Лужники».

— Не могу не спросить о последнем проек-
те. Вы как руководитель, причастный к реали-
зации крупнейшей спортивной стройки века в 
олимпийском Сочи, наверняка неравнодушно 
относитесь к реконструкции «Лужников»...

— Как вы, наверное, знаете, в рамках под-
готовки к чемпионату мира-2018 в российских 
городах строится несколько арен высокого уров-
ня. Однако проект реконструкции «Лужников» 
— один из грандиознейших не только в России, 
но и в мире. Этот стадион станет «первым среди 
равных», сохранив свою роль главной спортив-
ной площадки страны. Неслучайно внимание 

городского и федерального правительства сфо-
кусировано на этом проекте.

Руководство города приняло важное ре-
шение сохранить узнаваемый во всем мире 
облик легендарного здания «Лужников», а всю 
«начинку» при этом сделать современной, от-
вечающей международным требованиям ФИФА. 
Задача стояла непростая, но все, кто причастен 
к реализации проекта, с ней справились. Сте-
ны и фасад оставили нетронутыми, нарастили 
только козырек, защищающий от дождя, снега 
и солнечного света. Работы идут с опережением 
графика. И уже в ближайшие месяцы Москва 
получит практически новый стадион в истори-
ческих фасадах. Он станет одним из важнейших 
достижений «Мосинжпроекта».

— Чего вы хотели бы пожелать коллективу 
«Мосинжпроекта»?

— В первую очередь, конечно, терпения и 
рассудительности. Нужно будет приложить тита-
нические усилия, чтобы выполнить все заплани-
рованные задачи. Впрочем, я не сомневаюсь, что 
под руководством такого опытного директора, как 
Константин Матвеев, компания преодолеет любые 
трудности и выйдет на новый уровень.

Беседовала Елена СОКОЛОВА.

Александр Васильевич Горностаев 
работает в АО «Мосинжпроект» с 
2014 года. Ранее возглавлял Ми-
нистерство строительства прави-

тельства Московской области, являлся за-
местителем председателя правительства 
Московской области. В 2010—2014 годах 
— вице-президент госкорпорации «Олимп-
строй». Почетный строитель России.
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МОСКОВСКИХ СТРОЕК НЕГАСИМЫЙ СВЕТ
Александр ГОРНОСТАЕВ: «Метро — всегда будет у «Мосинжпроекта» в приоритете» 

По своему осна-
щению стадион 
«Лужники» обе-
щает стать самым 
грандиозным 
спортивным соо-
ружением в мире. 
Поле с натураль-
ным покрытием; 
суперсовременная 
система обогрева 

трибун; козырек, полностью защищаю-
щий зрителей от дождя и солнца, — это 
лишь малая часть достоинств арены 
будущего. Реконструкция «Лужников» 
идет опережающими темпами — стади-
он откроется уже в этом году.
Об этом и других знаковых московских 
проектах мы разговариваем с первым 
заместителем председателя совета ди-
ректоров компании «Мосинжпроект» — 
руководителем комитета по стратегии и 
кадрам Александром ГОРНОСТАЕВЫМ.

Сама идея проведения хоть какого-
нибудь референдума созрела в Гол-
ландии уже давно. Не хватало только 
подходящей темы и 300 тысяч подпи-
сей, собранных в Интернете, после чего 
проводи что и сколько хочешь. Исход 
голосования все равно ничего не решит. 
В 2005 году 2/3 населения Голландии 
на таком же сходе проголосовали про-
тив вступления в Евросоюз, но кого это 
интересовало?

Украина, получается, вроде и ни при чем, но 
говорить о ней надо, поскольку она — тема дня и 
все СМИ уже месяцами кричат о потребностях и 
проблемах украинцев. Но голландцы — неглупые 
люди, и вот они уже возмущены давлением на 
жалость и нарастающей агрессией по отношению 
к России. Послушайте только текст в одном из 
рекламных роликов референдума, его крутят с 
утра до вечера: «Меня зовут Юлия Морошевская. 
Я украинка и верю в то, что мир может изменить-
ся. Сейчас он выглядит как кровавая игра в шах-
маты. Россия вторглась в нашу страну... Отбирая 
у страны Донбасс... Они подстрелили малайзий-
ский самолет над Украиной... Теперь русские 
войска захватили Сирию и бомбят госпитали и 
школы... Эта политика России спровоцировала 
иммиграционный кризис в Европе...» — и все в 
таком роде...

Как всегда, во всем виновата Россия. Ког-
да слышишь это каждый день, то поневоле на-
доедает. И далеко не все европейцы не умеют 
думать. Как пишет в своем блоге К. де Фриз из 
Маасдама: «Я сыт по горло. Голландский народ 
будет голосовать против этого договора, чтобы 
подать политикам сигнал. Расширение ЕС стоит 
миллиарды налоговых денег, военную неста-
бильность с Россией, ущерб от ввоза-вывоза 
сельскохозяйственных продуктов». Еще один 
голландец на сайте решил заинтересоваться 
географией и всерьез спросил: с какого боку 
Украина — сосед Нидерландов? 

Более четверти голландских избирателей 
(27,4%) не знают в принципе, что в стране рефе-
рендум. Среди молодежи цифры еще выше — 
около половины. Самая актуальная тема на 
данный момент в стране — запрет на ношение 
коротких юбок в районе Nieuw-West в Амстер-
даме. А не какой-то там референдум о судьбе 
Украины. Но если на него придет меньше 30% 
избирателей, то референдум будет считаться 
несостоявшимся. А деньги — сотни миллионов 
евро — потрачены… Три тысячи добровольцев 
ходят по домам и пытаются уговорить людей 
прийти голосовать. 

Я отметила в своем календаре 6 апреля, 
потому что решила, что участие в первом на-
родном референдуме, организованном без по-
литических партий, заслуживает того, чтобы я его 
посетила. Мне не очень-то интересно на самом 
деле, что думает по поводу договора с Украиной 
остальное население страны. Но сама я все-таки 
пойду на избирательный участок. Пойду, просто 
потому что хочу написать об этом процессе из 
первых рук.

Что же это за страна — Украина? Какие люди 

там живут? Для просвещения голландской публи-
ки был создан сайт со специальными видеома-
териалами. Мне все это очень напомнило ролики 
из Северной Кореи. Но снятые видеоматериалы 
делятся на две части, во второй — просьбы о 
материальной помощи, рассказы о бедности 
и плохих русских. Они хотя бы одну линию вы-
брали, а то и голландцы уже путаются. Подобная 
пропаганда работает в обратную сторону — вы-
зывает подозрения и смех. Показывают куриную 
ферму в Виннице, где девочки в белых халатах 
и шапочках разделывают трупики птиц так, как 
будто делают им косметические операции, по-
тому что эти курочки идут на экспорт в Голландию 
и они должны выглядеть на все сто. Согласно 
договору, уже с начала года некоторые виды 
украинской продовольственной продукции по-
лучили право появиться на голландском рынке. 
Радости у местных производителей подобные 
моменты, естественно, не вызывают. Поэтому 
предприниматели будут голосовать против.

Я люблю Украину и связана с ней кровными 
узами, но открытие границ и хаос вслед за этим 
чисто по-человечески меня пугает. Я знаю, как 
плохо на Украине. Все мои помощницы по хозяй-
ству за последние десять лет были восточными 

украинками. Красивые девочки, многие даже 
с высшим образованием, они моют унитазы и 
выносят мусор, в чем нет ничего позорного, но 
это свидетельствует о достаточно тяжелой фи-
нансовой ситуации в стране. С другой стороны, 
я думаю, что население Западной Украины уже 
все переехало к нам, поскольку в Гааге появились 
свои украинские кварталы, их еще называют 
польскими, а в нашей местной церкви регулярно 
устраивают украинские службы. Давайте еще не 
забывать про политических беженцев с Украины, 
которые в случае добровольного возвращения 
домой получают помощь от голландского го-
сударства в размере 3400 евро. Причем есть 
и такие настоящие украинцы, кто пользовался 
этой привилегий несколько раз, — уезжал, а 
затем возвращался.

Накануне референдума во вторник вечером, 
не доверяя своим географическим познаниям, 
я решила выяснить, где же все-таки находится 
избирательный участок. Я долго искала его следы 
и наконец нашла.

Избирательный участок был открыт. Он рас-
полагался в местном центре активности жителей 
района, этаком своеобразном дворце само-
деятельности, где организуют всякие курсы для 
детей, вечера встреч со стариками. За длинным 
столом сидели три милые дамы и пожилой муж-
чина, которые обрадовались нам как родным. Мы 
с мужем были единственными избирателями, 
за нами подошла еще одна женщина. И больше 
никого...

Анна ФИТИСОВА, Гаага.

Наш корреспондент  
в Голландии проголосовал  
на референдуме 

Эксперт: «Очевидно, что 
Украина войдет в ассоциацию 
с Евросоюзом, поскольку 
слишком многое уже 
поставлено на эту карту»

В Нидерландах в среду прошел рефе-
рендум — его участникам предлага-
лось ответить на один вопрос: «Вы за 
или против ратификации соглашения 
об ассоциации Европейского союза 
и Украины?». При этом парламентом 
страны соответствующий договор уже 
ратифицирован, поэтому смысл рефе-
рендума для многих остается весь-
ма туманным. Ожидается, что итоги 
голосования будут обнародованы 12 
апреля. «МК» попытался понять, какие 
все-таки цели преследует «консуль-
тативный референдум» и чем чреваты 
его итоги.

— Думаю, само проведение этого ре-
ферендума связано с тем, что голландским 
властям хотелось бы подкрепить свое реше-
ние неким народным волеизъявлением, дабы 
избежать в дальнейшем упреков в том, что 
правительство и конкретные партии, входящие 
в него, принимают решения без учета мнения 
народа, — отметил доцент кафедры инте-
грационных процессов МГИМО Александр 
ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ. — Это внутриполитиче-
ский, манипулятивный ход, надо это понимать. 
Действительно, Нидерланды сомневаются по 
поводу того, насколько нужно сближаться Ев-
росоюзу с Украиной. Но ведь речь пока идет 
не о вступлении страны в ЕС, а об ассоциации 
— относительно необязательной для Брюс-
селя форме. Государство может находиться в 
ассоциации с ЕС десятилетиями, это ни о чем 
не говорит. Но тем не менее голландцы решили 
все же «подстраховаться».

— Что будут делать власти, если ре-
ферендум скажет «нет» соглашению об 
ассоциации?

— В подобном случае правительство ока-
жется в своеобразной ловушке — в этом риск 

любого открытого волеизъявления. Однако, 
даже если это произойдет, на согласие на ас-
социацию это не повлияет — просто согласие 
на нее будет списано на действия в рамках 
общеевропейской стратегии. Поскольку евро-
пейская система такова, что в ее рамках очень 
легко переложить ответственность с уровня на 
уровень, заявив, например, что решение прини-
малось Брюсселем. Не думаю, что будут какие-
то неожиданности по итогам референдума. 
Конечно, голландское правительство немного 
осложнило себе жизнь, но едва ли это будет 
иметь последствия. Очевидно, что Украина 
войдет в ассоциацию с ЕС, поскольку слишком 
многое уже поставлено на эту карту. Голландцы, 
политические элиты страны, вменяемые люди, 
понимают, что выступать в роли некоего воз-
мутителя спокойствия здесь не стоит. Поэтому 
так или иначе все будет урегулировано...

Напомним, что референдум будет счи-
таться состоявшимся лишь при явке не менее 
30%. Инициатором голосования выступила 
группа под названием GeenPeil, лозунг которой 

— «Сохраним демократию!». В поддержку про-
ведения голосования было собрано более 400 
тысяч подписей. Мотивация инициаторов соот-
ветствует лозунгу: они против того, что важные 
политические решения принимаются властями 
страны без учета мнения народа. По данным 
опросов, перед референдумом число тех, кто 
за ассоциацию Украины с ЕС, и тех, кто против, 
было примерно равным. Значительной — 30% 
— оставалась доля «неопределившихся». И 
сторонники, и противники ассоциации исходят 
прежде всего из экономических соображений. 
Первые полагают, что договор расширит эконо-
мические связи Украины и Евросоюза. Вторые 
же опасаются, что в результате последующего 
включения Украины в ЕС Брюсселю придется 
направлять новому члену значительные сред-
ства. Сторонники договора об ассоциации так-
же указывают на то, что сближение с Украиной 
упрочит границы Евросоюза на востоке. Против-
ники же предвещают дальнейшее осложнение 
отношений Брюсселя и Москвы.

Ренат АБДУЛЛИН.

«С КАКОГО БОКА УКРАИНА — 
СОСЕД НИДЕРЛАНДОВ?»

В преддверии 
референдума 
противники 
ассоциации 
Украины и 
ЕС устроили 
свою акцию.
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ЗА БУГРОМ Корреспондент «МК» Анна Фитисова 
принимает участие в голосовании.



— Виктор Владимирович, ка-
кие чувства вызывают у вас 
новости о поражениях Рос-
сии в юридических баталиях, 

инициированных бывшими акционерами 
ЮКОСа? Радует то, что в зарубежных судах 
эта история получила именно ту оценку, 
которую в свое время дали вы, — «украли, 
сволочи»? Я, естественно, привожу смягчен-
ный вариант вашей исторической фразы.

— Нет, никакой радости я, конечно, не ис-
пытываю. И так все непросто у нас с экономикой, 
а тут такие суммы... Но решение, принятое в 
Гааге, считаю совершенно справедливым. В 
те годы, когда я возглавлял наблюдательный 
совет, я прямо говорил людям из президент-
ского окружения, что они совершают большую 
глупость, уничтожая ЮКОС. Ведь ограбленными 
оказались не только владельцы компании, но и 
большое количество миноритарных акционеров. 
Большинство из которых были иностранцами. 
Понятно же было, что они не оставят это про-
сто так.

— Начнут мстить...
— Не мстить, а искать справедливости. Но 

в Кремле продолжали гнуть свою линию. И вот 
теперь этот идиотизм аукается. Если называть 
вещи своими именами, наши власти обделались. 
Не просчитали последствий, не разобрались в 
ситуации. Да и не хотели разбираться. Я уверен, 
что в основе дела ЮКОСа лежит личная обида 
Владимира Владимировича на Михаила Ходор-
ковского. За то, что тот посмел ему перечить.

— Вы имеете в виду их перепалку в фев-
рале 2003 года на встрече президента с 
представителями крупного бизнеса?

— Совершенно верно. Ходорковский ведь 
тогда при всех заявил Путину, что тот не разби-
рается ни в экономике, ни во внешней политике. 
Мало того, после того как встреча завершилась, 
Ходорковский, насколько мне известно, сказал в 
коридоре Владимиру Потанину: «Володя, ну его 
на фиг. Давай ты будешь президентом, а я пре-
мьером». Сказал не один на один, у разговора 
были свидетели, которые, судя по всему, и до-
ложили «кому надо». А потом, как мне говорили, 
уже где-то за границей произнес похожую фразу. 
Мол, люди, находящиеся у власти, некомпетент-
ны, и пора их менять. И опять при свидетелях. 
А доносчиков у нас всегда хватало.

— Есть мнение, что европейскими су-
дьями тоже двигала обида. Что, мол, Запад 
наказывает таким образом Россию за ее 
независимую политику.

— Ну, наверное, наш конфликт с Западом 
несколько добавил прыти судьям. Но не более 
того. Очевидно же, что с компанией и ее акцио-
нерами обошлись несправедливо. Как говорили 
в нашем дворе во времена моего детства, жад-
ность фраера сгубила. Активы распродавались 
по явно заниженным, надуманным ценам. Хотя я 
и не крещеный, но не могу не сказать: боженька 
все видит.

— Как считаете, придется платить? 
— Считаю, надо платить. Мы же сами свя-

зали себя обязательствами: подписали Энерге-
тическую хартию, согласились на рассмотрение 
дела Гаагским арбитражем... Никто ведь не за-
ставлял. Значит, должны выполнять то, под чем 
подписались. 

— Известна история тяжбы, затеянной 
владельцем компании «Нога» швейцарцем 
Насимом Гаоном: тот тоже долго судился с 
Россией, но остался в итоге на бобах.

— Да, по его искам даже арестовывались 
средства Центробанка (Виктор Геращенко воз-
главлял ЦБ РФ в 1992–1994 и 1998–2002 гг. — 
«МК») в некоторых европейских странах. Но мы 
тогда успешно отбились.

— Так, может, и на этот раз 
обойдется?

— Вряд ли стоит на это рассчитывать. 
Масштабы и характер этого дела совершен-
но другие. Нет, на этот раз все будет гораздо 
серьезнее.

— Виктор Владимирович, вы возглави-
ли наблюдательный совет ЮКОСа в самый 
разгар атаки на него. Что заставило вас, 
искушенного, опытного человека, ввязаться 
в это явно безнадежное дело?

— После отставки с поста председателя 
Центробанка я какое-то время работал в научно-
исследовательском институте при ЦБ. Делать 
там особо было нечего, и когда в 2003 году ко мне 
обратились Рогозин и Глазьев, сказали, что есть 
такой кремлевский проект, партия «Родина», и 
предложили в нем участвовать, я согласился. Ну, 
прошли мы в Думу. Начинается формирование 
комитетов — ни в какой приличный комитет не 
зовут. Потом предложили войти в комитет по 
собственности. Важный, конечно, но все-таки 
не моя стезя. С моим бэкграундом мне больше 
подошел бы комитет по бюджету или по эконо-
мической политике.

И тут, это был конец января 2004 года, мне 
нежданно-негаданно говорят, что со мной хочет 

поговорить один товарищ из ЮКОСа — заме-
ститель председателя правления Юрий Бейлин. 
Первая беседа была самая общая: как я смотрю 
на экономику, на развитие страны и так далее. 
Недели через две встретились вновь. И вот тут 
уже пошел конкретный разговор: «Хотели бы 
предложить вам возглавить наблюдательный 
совет ЮКОСа». 

На тот момент из 11 членов совета выбы-
ли двое: Ходорковский, который находился в 
тюрьме, и Семен Кукес, прежний председатель, 
который вскоре покинул компанию. По словам 
Бейлина, никто из оставшихся членов совета не 
хотел занимать председательский пост. Но по-
нятно, что в ЮКОСе рассчитывали, что со мной 
им легче будет выходить на людей во власти и 
вести переговоры.

— Сразу согласились? 
— Нет, сказал, что надо подумать. Я посо-

ветовался с двумя знающими людьми, мнению 
которых доверяю, — с Владимиром Пансковым 
(глава Минфина в 1994–1996 гг., с 1997 по 2006 
год аудитор Счетной палаты. — «МК») и Влади-
миром Петровым (первый замминистра финан-
сов в 1995–1997 гг., член Совета Федерации. 
— «МК»). Спросил их, насколько, на их взгляд, 
обоснованны налоговые претензии к ЮКОСу. 
Оба заверили меня, что это просто придирки, 
что законодательство позволяло использовать 
внутренние офшорные зоны, что все компании 
это делали. И тогда я подумал: «Почему бы и 
нет?» Все-таки самая крупная нефтяная ком-
пания страны, модернизированная, с очень 
маленькой внешней задолженностью. 

С другой стороны, ясно было, что следую-
щие четыре года в Думе будут пустыми. Ну, 
депутат. И что? Понятно, что все будет решать 
думское большинство. И я дал свое согласие. 
Когда я объявил о своем решении «родинцам», 
Дима Рогозин сказал: «Вить, возьми меня с со-
бой». В шутку, конечно. А Скоков (Юрий Скоков, 
сопредседатель высшего совета избирательного 

блока «Родина». — «МК») состроил такую мину... 
По-моему, всерьез на меня обиделся. Хотя на 
что обижаться-то? 

Некоторое время спустя со мной зачем-то 
захотел встретиться мой бывший помощник в 
Центробанке, выходец из спецслужб. Сказал, 
что ему позвонил Виктор Иванов, помощник пре-
зидента (c 2008 года — директор Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков. 
— «МК»), и попросил «сказать ему», то есть мне, 
что «он не туда идет». «А чего, — спрашиваю, 
— сам не позвонил? Мы же лично знакомы! И 
вообще, шел бы он куда подальше!» — «Так и 
передать?» — «Можешь так и передать». 

Ну а 24 июня прошло собрание акционеров, 
на котором меня избрали председателем наблю-
дательного совета. На следующий день звоню в 
приемную Путина: «Здрасьте». — «Здравствуйте, 
рады вас слышать». — «Как бы мне записаться 
на прием к Владимиру Владимировичу?» — «А 
это через Дмитрия Анатольевича, главу адми-
нистрации». В приемную Медведева я звонил 
две недели, почти каждый день. Мне всякий раз 
вежливо сообщали, что Дмитрий Анатольевич 
не может со мной переговорить: то его нет на 
месте, то он занят. 

В конце концов мне сказали, что меня 
примет Игорь Шувалов, который тогда был по-
мощником президента. Ну, к Шувалову так к 
Шувалову. Я, кстати, был неплохо с ним знаком. 
Прихожу, говорю: «Игорь Иванович, так и так, не 
находим общего языка с властью».

— А каким, собственно, вам виделся 
общий язык?

— Наша позиция была следующей. Да, мы 
не согласны с претензиями и будем судиться. 
Но поскольку нам сказали «платите», то, как 
законопослушные налогоплательщики, мы, 
естественно, будем платить. На тот момент 
было известно о двух налоговых требованиях, 
за 2000 и 2001 годы, составлявших в сумме 
порядка семи миллиардов долларов. За 2002 и 
2003 годы, по нашей оценке, могли «накрутить» 
еще миллиардов пять. Мы ведь еще не знали, 
что к нам применят двойные штрафные про-
центы как к злостным неплательщикам и общая 
сумма налоговых претензий дойдет до почти 
30 миллиардов долларов. Охренеть, я извиня-
юсь. Но тогда мы исходили из 12 миллиардов. 
Компания была мощная, эффективная, цены на 
нефть вполне приличные, так что погасить эту 
сумму было вполне реально. Но, естественно, 
не сразу. 

Предложение было такое: дайте нам спо-
койно работать, и через два года мы полно-
стью рассчитаемся со всеми долгами. Кроме 
того, Ходорковский объявил о том, что он и его 
партнеры по Group MENATEP, основного акцио-
нера ЮКОСа, готовы безвозмездно передать 

в распоряжение 
юкосовского менеджмента принадле-
жавшие им пакеты акций, которые могли быть 
использованы для погашения налоговой за-
долженности. Правда, с этих акций нужно было 
снять арест. 

Вот со всеми этими идеями я и пришел в 
администрацию президента. Да, кроме того, по-
казал Шувалову письмо известного финансиста 
Рудлоффа, возглавлявшего тогда банк Barclays 
Capital. На тот момент уже было известно о наме-
рении властей продать с молотка «Юганскнеф-
тегаз», и в письме говорилось, что распродажа 
производственных активов ЮКОСа ударит по 
интересам иностранных акционеров и будет во 
всем мире воспринята как конфискация. 

— И что на это ответил Шувалов?
— «Мы, — говорит, — Ходорковскому не 

верим». Мол, тот просто добивается, чтобы ему 
дали срок поменьше. Выйдет потом и заявит, что 
его заставили отдать акции. Начнет судиться. 

— Словом, общего языка с властью вы 
так и не нашли.

— Думаю, у Шувалова была единственная 
задача — избавить власть от упреков в том, что 
она не хочет нас выслушать. Мол, ты просил о 
встрече — вот тебе встреча. Не будешь потом 
говорить, что в администрации президента не 
захотели разговаривать с представителями 
ЮКОСа. 

— Это была последняя ваша попытка 
достучаться до Путина? 

— Нет, была еще попытка контакта — при 
посредничестве бывшего канадского премьера 
Жана Кретьена. После своей отставки тот ра-
ботал в юридической фирме, которая в числе 
прочего представляла интересы группы МЕНА-
ТЕП в Канаде. Осенью 2004 года он приехал по 
каким-то своим делам в Москву и встречался 
с Путиным. По просьбе нашего президента. 
Как мне рассказывал тогдашний председатель 
правления ЮКОСа Стивен Тиди, с которым этим 
поделился сам Кретьен, Путин якобы попросил 
канадца использовать свое влияние и перегово-
рить со своим преемником Полом Мартином, а по 
возможности и с лидерами других стран — чле-
нов G8. Речь шла, насколько я помню, о том, что 
Россия хотела стать полноправной участницей 
«восьмерки», включая обсуждение финансовых 
вопросов. 

Кретьен сказал: «Хорошо, я попробую». И 
попросил, в свою очередь, позволения затронуть 
тему ЮКОСа. Путин согласился выслушать, и 
Кретьен изложил нашу позицию: считаем нало-
говые требования несправедливыми, но готовы 
все заплатить. Но не сразу, естественно, — нужна 
какая-то рассрочка. По словам Кретьена, прези-
дент ответил, что он, вообще-то, вне этого дела. 
Но пусть, мол, они, юкосовцы, напишут письмо 
премьеру и министру финансов, а он попросит 
их это письмо рассмотреть. Мы быстренько со-
ставили и отправили такое письмо. Ответ пришел 
через месяц или чуть больше: рассрочка невоз-
можна. Примерно в это же время нам выставили 
новые налоговые требования. Их общая сумма 
превысила 20 миллиардов долларов...

В начале 2005 года Кретьен вновь оказался 
в Москве и захотел увидеться со мной. Встрети-
лись в «Метрополе», в его номере. «Как дела?» 
— спрашивает. «Банкротить, — отвечаю, — нас 

будут. Вот продали с аукциона наш 
«Юганскнефтегаз». С вопиющими на-
рушениями, по заниженной цене». Рас-
сказал о том, что нам ответили из пра-
вительства. Кретьен, в свою очередь, 
сказал, что написал Путину о том, что 
выполнил свою часть договоренности. 
Но никакого ответа не получил. 

Говорю: «Может, вы не на том язы-
ке к нему обращаетесь? Вы пишете по-
английски, а он знает немецкий». Кретьен 
рассмеялся, поняв мой сарказм... Из Мо-
сквы он поехал в Казахстан, на какую-то 
международную конференцию, и высту-
пил там с довольно резкими заявлениями. 
Сказал, что с Россией сложно иметь дело, 
что российские власти ущемляют интере-
сы иностранных инвесторов.

— На тот момент вы были одним из 
немногих представителей юкосовского 
руководства, которые не оказались за 
решеткой либо в эмиграции. 

— Да, почти все остававшиеся на 
свободе руководители ЮКОСа уехали из 
страны. Мне волей-неволей пришлось стать 
спикером, выступать от имени компании. 
Здорово помогала Светлана Бахмина, ко-
торая тогда была заместителем начальника 
правового управления. Но потом и ее аресто-
вали... Пришлось, кстати, заняться форми-
рованием наблюдательного совета. В 2005 
году его покинули все иностранцы, причем 
управляющий директор Group MENATEP Тим 
Осборн написал нам, что больше не будет 
предлагать своих людей в совет. Сами, мол, 
разбирайтесь. 

Интересная история, кстати, произошла 
с Иваном Силаевым (в 1990–1991 гг. председа-

тель Совета министров РСФСР, глава Комитета 
по оперативному управлению народным хозяй-
ством СССР. — «МК»). Приходит ко мне, говорит: 
«Слышал, что у вас проблемы с наблюдательным 
советом. Я бы с удовольствием вошел. Думаю, 
Михаил Борисович не будет возражать, по-
скольку хорошо меня знает». Ходорковский и 
Невзлин были советниками у Силаева, когда тот 
возглавлял российское правительство. «Хоро-
шо, — отвечаю, — спросим у Ходорковского». 
Через адвоката Антона Дреля пришел ответ: 
«Конечно, почему нет». А через несколько дней 
вновь прибегает Силаев: «Знаете, я не могу быть 
в совете. Сыновья отговаривают, жена на коленях 
умоляет...» А мы уже объявили, кто войдет в совет, 
изменить ничего нельзя. Или же надо вносить 
поправки в документы и сокращать его числен-
ность, а это большая головная боль. 

Говорю: «Иван Степаныч, извините, но так 
дела не делаются». Я еще понимаю, если бы 
это я его позвал, ничего тому толком не объяс-
нив. Но он-то ведь сам пришел, никто не тянул! 
В итоге Силаев все-таки стал членом совета. 
Сразу же стал активно выступать: нельзя ли, 
мол, увеличить закупки ЮКОСом оборудования 
нашего, российского производства. Он ведь 
был председателем Союза машиностроителей. 
Но выяснилось, что у нас и так все в основном 
отечественное — 85 процентов. Из импортного 
покупали только то, что не производилось в 
России.

— Соответствует ли действительности 
информация о том, что к ЮКОСу в этот пе-
риод проявляли большой интерес потенци-
альные иностранные покупатели? 

— На меня дважды выходили представители 
иностранного бизнеса с предложением прове-
сти переговоры о возможной покупке остатков 
ЮКОСа. Первый раз это был немецкий Deutsche 
Bank, второй — одна крупная индийская компа-
ния. Намерения у инвесторов, насколько я могу 
судить, были серьезными. Но наблюдательный 
совет не был уполномочен вести такие перего-
воры, поэтому я порекомендовал этим людям 
обратиться к владельцам и менеджменту. Было 
ли у этого зондажа какое-либо продолжение, 
мне неизвестно. На мой взгляд, на тот момент 
подобная сделка уже не могла состояться. Си-
туация полностью контролировалась нашими 
властями, которые явно не были заинтересованы 
в таком развитии событий.

—  Б а н к р о т с т в о  Ю КО С а  б ы л о 
неизбежным?

— Против лома, как говорится, нет приема. 
Поводом для начала конкурсного производства 
стала задолженность ЮКОСа перед консорциу-
мом иностранных банков. Из миллиардного кре-
дита, взятого летом 2003 года, оставалось пога-
сить меньше половины, 450 миллионов долларов 
с хвостиком. Но когда нам запретили любые пла-
тежи, кроме относившихся к производственной 
деятельности, ЮКОС, естественно, вынужден 
был прекратить выплаты по кредиту. 

Мы сказали банкам, что погасим долг со 
всеми набежавшими штрафными процентами 
сразу после того, как продадим принадлежав-
ший ЮКОСу пакет акций Мажейкяйского не-
фтеперерабатывающего завода. Стоил этот 

актив примерно 2,5 миллиарда долларов. Им 
мы могли распоряжаться свободно, поскольку 
он находится в Литве, за пределами российской 
юрисдикции. Банки сначала вроде бы пошли на-
встречу, а потом втихую продали этот клейм.

Дело явно не обошлось без наших чи-
новников: на банки, судя по всему, надавили, 
объяснив, что от их позиции по этому вопросу 
зависят перспективы развития их бизнеса в 
России. Точно так же, как надавили на «прайсов». 
PricewaterhouseCoopers отозвала в конце концов 
свои аудиторские заключения по причине якобы 
недостоверной информации, предоставленной 
ЮКОСом. Но, насколько мне известно, им гро-
зили не продлить лицензию на деятельность 
в России. 

Кстати, накануне того дня, когда «прайсы» 
выпустили это свое заявление, один из партне-
ров их московского подразделения приезжал ко 
мне на дачу извиняться. Мол, очень сожалеем, 
ничего личного, но вынуждены пойти на этот шаг, 
потому что хотим остаться в России.

— А сами вы ощущали какое-либо 
давление?

— Как-то в одном из интервью я в шутку 
сказал, что на меня никто не давит, кроме жены. 
Но в принципе так оно и было. Дело, конечно, 
не в том, что я обладал каким-то иммунитетом. 
Просто от наблюдательного совета тогда уже 
мало что зависело. Да и придраться ко мне было 
сложно: я ведь пришел в ЮКОС уже после того, 
как были совершены «преступления», в которых 
обвиняли руководителей компании. Пожалуй, 
единственный случай давления был после моего 
выступления на «Эхе Москвы». 

— Того самого, в котором прозвучал не 
вполне, скажем так, цензурный аналог вы-
ражения «украли, сволочи»?

— Да. В тот день, незадолго до эфира, я 
встречался с двумя приехавшими в Москву кол-
легами, членами наблюдательного совета ЮКОСа 
Алексеем Конторовичем, директором Института 
нефтегазовой геологии и геофизики Сибирского 
отделения РАН, и Юрием Похолковым, ректором 
Томского политехнического университета. По-
сидели в ресторане неподалеку от их гостиницы, 
выпили, поговорили по душам... Время уже под-
жимало, поэтому, чтобы не опоздать на передачу, 
я добрался до «Эха» на метро. Ну и там, что на-
зывается, начал резать правду-матку.

Я-то, правда, думал, что передача выйдет 
в записи и меня, если что, «запикают». Но когда 
у меня вторично вырвалось «выражение», Ве-
недиктов испуганно сказал: «Виктор Владими-
рович, у нас вообще-то прямой эфир...» После 
интервью звонит жена: «Как тебе не стыдно, на 
всю страну матом!» А на следующий день я был 
в гостях у родственников. Выхожу из дома, на-
встречу незнакомый мужчина лет 60: «Здрасьте, 
Виктор Владимирович». — «Здравствуйте». — «А 
я вас вчера слушал». — «Ну и как? Не слишком 
я?» — «Ни фига, все в порядке». Ну, он тоже упо-
требил более сильное выражение. Говорю потом 
жене: «Видишь, какое у народа мнение?» 

— Ну а в чем выразилось давление?
— Спустя день или два еду утром на работу. 

Звонит завсекретариатом: «Виктор Владимиро-
вич, пришли делать обыск в вашем кабинете». 
Никакого смысла в этом обыске не было: наш 
офис перерыли вдоль и поперек и давно изъяли 
то, что имело хоть какое-то отношение к делу. И 
потом, что у меня-то может быть интересного для 
них? Ну, приезжаю. Заходит молодой парень. По-
копался в ящиках, взял какие-то аналитические 
бумажки. Потом говорит: «Виктор Владимирович, 
на память не распишетесь?» Тогда же мне вручили 
повестку с вызовом на допрос. Ну, раз вызывают, 
надо идти. Вопросы, как и следовало ожидать, 
были ни о чем. А под конец прозвучала та же 
просьба: «Не могли бы вы дать автограф».

— И эти действия вы связываете с тем 
вашим резким выступлением?

— А с чем еще это можно связать? Намекну-
ли, чтобы, так сказать, выбирал выражения.

— Вы как-то сказали, что, когда вы рабо-
тали в ЮКОСе, кто-то предложил вам вести 
дневник. На что вы ответили, что не уверены, 
что дневник не сожгут вместе с дачей... 

— Это, конечно, было сказано в шутку. Мы 
как-то сидели с одним моим давним знакомым, 
швейцарским бизнесменом, и я стал расска-
зывать о том о сем... Тут-то он и сказал мне: 
«Виктор, веди дневник, книгу напишешь». Но 
желания вести дневниковые записи у меня не 
было. О чем сейчас часто жалею. 

— Не собираетесь, кстати, и в самом 
деле взяться за книгу о своей работе в 
ЮКОСе?

— Это, конечно, был очень интересный опыт. 
Но писательских талантов в себе не чувствую. В 
слове «писать» я, извините, обычно использую 
другое ударение. К тому же многие имена и даты 
уже стерлись из памяти... Так что буду читать, что 
напишут другие. Да и история эта, как видите, 
еще далеко не закончилась.

Андрей КАМАКИН.
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Вторая серия гастролей Пермского балета 
на фестивале «Золотая маска» (больше ме-
сяца назад пермяки привозили оперу-балет 
«Оранго. Условно убитый») была посвящена 
английской хореографии. Вечер балетов, ко-
торые главный балетмейстер театра Алексей 
Мирошниченко объединил под названием 
«Зимние грезы», представляют три поколения 
британских хореографов. 

На маску выдвинутым оказался только одно-
актный балет Дугласа Ли «Когда падал снег», от-
меченный сразу в трех номинациях: лучший спек-
такль, лучшая работа хореографа (Дуглас Ли) и 
лучшая работа художника по свету в музыкальном 
театре (Игорь Цинн). Собственно, именно этот ба-
лет из трех показанных представляет наименьший 
интерес. Стандартная бессюжетная одноактовка 
уроженца британских островов, работающего в 
качестве хореографа-резидента в Штутгартском 
балете, представляла как бы современное раз-
витие английской хореографии (представляла, 
прямо скажем, превратно) и мало чем отличалась 
от уже номинированной несколько лет назад 
другой работы этого хореографа, созданной для 
пермской труппы — балета Souvenir.  

Основные компоненты, используемые хорео-
графом в этом балете (так же, как, впрочем, и в 
других его сочинениях), — это свет, освещающий 
сценическое пространство (в данном случае с по-
мощью 9 прожекторов, установленных на сцене), 
ассоциативная музыка, создающая атмосферу 
ирреальности и тревоги (в этом балете компози-
тора Бернарда Херрманна, известного в первую 
очередь как соавтора Альфреда Хичкока, и состав-
ленная из саундтреков к кинофильму «451 градус 
по Фаренгейту» и сериалу «Сумеречная зона»), и 

хореография в стиле неоклассики, основанная в 
основном на классической лексике, но смешан-
ная с другими стилевыми направлениями. Все 
это в совокупности хотя и не предлагает ничего 
особо изобретательного, зато удачно ложится 
на пластическую индивидуальность Александра 
Таранова — одного из семи артистов, занятых в 
балете, танцовщика яркого, имеющего «лица не 
общее выраженье» и запомнившегося театраль-
ной Москве по роли в балете Мирошниченко «Шут» 
на музыку Стравинского.  

Два других балета, показанных на вечере, 
— стопроцентная английская классика. «Конь-
кобежцы» одного из основоположников британ-
ского балета сэра Фредерика Аштона (на музыку 
Джакомо Мейербера из опер «Пророк» и «Звезда 
севера») являются ярчайшим воплощением того, 
что именуют ныне таким понятием, как английский 
стиль. Эта одна из ранних работ (1937) класси-
ка английского балета, полная искрометного 
юмора и очарования, стала безусловным хитом 
и в пермской программе. Структура балета — 
проще не придумаешь: па-де-де, па-де-труа, 
кода, вариация, ансамбли… Составленный из 
знакомых с 1-го класса каждому ученику хорео-
графического училища движений, очень «вкус-
но» однако поданных и имитирующих движения 
фигуристов (несколько базовых элементов из 
арсенала фигурного катания показала никогда 
не стоявшему на коньках хореографу танцовщица 
Элизабет Миллер), балет был хорошо исполнен 

танцовщиками пермской труппы и вызывал со-
жаление лишь о том, что не включен в репертуар 
одного из московских театров (например, Музы-
кального театра Станиславского и Немировича-
Данченко, презентовавшего совсем недавно свою 
программу балетов Аштона). 

Балет «Зимние грезы» другого английского 
классика Кеннета Макмиллана такого энтузиазма 
зала (кстати, очень удобного для зрителя Театра-
риума на Сепуховке) не вызвал. Поставленный 
по мотивам пьесы «Три сестры» и на музыку из 
элегических произведений Чайковского, балет 
однако, как подчеркивал сам хореограф, «не по-
вторяет сюжета чеховской драмы» и даже не пере-
сказывает пьесу, отражая в основном внутренние 
переживания ее героев. 

На сцене за прозрачным занавесом с бе-
резками виден большой стол с русским самова-
ром, за которым собрались герои «Трех сестер». 
Слева — рояль, справа — «военный оркестрик», 
составленный, конечно, из балалайки (какой же 
русский балет без балалайки?), гитар и мандо-
лины. За занавес на авансцену выходят герои и 
танцуют, представляя по сути мало связанную 
между собой сюиту из отдельных номеров (соло, 
дуэтов, трио, ансамблей), которая начинается с 
шокирующего эпизода изнасилования горнич-
ной офицерами: четыре вояки резко раздвигают 
ноги несчастной, тыкаясь лицом в промежность 

своей жертвы… Есть среди этих номеров и такие, 
как эквилибристика со стулом хлещущего водку 
прямо из горла военного доктора Чебутыкина (Ми-
хаил Темашев). Хореографической же вершиной, 
прерывающей «зимнюю спячку» (Winter Dreams, 
так балет называется на английском языке), в 
которую, несмотря на самоотверженный танец 
артистов, впадают зрители по ходу действия, 
является замечательный дуэт — сцена прощания 
Маши и Вершинина. Собственно, из него-то балет 
и произрос: дуэт был создан для гала-концерта 
в честь юбилея королевы-матери Елизаветы для 
английской примы Дарси Бассел и покинувшего 
Россию экс-премьера Большого театра Ирека 
Мухамедова (последней музы Макмиллана) без 
всякой связи с чеховской пьесой. Конечно, по 
сравнению с тем буйством и половодьем чувств, 
которые умел создавать на сцене в этом знаме-
нитом прощальном па-де-де Ирек Мухамедов, 
нынешний исполнитель роли Вершинина — фак-
турный главный премьер пермской труппы Никита 
Четвериков — сущий ребенок. Со своей Машей 
(Инной Билаш) он был по школьному аккуратен 
и корректен, грамотно исполняя положенный по 
роли хореографический текст, но никак не реаги-
руя на ее отчаянные призывы и мольбу, оставляя 
в итоге убитую горем девушку лежать на сцене в 
судорожных объятиях с его шинелью. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

НА «ЗОЛОТОЙ 
МАСКЕ» 
ОБИЛЬНО 
ПАДАЛ СНЕГ
Пермский театр балета 
представил  
на фестивале английскую 
хореографию
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Владимир Путин и Михаил Ходорковский во время 
встречи президента с представителями Российского 
союза промышленников и предпринимателей. 
Москва, Кремль, 31 мая 2001 года.

Экс-глава ЮКОСа  
на скамье подсудимых. 

Москва, Хамовнический 
суд, июнь 2010 года.

Виктор 
Геращенко.

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Честность и прозрачность выборов 
должен гарантировать ЦИК. Но сам 
новый состав ЦИКа выбирался таким 
образом, что уже возникают сомне-
ния. Если точно так же пройдут вы-
боры в сентябре, то можно ли будет их 
считать честными?
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Судите сами. Голосование, по идее, 
было тайное. И тут член избиркома всему 
миру объявляет, что он будет голосовать за 
Памфилову. Где элементарная культура голосо-
вания? Далее: свою кандидатуру на пост пред-
седателя выдвинул член ЛДПР Сергей Сироткин. 
И вот из 15 возможных — у него только один 
голос. Пять представителей оппозиционных пар-
тий могли бы проявить солидарность. Была бы 
какая-то конкуренция — был бы какой-то интерес, 
какая-то борьба.

Выборы хороши тогда, когда есть несколько 
кандидатов и никто не знает заранее, за кого 
проголосуют. А тут уже вся страна за три меся-
ца знала, что будет Памфилова. Это никому не 
интересно, это профанация.

Плохо, если такая же профанация будет 18 
сентября.

Безусловно, партии могут блокироваться. 
Вот и сблокировались — «партия власти», ком-
мунисты, «СР» и другие. И все свои голоса отдали 
Памфиловой. 

Но тогда не надо говорить, будто вы — 
оппозиционеры. ЛДПР — оппозиция. А вы — 
профанация.

Но проблема не только в этом. Основные 
нарушения происходят не на уровне ЦИК, а на 
региональном и местном уровне. В ряде регионов 
нам мешают вывешивать билборды. А ведь такие 
запреты противозаконны!

Мы пишем прокурорам — молчат. 
А в Волгоградской области поступили еще 

проще. И оригинальнее. Причем оригинальность 
зашкаливает: такого до сих пор не было ни в 
одной стране мира. Бывает, кандидату мешают 
зарегистрироваться. Бывает, отменяют регистра-
цию. Сплошь и рядом — помехи агитации... Но 
тут — не включили в бюллетень для голосования. 
Приходит кандидат на выборы, берет бюллетень, 
а его там нет вообще! 

Мы подняли шум, добились отмены резуль-
татов, теперь выборы там будут 18 сентября. 

Хоть это хорошо. Но виновные должны быть 
наказаны!

Главное же — необходимо полностью пере-
поручить подсчет голосов машинам. Не каким-то 
там фантастическим, а обычным, уже привычным 
КОИБам — комплексам обработки избиратель-
ных бюллетеней. КОИБы должны быть везде. 
Избиратель опускает бюллетень, данные сразу 
считываются.

И далее к бюллетеню уже никто не должен 
прикасаться. Не надо никакого «ручного» подсчета 
голосов. И вот предыдущие выборы продемон-
стрировали: в тех местах, где стояли КОИБы, где 
работала машина, а люди ей не мешали, резуль-
таты за ЛДПР оказались в два раза выше, чем там, 
где велись ручные подсчеты — да еще ночью.

Что там делалось по ночам? Легко 
догадаться.

Чтобы обеспечить честность выборов, везде 
должна работать техника. Тогда вброс невоз-
можен. Машина принимает только по одному 
бюллетеню. А в прорезь обычной урны можно 
пачку впихнуть — что в ряде случаев и делали 
разные жулики.

При техническом подсчете уже в 20:00 можно 
объявить результат. 

Если же подсчет идет вручную, да еще ночью 
или даже 2—3 дня — это подозрительно: на-
верняка кто-то подбивает нужный результат под 
нужного кандидата, под нужную партию.

Поэтому мы говорим: пускай голоса подсчи-
тывает машина. Ее не подкупишь, не запугаешь. А 
если где-то вдруг объявят, что, мол, «компьютер 
завис», — сразу нужна проверка. Потому что мы 
помним, что где и у кого «висело» на прошлых 
выборах. И почему.

ЛДПР: ПОРУЧИМ
ВЫБОРЫ 
АВТОМАТИКЕ!



На днях губернатор Подмосковья, вы-
ступая на телевидении, с гордостью 
сказал, что Московская область пере-
живает настоящий бум фермерства. В 
то же время известный блогер и сыровар 
Олег Сирота постоянно жалуется, что 
не может найти производителей каче-
ственного молока. Чтобы выяснить, кто 
из них прав, корреспонденты «МК» 
встретились с одним из старейших 
фермеров области — Сергеем Не-
федовым, главой крестьянского 
фермерского хозяйства «Глазо-
во», которое создавалось еще 
на волне перестройки, в 90-е 
годы. 

Солнечногорский район. 50 ки-
лометров от Москвы. Вокруг дачи да 
коттеджные поселки. Ферма «Глазово» 
как будто прячется за ними от посто-
ронних глаз на краю деревни. По словам 
главы хозяйства Сергея Нефедова, на-
чинал дело 25 лет назад его тесть Алек-
сей Кочетков вместе со шведами. Тогда 
в международных отношениях наступила 
оттепель и западные компании охотно по-
могали молодой российской республике 
налаживать экономику. На волне этой все-
общей любви и дружбы известная шведская 
фирма, мировой лидер по производству до-
ильного оборудования, предложила им создать 
образцово-показательную семейную ферму. 
Алексея Федоровича уже давно нет в живых, 
да и со шведами они уже не сотрудничают. А вот 
семейная ферма, созданная по шведскому об-
разцу, по-прежнему продолжает удивлять россиян 
высокими надоями и низкой себестоимостью 
молока. Поэтому сюда со всего Подмосковья 
едут за советом начинающие фермеры, как когда-
то сам Сергей, тогда еще 25-летний выпускник 
московского вуза и типичный горожанин, ездил 
учиться фермерскому делу в Швецию. 

Фермеры поневоле
«Ко мне часто приезжают посоветоваться, 

что делать с землей, которая досталась по на-
следству или за долги — в общем, свалилась на 
голову», — рассказывает Сергей.

После того как правительство взяло курс 
на импортозамещение, в области тоже усилили 
контроль за сельхозземлями, владельцев за-
ставляют обрабатывать свои участки. Например, 
уже нельзя, чтобы поле стояло заросшее лесом, 
особенно, если рядом проходит федеральная 
трасса. Вот люди и придумывают, как бы создать 
видимость сельхозработ, лишь бы не попасть на 
штраф. Раньше просто нанимали трактористов, 
чтобы те вспахали поля. Но сейчас уже и этот трюк 
не проходит. Поэтому бывают совсем курьез-
ные случаи: одна женщина, узнав, что к ней едет 
проверка, накопала саженцев в лесу и посадила 
у себя в поле — говорит, что сад разбила. Про-
веряющие, видно, оказались такие же знатоки 
сельского хозяйства, как и она, посмотрели, по-
кивали и поехали восвояси. «Вот в Белоруссии 
или в Краснодарском крае каждый клочок земли 
обработан», — вздыхает Сергей.

Сам он 7 лет оформлял права на землю: пять 
лет ушло на то, чтобы поставить 200 га на када-
стровый учет, и еще два года, чтобы получить 
свидетельство о собственности. «Если бы не 
ваши коллеги-журналисты, до сих пор бы бегал 
по кабинетам», — признается фермер.

«Говорят, у нас в Подмосковье растет коли-
чество фермеров. Не верю. Фермер — это тот, 
кто дважды в год отчитывается в статистическом 
управлении о своей деятельности: сначала весной 
— например, засеял столько-то гектаров ячменя, 
овса, пшеницы, затем осенью — собрал урожай 
и получил столько-то с этих гектаров. Тогда ты 
действительно фермер: платишь налоги, у всех 
на виду», — рассуждает Нефедов. 

Образцово-показательная
Семейная ферма «Глазово» кормит 4 семьи: 

у тестя Сергея было два сына и дочь, всем до-
стались равные доли в отцовском наследстве, и 
все в равной степени трудятся здесь. Взаимоза-
меняемость у членов семейной фермы полная, 
каждый из них, если потребуется, может и подо-
ить, и трактором управлять. Вместе с тем есть и 
свои предпочтения. Например, Сергей помимо 
общего руководства хозяйством еще и зоотехник, 
а старший брат его жены Игорь больше смыслит 
в технике, поэтому на нем вся работа в поле. В 
конце года на общем собрании вся семья решает, 
куда потратить прибыль. 

Технологии и оборудование на ферме до 
сих пор применяют шведские. А вот порода своя, 
отечественная — черно-пестрая. В коровнике 120 
голов скота: 55 дойных коров и молодняк. Телочки 
— свои, доморощенные, ими хозяева особенно 

гордятся, так как благодаря селекции продуктив-
ность у них на 8% выше, чем у мамаш. Каждый год 
стадо обновляется почти на треть. 

«Мы сразу же в первый год от первотелок на-
доили по 5,5 тысячи литров. А в советское время за 
надои в 5000 литров уже Героя соцтруда давали. 
Ну, к нам и повалил народ перенимать опыт, — 
вспоминает Сергей. — Только люди не понимают, 
что молочное производство быструю прибыль не 
дает. Окупаемость небольшой семейной фермы 
составляет от 5 до 10 лет, все зависит от опыта 
хозяев. Только от рождения теленка до отела про-
ходит 2 года, и все это время фермер вынужден 
вкладывать в животное, причем, какая будет от 
коровы отдача, он не знает». 

Сейчас надои на ферме в среднем состав-
ляют 6,5 тыс. литров в год от одной коровы. Еже-
дневно глазовцы сдают больше тонны молока 
на переработку. Себестоимость литра — около 
10 руб. При закупочной цене в 25 руб. совсем 
неплохая прибыль!

«В Швеции есть животные, надои которых 
доходят до 60 литров молока в сутки. У меня самая 
продуктивная корова давала по 42 литра в день, но 
с ней было очень сложно, приходилось тщательно 
выверять рацион. Молочное производство — это 
сложный технологический процесс. Здесь многое 
зависит от баланса кормов, если он нарушается, 
то нарушается и обмен веществ животного, оно 
начинает болеть и худеть».

Фермерские университеты
В среднем корова живет 8–10 лет. Но это при 

хорошем уходе. Нужно вовремя делать привив-
ки, следить за копытами, обеспечить ей сытное 

пастбище летом. В «Глазово» все это есть: сами за-
готавливают корма, лечат, прививают, принимают 
роды. Почему сами? Сергей отвечает: «Это вопрос 
себестоимости. В крупных агрофирмах, конечно, 
есть узкие специалисты — агроном, зоотехник, но 
там и стоимость молока выше в два раза, правда, 
у них обороты совсем другие. Они за счет этого 
берут. А вот когда на маленькой ферме, такой же, 
как «Глазово», 30 человек работает — это нелепо. 
Спрашиваю хозяина: зачем ты столько людей 
держишь, тут и двое справятся? У нас для многих 
фермерство сейчас вроде хобби. Есть основной 
бизнес, прибыльный, а ферма так, для души, вот 
и чудят, но это еще не худший вариант. Вот когда 
новичок, наслушавшись в телевизоре про импор-
тозамещение, берет кредит и вкладывает все в 
дело, в котором ничего не понимает, тут можно 
только посочувствовать».

Нефедов рассказал, как приехала к нему 
однажды за советом из Москвы солидная бизнес-
леди. 

«Всю жизнь проработала главой крупной 
компании, скопила капитал и вдруг решила фер-
мершей стать. Говорит: хочу на природе жить, свое 
дело детям передать. А я смотрю на них — интере-
са к теме ноль, как вошли, в телефоны свои сразу 
уткнулись и даже головы от своих мобильников не 
оторвали за все время разговора. Еле-еле убе-
дил ее не связываться с производством молока. 
Потом еще раз встретились, благодарила меня: 
признала, что я был прав».

Кстати, сам Сергей тоже начинал свою карье-
ру в сельском хозяйстве с нуля. После института 
работал на заводе, который выпускал компьюте-
ры. Вдруг тесть предложил: не хочешь поехать в 
Швецию поучиться — в школе агробизнеса? 

Это учебное заведение специально рас-
считано на местных детей фермеров. Они там 
учатся 3 года. Нефедов прошел ускоренный курс 
за полгода, но и этого запаса знаний ему хватило, 
чтобы успешно вести бизнес на родине, а со вре-
менем стать во главе семейного дела.

В 90-е годы в России фермерское движение 
переживало невиданный подъем, вспоминает 
Сергей, но на одном энтузиазме много не сдела-
ешь. «Очень помогали нам западные партнеры. 
Были даже курсы для фермерских жен — обучали 
готовить, разделывать мясо, вести хозяйство». 

«В Швеции мы жили и учились на ферме. 
Утром подъем, дойка, потом завтрак и занятия 
по теории. Сколько всего для меня удивительного 
там было! Показали нам, как работает специалист 

по обрубанию копыт. Это очень сложная и тяже-
лая работа. Например, я могу в день обработать 
копыта у 5–7 животных. А тот парень работал как 
робот и обслуживал до 25 коров. Я стал им вос-
хищаться, а он мне отвечает: чего ж ты хочешь, я 
этому учился семь лет в Голландии. И тут я про-
никся уважением: вот это да — семь лет учиться 
копыта обрубать!»

Впервые в Швеции Сергей задумался, а стоит 
ли овчинка выделки. Иными словами, можно ли 
разбогатеть, работая фермером? 

«Привезли нас в гости к фермеру: красивый 
большой дом, несколько машин, квадроцикл. Я его 
спрашиваю: «Ты, наверное, богатый человек?». А 
он: «Хочешь, я подарю тебе все это, но в придачу 
отдам все свои долги? — и прибавляет: — За-
помни, фермер богат только один раз в жизни, 
когда продает все свое хозяйство».

Показывали еще одного фермера, у него 
сломался насос, откачивающий навоз, и он был 
по уши в дерьме, но ни один банк ему кредит не 
давал, потому что он уже всем был должен».

Рога и копыта
Пока мы беседовали с Нефедовым, к нему на 

огонек заглянул еще один местный фермер. Юрий 
Перфильев в 90-е возглавлял совхоз «Солнечное», 
даже вывел его на третье место по району. По-
том, когда сверху дали отмашку распродавать 
сельхозземли, ушел из совхоза и занялся личным 
подсобным хозяйством. Стал разводить бычков, 
овец и коз. Заготавливает сено себе и на продажу. 
Говорит, что на жизнь хватает, но на развитие 
бизнеса — нет. Про кредиты и слышать не хочет: 
проценты неподъемные.

В прошлом году он первый раз попробовал 
получить грант от правительства Московской 
области, но ему отказали под предлогом, что у 
него нет специального сельскохозяйственно-
го образования. Юрий удивился: как же так — 
руководить крупным совхозом можно было, а 
грант получить нельзя. Но делать нечего, пошел 
учиться. В результате закончил школу фермеров 
при Академии агробизнеса в Мытищах и теперь 
дипломированный специалист.

«Не верьте, что гранты раздают налево и на-
право. В прошлом году подали заявки 300 ферме-
ров, а гранты получили только 20. Отказывали по 
разным причинам. Кто бизнес-план неправильно 
составил, кому-то стажа не хватило — хозяй-
ство должно быть зарегистрировано не менее 5 
лет. Но получить грант — это полдела, надо еще 
выполнить все условия по отчетности расходо-
вания средств. А то получится, как у фермера 
из Серебряно-Прудского района. Сначала дали 
деньги, а теперь собираются в судебном поряд-
ке отбирать. Якобы нецелевое использование 
средств. Но ведь человек потратил не на себя, 
не «Мерседес» купил — в ферму вложил. Ан нет, 
что-то у него не сходится в отчетности».

Сам Юрий подал в этом году заявление на 
получение гранта в размере 1,5 млн руб. — плани-
рует построить навес для сена и купить трактор. 
Чтобы получить грант, фермер должен за 2 месяца 
до вынесения решения комиссии внести на счет 
банка 10 процентов от запрашиваемой суммы. По 
мнению Юрия, у начинающего фермера такой сум-
мы может и не быть, даже ему сложно вытащить из 
оборота эти деньги на несколько месяцев. 

«Начинающий фермер имеет средний до-
ход 25 тыс. руб. в месяц, и оборот средств у него 
50–60 тыс. в месяц. Как отдать банку практически 
всю свою выручку за полгода? — рассуждает 
Перфильев. — Только очень крепкие подсобные 
хозяйства могут себе позволить брать гранты на 
условиях софинансирования». 

Спрашиваю: если даже сто тысяч вынуть из 
бизнеса — это проблема, то стоит ли так мучить-
ся? Отвечает: зато я сам себе хозяин, ни от кого 
не завишу — встал, оделся и уже на работе, не 
надо по пробкам в Москву пилить.

У Нефедова свои аргументы: он считает, что 
фермерство — это стиль жизни. И чтобы понять, в 
чем его кайф, нужно просто приехать и пожить на 
ферме вместе с ними хотя бы недельку.

«Сегодня я встал в 3.40, потому что у нас 
каждая семья работает посменно, и на этой не-
деле моя смена. Опоздать утром на дойку — как 
бы ты себя ни чувствовал — не имеешь права. 
Иначе коровы поднимут такой бунт, что мало 
не покажется. Так вот, когда нужно вставать ни 
свет ни заря, порой думаешь: на кой черт я во 
все это ввязался; а потом придешь на ферму, 

займешься работой — и вроде ничего. Глядишь, 
солнце встало, природа проснулась, и на душе 
полегчало. А летом вообще красота. Или же когда 
теленок только родился — такая радость. Дума-
ешь: все-таки я на своем месте». 

Нефедов и Перфильев считаются опытными 
фермерами. Они за время работы на земле по-
видали всякое и все-таки выстояли. А как быть на-
чинающему предпринимателю, можно ли верить, 
что государство всерьез и надолго повернулось 
лицом к сельскому хозяйству.

Надеяться можно только на себя, единодуш-
но отвечают фермеры: 

«Было время, когда в 90-е вызывал глава 
района и говорил: вот нам тут на село денег под-
кинули, на тебе немного. Было и наоборот: сидишь 
на собрании и трясешься, как бы землю не отобра-
ли, потому что областное начальство районному 
отмашку дало распродавать сельхозземли. У нас 
тогда столько крупных крепких хозяйств разорили. 
Говорили, у коров туберкулез, — и всех под нож. 
И все знали, что это вранье, но сделать ничего не 
могли. Вот тогда было жутко». 

На стене кабинета Нефедова висит грамота, 
которую он получил из рук Шойгу и которой он 
очень гордится. «Нас, сельхозпроизводителей, 
тогда собрали впервые за много лет. Повесили 
карту, на которой отмечены пустующие пашни; 
чиновники охают-ахают, показывают Шойгу, до 
чего, мол, дошла Московская область, а крестьяне 
сидят посмеиваются. Но надо отдать должное 
— далеко не все главы районов поддавались 
тогда влиянию конъюнктуры. Например, на юге 
Московской области молочное поголовье со-
хранили, а у нас, на севере, все порезали. Шойгу 
спрашивает одного директора хозяйства: как 
вам удалось сохранить стадо? А тот: мне глава 
района сказал: за каждую сданную корову буду 
тебя в прокуратуру таскать». 

Отцы и дети
Ферма «Глазово», слов нет, крепкое кре-

стьянское хозяйство. Везде чистота и порядок, 
и, прежде чем показать коровник, Сергей выдал 
нам бахилы и одноразовые накидки. Взрослые 
коровы стоят отдельно, молодые телочки и совсем 
малыши тоже разделены. Все механизировано, 
поэтому покормить животных, подоить и убрать за 
ними может один человек, хотя стадо приличное 
— 120 голов. И все-таки это очень тяжелый труд. А 
если еще ферма семейная, то добавляется пер-
сональная ответственность. И, конечно, мысль, 
кому унаследовать дело всей твоей жизни, — не 
последняя в этом ряду. Например, Сергей сове-
тует всем, кто хочет связать свою жизнь с фер-
мерством, прежде всего поговорить начистоту с 
семьей, а хотят ли они этого счастья?

«Когда мой сын был маленьким, он как хво-
стик ходил за мной по ферме. Я в поле — и он в 
поле. С тестем уезжал утром сеять, в обед возвра-
щались — весь в пыли, одни глаза сияют. А потом 
вырос, и начался подростковый бунт. Одно время 
наотрез отказывался работать на ферме: это не 
мое, и все. И его можно было понять — он же ви-
дел, как мы от зари до зари работаем. Тот же тесть 
— умер в один момент: прихватило сердце — и его 
не стало. Но сейчас парень вырос, повзрослел и 
уже работает со мной вместе. Это очень радует. 
Есть перспектива, я знаю, для чего все это, знаю, 
что смогу ему передать дело потом». 

Елена БЕРЕЗИНА.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Загнать себя в угол — причем нового вы-
сотного квартала — ухитрились власти 
подмосковного Ногинска. В городе, где 
школы до сих пор работают в две сме-
ны, где детям приходится ездить за зна-
ниями на другой конец города, где до 
2020 года вряд ли удастся ликвидиро-
вать очередь в детские сады, градона-
чальники затеяли грандиозный проект. 
Строительство четырех многоэтажек, 
которые займут небольшой пятачок на 
улице Комсомольской. 5 лет назад акку-
рат на этом месте планировалось стро-
ительство школы на 1176 мест, однако 
градостроительный план в ту пору так и 
не был утвержден. В итоге теперь здесь 
решено возвести жилье на 2000 чело-
век. А планы по строительству учебного 
заведения перенесены... в другой ми-
крорайон и в другую пятилетку.

Всплеск народного возмущения, как только 
на Комсомольской начали вырубать парк и выста-
вили щит с изображением новеньких 17-этажек, 
достиг пика. Все эти годы люди жили и надеялись, 
что, как только минует кризис, в их дворе вырастет 
наконец-таки долгожданное здание новой шко-
лы. И тогда их детям, которые учатся во вторую 
смену, не придется возвращаться домой в семь 
часов вечера. 

А тут такой сюрприз. Новые соседи, да еще 
впритык. Но только ногинцы собрались устра-
ивать бунт, их всех позвали на встречу с гра-
доначальниками и застройщиками в местную 
администрацию.

«Круглый стол», посвященный решению на-
болевшей проблемы — школа или новострой-
ки, — который, к слову, состоялся на прошлой 
неделе, лишь номинально поставил ногинцев 
перед выбором. А в действительности оказался 
вопросом риторическим. Первым взял слово 
глава Ногинского района Вадим Рейтер, который 
сразу резюмировал, что принятое по стройке 
решение было не самым хорошим: «Но с учетом 
того, что деньги инвестора мы уже вернуть не 
можем, надо искать компромисс. Тем более что 
варианты решения есть». 

Какими же оказались эти варианты? Пред-
упредим сразу, пока он всего один. Чиновники 
по линии архитектуры выдвинули предложение 
построить новую школу в 10 километрах от Комсо-
мольской, в районе Заречье-2 — на 1100 мест. Так 
исторически сложилось, что там вообще никогда 
не было общеобразовательного учреждения — 
и дети из Заречья-2 через клязьминский мост 
иcпокон веков ездят учиться в район Заречье-1. 

Школа там на 800 мест. Она настолько перепол-
нена, что, несмотря на 2 смены, — учеников в 
классах по 30–35 человек.

Вот чиновники и вознамерились решить про-
блему этих микрорайонов.

Спрашивается, при чем здесь жители Комсо-
мольской улицы, чьи дети ходят совсем в другую 
школу, №14, и перед которыми стоит совсем 
другая проблема: избавиться от второй смены 
в их учебном заведении. Или им тоже ездить в 
Заречье-2?

«А почему бы и нет?» — ответили чиновники, 
прекрасно понимая, что их «отвлекающий маневр» 
не удался.

Но более конкретный ответ на этот вопрос 
нашелся у застройщика. Оказывается, компания 
«ВДСК» взяла на себя обязательства сделать 
пристройку к школе №14 на 400 мест. 

Для чиновников при таком раскладе все от-
лично сходится. Как сообщила «МК» начальник 
Управления образования Ногинского района На-
талья Асоскова, по нормативам строительство 
четырех многоэтажек создает необходимость 
выделения 260 дополнительных школьных мест. А 
так как пристройка будет рассчитана на 400 мест, 

значит, она удовлетворит не только потребности 
нового микрорайона, но и поможет ликвидировать 
вторую смену в 14-й школе. 

То есть перспективы вырисовываются до-
вольно радужные.

И все бы хорошо, но вот беда: 14-я школа, 
несмотря на новейшую пристройку, как была, так 
и останется ровесницей Великой Отечественной 
войны. С косметическим ремонтом, сделанным 
в лихие 90-е. С разваливающимся спортзалом и 
отсутствием нормальных раздевалок. 

Более того, пристройка — это еще вполне 
себе реальный проект. А вот строительство шко-
лы в микрорайоне Заречье-2 — пока лишь плод 
фантазий ногинских чиновников. «В областной 
программе по строительству школ она пока не 
числится, — призналась «МК» Наталья Асоско-
ва. — Поэтому говорить о том, что школу начнут 
строить через год, через два, через три... слиш-
ком преждевременно». Пресс-секретарь главы 
Анна Дербина была более оптимистична. Она 
заверила нас, что в региональное министерство 
была направлена дорожная карта по ликвидации 
второй смены в школах Ногинска и наверняка к 
2017 году «подвижки будут». Но поскольку планы, 

понастроенные в недрах ногинской администра-
ции, не подкреплены ни копейкой денег, то за 
финансовой помощью в любом случае предстоит 
обращаться к областникам.

Бывший глава Ногинского района, а ныне 
председатель местного совета депутатов Влади-
мир Лаптев отказался комментировать нам этот 
деликатный момент: «Могу сказать одно: школа 
будет построена в другом месте. А где и когда, вам 
ответит глава. Теперь он за все отвечает».

Кажется, власть решила успокаивать на-
род привычным способом — обещаниями. При 
этом надеясь на русский авось. Меж тем в рай-
онную администрацию на днях было направ-
лено письмо от главного санитарного врача в 
Ногинском районе Елены Летенковой. В нем 
говорится: «Территориальный отдел обеспокоен 
сложившейся в данном районе ситуацией, где 
активно продолжается жилищное строительство 
многоэтажных домов без развития социальной 
инфраструктуры. Имеющиеся образовательные 
учреждения сильно переуплотнены. Так, в школе 
№2 занимаются во вторую смену 289 человек из 
675 (42,81%), в школе №14 — 157 человек из 731 
(21,48%), в Богородской гимназии — 230 человек 
из 1107 (20,78%)».

Меж тем активисты Общероссийского на-
родного фронта обеспокоены еще одним обстоя-
тельством. Ногинск входит в число 12 муници-
пальных образований Подмосковья, чья древняя 
архитектурная застройка находится под особой 
охраной Министерства культуры. Строительство 
зданий выше 9 этажей в историческим центре 
города категорически запрещено. Но и это, по-
хоже, никого не остановит.

Светлана ОСИПОВА.
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ПРИЕХАЛИ! СКАНДАЛ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Глава одного из старейших семейных подворий 
Подмосковья не верит в то, что количество наших 
сельхозпроизводителей растет

«ФЕРМЕР БОГАТ ТОЛЬКО ОДИН РАЗ В ЖИЗНИ — 
КОГДА ПРОДАЕТ ВСЕ СВОЕ ХОЗЯЙСТВО»

МОСКОВИЯ

Рейды по эксплуатации и правилам 
езды на квадроциклах и прочих само-
ходках в Подмосковье пройдут с 9 по 
16 апреля — во время посевной  им 
строго запрещено разрушать плодо-
родный почвенный слой. Но места их 
проведения пока держатся в строгом 
секрете. Об этом заявил министр 
подмосковного села, который про-
вел на днях пресс-конференцию.

Посевная кампания в южных районах 
региона  начнется с 17 по 25 апреля, посевной 
клин в нынешнем году увеличится на 11%. За 
неиспользование сельхозземель в регионе 
возьмутся серьезно. Так, в Чеховском районе 
инспектора Россельхознадзора наткнулись 
на «сельскохозяйственный массив», целых 
6,9 гектара, отданная коммерческому пред-
приятию под ведение сельского хозяйства, но 
по каким-то причинам... выложенный железо-
бетонными плитами. Хозяевам теперь пред-
стоит демонтировать плиты и восстановить 
пашню. И так, заявляют в областном минсель-
хозе, будет с каждым, кто станет использовать 
землю не по ее целевому назначению.

А вот у подмосковных фермеров настрое-
ние не такое уж радужное.

— Посевную постараемся провести в 
тех же объемах, — сообщил «МК» глава Мо-
сковского крестьянского союза Владимир 
Смагин. — К высоким банковским процентам 
на кредиты в нынешнем году добавились но-
вые трудности. Специализированный банк, 
работающий с крестьянами, сократил свои 
офисы в дальних районах Подмосковья. И 
теперь фермеры из юго-восточной зоны Под-
московья для оформления документов на 
получение кредита вынуждены ехать или в 
Москву, в главный офис, или в Коломну.

 — Приезжают, разворачиваются и уез-
жают, — вздыхает Владимир Петрович. — 
Очередь большая, вместо одного района банк 
обслуживает пять. Обещали нашей ассоциа-
ции как-то разрешить эту проблему. Но пока 
ее разрешат, посевная уже и закончится. А без 
кредитов что делать в поле?..

Есть еще один неприятный сюрприз для 
земледельцев. Акцизы на ГСМ с 1 апреля по-
высились, значит, со дня на день подскочит и 
стоимость солярки.

Владимир ЧУПРИН.

Сюрпризы посевной-2016
ЦЫЦ, КВАДРАЦИКЛ!

ПУШИСТЫЙ СОТРУДНИК 
МУЗЕЯ БУДЕТ ПОЛУЧАТЬ 
ЗАРПЛАТУ КОТЛЕТАМИ

Узаконить беспризорное положение при-
блудного кота, который несколько лет назад был 
обнаружен на пороге Серпуховского историко-
художественного музея и был благосклонно 
допущен в святая святых, решили работники 
этого учреждения. Проявив фантазию, они «на-
царапали» заявление о приеме на работу от 
имени своего питомца и теперь хотят сделать 
его своим штатным сотрудником.

Как сообщили «МК» в музее, дорогого всем 
Марая (эту кличку кот получил по фамилии 
бывших хозяев старинной усадьбы, в которой 
расположился музей, — Мараевых) дирекция 
учреждения хочет перевести из категории 
«местных достопримечательностей» в отдель-
ную касту — избранных — и сделать хранителем 
музейных традиций. За то время, пока кот живет 
среди экспонатов (это около четырех лет), он 
сроднился и с экскурсоводами, и с посетите-
лями. Каждый второй гость музея желает с 
ним сфотографироваться. Так родилась идея 
создать еще одну платную услугу — фотосессию 
с четвероногим обитателем музея. В туристско-
информационном центре выставочного ком-
плекса отметили, что зарплату кот будет по-
лучать котлетами.

Кстати, спрос на усатых-полосатых работни-
ков есть не только в музейной среде. В Румы-
нии, например, строительная компания взяла 
кота на должность менеджера по рекламе. А на 
эстонском прогулочном пароходе появилась 
вакансия корабельного кота.

ВМЕСТО СЕМИ ЧУДЕС 
СВЕТА У ПОДМОСКОВЬЯ 

БУДЕТ СЕМЬ ТОРТОВ
Оригинальную визитную карточку Подмоско-

вья, которую можно оценить... на вкус, создали 
лучшие кондитеры области с подачи региональ-
ного министерства потребительского рынка и 
услуг. Специалисты разработали рецептуру 
тортов «7 чудес Подмосковья», которые ста-
нут своего рода гимном, восхваляющим этот 
край.

В состав сладкого лакомства, у которого 7 
разновидностей (по названиям подмосковных 
городов), войдут классический бисквит, йогурт, 
сгущенное молоко и сливки. Он будет состоять 
из семи слоев. В составе фирменных конди-
терских изделий решено использовать ягоды 
и фрукты, которые выращивают в Подмоско-
вье, то есть никакой экзотики, будь то бананы 
или персики, не предвидится. Для каждого 
муниципального образования предусмотре-
на своя изюминка. Уже известно, что основой 
фруктового наполнителя для истринского торта 
станет черная смородина, в состав звенигород-
ского войдет груша, начинкой для зарайского 
будет вишня. Для сергиевопосадского торта 
производители выбрали начинку из красной 
смородины, для коломенского — яблочную, 
для дмитровского — малинную, для клинского 
— клубничную.

Сладкие символы Подмосковья будут укра-
шены медалями из шоколада с барельефа-
ми достопримечательностей этих городов. А 
буквально через месяц, закончив разработку 
историко-культурной тематики, кондитеры пе-
рейдут на ремесленную, и уже через полгода в 
продаже появятся торты «Гжель» и «Жостово».

Памятник морякам, чьей родиной является 
Московская область, появится в августе в под-
московном Можайске. 

Как сообщил «МК» руководитель патриоти-
ческого марафона «Морское братство — неру-
шимо!» Арсений Крицкий, в центре композиции 
разместится адмиралтейский якорь, а вокруг 
него — каменные валуны, символизирующие 
скалистый морской берег. Памятник будет 
представлять собой пантеон морской славы 
Подмосковья. 

Вместе с единомышленниками Крицкий про-
вел уже 60 акций в различных городах России и 
Белоруссии. Необходимость пропагандировать 
морское братство россиян и белорусов Крицкий 
объясняет просто: «Если посмотреть на гербы 
белорусских городов, то на многих вы увидите 
символ корабля (у пинчан, к примеру). Первый 
полк морских солдат был набран в Гродно гра-
фом Федором Головиным в начале XVIII века. 
Именно тогда родилась морская пехота».

В подмосковном марафоне должны принять 
участие 14 городов, при этом апогеем акции 
станет открытие пантеона в Можайске (оно за-
планировано на 19 августа 2016 года). Правда, 
место установки памятника пока не определено. 
Не исключено, что это будут окрестности город-
ского пляжа на Можайском водохранилище. 

СПАНИЕЛЬ ПОЙМАЛ 
СЕБЯ НА КРЮЧОК

Операцию собаке, которая умудрилась пой-
мать себя на крючок рыболовной снасти, при-
шлось проводить на днях врачу калининской 
ветеринарной лечебницы. Любопытный пе-
сик пытался разгрызть искусственную рыбку-
приманку, и крючки сковали ему пасть.

Как рассказала «МК» ветврач Вера Иванцова, 
вся история случилась, когда она отдыхала на 
своей даче в подмосковном Звенигороде. Около 
23.00, когда женщина готовила себе ужин, вдруг 
раздался звонок от соседки. Та сообщила, что 
питомцу ее друзей, семимесячному метису 
спаниеля по кличке Фимка, срочно требуется 
помощь. Оказалось, что любопытная собака 
разгрызла пакет с рыболовными принадлеж-
ностями (глава семьи был заядлым рыбаком). 
А одну из приманок — искусственную рыбку 
под названием воблер — песик решил попро-
бовать «на зуб». Однако такой ход обернулся для 
животного большими неприятностями: воблер 
был снабжен двумя тройными крючками, кото-
рые впились в верхнюю и нижнюю губы Фимки. 
Причем когда испуганный таким поворотом спа-
ниель попытался было раскрыть пасть, острие 
впилось очень глубоко. Осмотрев собаку, врач 
решила провести операцию под наркозом, благо 
все необходимые препараты у нее были с собой. 
После того как пес отключился, пришлось при 
помощи кусачек аккуратно отделить крючки от 
воблера, а затем один за другим вытащить их 
пинцетом. Сама операция проходила буквально 
в полевых условиях: освещения на даче не было 
— и все манипуляции пришлось производить 
при свете ручного фонарика. 

На этом месте в исторической части города 
должна была появиться общеобразовательная 
школа, а вместо этого вырастут высотки, 
которые будут смотреть окна в окна.

УДАРИМ МНОГОЭТАЖКАМИ 
ПО БЕЗГРАМОТНОСТИ
Ногинские власти возводят элитное жилье 
на месте, где должна быть долгожданная школа
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Сергей 
Нефедов.

Строительство уже началось.

МЕМОРИАЛОМ 
МОРЯКОВ  
СТАНУТ  
ВАЛУНЫ



Те, кому довелось лично общаться со 
Сталиным, почти единодушно отмечают его 
обаяние. Кроме того, многие даже считали 
его красивым. «Вообще Сталин красивый 
был, — констатирует в своих воспоминаниях 
В.Молотов, бывший когда-то «человеком №2» 
в СССР. — Женщины должны были увлекаться 
им. Он имел успех…»

Иосиф Джугашвили с молодых 
лет не отличался пуританским нравом. 
И действительно имел успех у женщин. 
Когда об этом под конец жизни спросили 
Молотова, тот лишь улыбнулся: «Ну, было 
такое…» 

А еще Вячеслав Михайлович вспоми-
нал о том, как в 1912 году Иосиф — Коба, 
— сбежав в очередной раз из ссылки, по-
селился в Петербурге в одной с ним квартире 
и умудрился отбить у него, Молотова, девушку 
по имени Маруся.

Другой «заслуженный долгожитель Совет-
ского Союза», Лазарь Каганович, беседуя неза-
долго до своей смерти с журналистом Феликсом 
Чуевым, заявил: «А что, возможно, были какие-то 
привязанности у Сталина. У него жена умерла до 
революции. А на Надежде Сергеевне он женился 
в 1919 году. До 19-го года имел право любить 
кого угодно». 

Да, эти годы — между смертью первой супру-
ги, Екатерины Сванидзе, в 1909-м и женитьбой на 
Надежде Аллилуевой — будущий коммунистиче-
ский самодержец прожил отнюдь не в монашеском 
воздержании. Подтверждением тому — немалое 
количество фактов.

В своем личном архиве Сталин хранил только 
документы, доступ к которым хотел ограничить 
или которые вызывали в нем какие-то никому 
не ведомые ассоциации и чувства. Среди бумаг 
там лежало и письмо от некоей М.Михайловской 
из Москвы. Судя по служебным отметкам на кон-
верте, оно поступило в секретариат Сталина из 
НКВД в апреле 1938 года. Москвичка хлопотала 
о судьбе Прасковьи Михайловской, жены свое-
го племянника. Она пропала средь бела дня в 
Москве, куда приехала из Саратовской области, 
чтобы исполнить завет недавно умершей матери: 
передать Сталину свои детские фотографии. «Я 
познакомилась с Пашей и ее матерью в первые 
годы революции, — написала отправительница 
письма. — Это была высокая, стройная краса-
вица. На мой вопрос к ее матери, почему Паша 
такая черненькая, та ответила: отец ее грузин. 
«Но почему же вы живете одни?» На этот вопрос 
мать Паши ответила, что отец Паши посвятил себя 
служению народу и это Сталин».

Прасковья Михайловская исполнила завет 
матери и передала пакет с семейными фоторе-
ликвиями в секретариат, адресовав его лично 
генеральному секретарю партии. А вскоре она 
таинственным образом исчезла. «Ушла от меня 
в 10 утра и не вернулась», — пишет тетка. На имя 
Иосифа Виссарионовича приходили тысячи и 
тысячи писем, но почему-то именно это вождь 
сохранил в личном архиве среди наиболее важных 
и конфиденциальных бумаг. Значит, история с 
матерью Прасковьи Михайловской — правда? А 
доблестные органы, как только узнали о появлении 
этой девушки в Москве, постарались замести сле-
ды давнего грехопадения вождя и организовали 
исчезновение Паши. 

В 1910 году Сталина отправили отбывать 
очередную ссылку в небольшой архангельский 
городок Сольвычегодск. Здесь он поселился в 
доме вдовы Матрены Кузаковой, имевшей пяте-
рых детей от законного мужа. А через некоторое 
время к ним прибавился еще один — внебрачный, 
выделявшийся среди других кузаковских ребяти-
шек черными как вороново крыло волосами. Его 
назвали Константином — Константином Степа-
новичем Кузаковым. «Я не сразу спросил маму 
об отце, — вспоминал Кузаков. — Когда все же 
собрался с духом и спросил, правда ли то, что 
обо мне говорят, она ответила: «Ты — мой сын. Об 
остальном ни с кем никогда не говори!»

Сам «вождь народов» о той сольвычегодской 
истории не забыл и тайно поддерживал сына. 
Благодаря такой протекции паренек из Сольвы-
чегодска дорос впоследствии до высоких долж-
ностей в аппарате ЦК ВКП(б). А когда над ним 
сгустились тучи, тот же Сталин вынес вердикт: 
«Для ареста Кузакова не вижу оснований!» Хотя 
Константин Степанович много раз видел своего 
великого отца вблизи, приблизиться и заговорить 
с ним так и не решился.

Зимой 1913-го Сталина арестовали в по-
следний раз и снова отправили в ссылку — те-
перь в низовья Енисея, в глухой станок Курейку. 
Знавшая его там крестьянка Анфиса Тарасеева 
позднее высказалась откровенно: «До баб охоч 
был!» Когда в 1956 году Никита Хрущев начал 
«борьбу с культом личности и его последствиями», 
он поручил председателю КГБ И.Серову покопать-
ся в прошлом грозного «вождя народов». Среди 
прочих фактов чекисты доложили: «По рассказу 
гражданки Перепрыгиной было установлено, 
что И.В.Сталин, находясь в Курейке и проживая 
там одно время в избе семьи Перепрыгиных, 
совратил ее в возрасте 14 лет и стал сожитель-
ствовать. В связи с этим И.В.Сталин вызывался к 
жандарму Лалетину для привлечения к уголовной 
ответственности за сожительство с несовер-
шеннолетней. И.В.Сталин дал слово жандарму 
Лалетину жениться на Перепрыгиной, когда она 
станет совершеннолетней. Как рассказывала в 
мае сего года Перепрыгина, у нее примерно в 1913 
году родился ребенок, который умер. В 1914 году 
родился второй ребенок, который был назван по 
имени Александр».

Конечно, обещания своего Коба 
не сдержал. После февральского пе-

реворота 1917-го он подался с берегов 
Енисея в революционный Петроград. А 

Лидия Перепрыгина вскоре вышла за-
муж за местного крестьянина Давыдова, 

усыновившего сталинского ребенка. Сам 
генсек в последующие годы никакого 
участия в судьбе этого своего сына не 

принимал.
Докладную записку из КГБ прочита-

ли и завизировали члены Политбюро ЦК 
КПСС, но ни один из них даже на смертном 

одре словом не обмолвился об этом эпи-
зоде биографии вождя. Ибо, как говорил 
Каганович, «личное не имеет общественного 

значения».
По-видимому, в первые годы после 

гибели своей второй жены, Надежды 
Аллилуевой, Сталин не оставлял на-

мерений обзавестись новой супругой. 
Существует свидетельство известной 

певицы Большого театра Веры Давыдо-
вой: «Сталин действительно делал мне 

предложение. Я отказала, сославшись на 
свой крепкий брак и свою к вождю верно-

подданническую любовь, несовместимую с 
бытовой любовью».

Других попыток связать себя узами Гименея 
Иосиф Виссарионович не предпринимал. Однако 
по-прежнему оставался неравнодушен к женскому 
полу. Как-то во время Великой Отечественной 
войны главный политкомиссар Красной Армии 
Мехлис спросил у Сталина: «Что будем делать? 
Один из маршалов чуть ли не ежедневно меняет 
своих «фронтовых жен»!» Верховный главноко-
мандующий помолчал, а потом усмехнулся: «Что 
будем делать? Завидовать будем!»

Никита Хрущев вспоминал: «После смерти 
Надежды Сергеевны я некоторое время встречал 
у Сталина молодую красивую женщину, типичную 
кавказку. Она старалась нам не встречаться на 
пути. Только глаза сверкнут, и сразу она пропадает. 
Потом мне сказали, что эта женщина — воспита-
тельница Светланки. Но это продолжалось не-
долго, и она исчезла. По некоторым замечаниям 
Берии я понял, что это была его протеже. Ну, Берия, 
тот умел подбирать «воспитательниц»

Речь здесь идет об Александре Никашидзе, 
работавшей сестрой-хозяйкой в доме Сталина, 
которая имела звание сперва лейтенанта, а по-
том даже майора госбезопасности. Она не умела 
готовить, плохо говорила по-русски, но отменно 
следила за детьми и родственниками Сталина и 
закладывала их Берии.

На смену Сашеньке Никашидзе пришла Ва-
лентина Истомина. Молотов вспоминал: «Валенти-
на Истомина — это уже на даче. Приносила посуду. 
А если была женой, кому какое дело?!»

Офицеру сталинской охраны она запомни-
лась «милой, обаятельной, невероятно стройной 
и опрятной женщиной, которая умела не только 
сохранять такт и аккуратность во всем, но притом 
еще и этические нормы поведения».

Именно Валентина Васильевна оказалась 
в момент смерти грозного вождя единствен-
ным человеком, который искренне горевал о 
случившемся.

Светлана Аллилуева вспоминала: «Пришла 
проститься Валентина Васильевна Истомина — 
Валечка, как ее все звали, — экономка, рабо-
тавшая у отца на этой даче лет восемнадцать. 
Она грохнулась на колени возле дивана, упала 
головой на грудь покойнику и заплакала в голос, 
как в деревне. Долго она не могла остановиться, 
и никто не мешал ей. Валечка за последние годы 
знала о нем куда больше и видела больше, чем 
я, жившая далеко и отчужденно. И до последних 
дней своих она будет убеждена, что не было на 
свете человека лучше, чем мой отец».

Леонид БУДАРИН,  
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

«Вождь всех народов» был 
знаменит и любим миллио-
нами во всем мире. Однако 
помимо такой политизирован-
ной любви-поклонения была 
ведь в жизни Сталина и любовь 
нормальная, человеческая. Ка-
кие были успехи у Иосифа Вис-
сарионовича на женском фрон-
те? Сегодня «МК» постарается 
помочь в этом разобраться. 
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АВТОВЗГЛЯД НЕДВИЖИМОСТЬ

Предвкушая аромат шашлычка под ще-
бетание птичек на ласковом весеннем 
солнышке, да на берегу заветной ре-
чушки километрах в 50 от города, пом-
ните: отряды специально натасканных 
госслужащих только и ждут повода вы-
писать вам штраф! 

И раньше самое невинное барбекю на при-
роде вполне могло оказаться началом «увлекатель-
ного» общения с недружелюбным госинспектором 
«чего-то-там» и окончиться внушительным штра-
фом. А с некоторых пор еще и уголовным делом! 
И все благодаря замечательному документу, не-
давно выпущенному Рослесхозом. О нем мало кто 
из нормальных людей слышал, и поэтому в этом 
году сотрудники ведомства на местах как следует 
оттопчутся на моторизованных любителях шаш-
лыкинга на природе. Дело тут вот в чем. Письмо 
Рослесхоза за номером ЕК-07-54/1985 разъясняет 
для своих региональных подразделений, что рубку 
сухостойных, поваленных ветром и тому подобных 
деревьев следует считать... хищением.

Гражданин, застигнутый за этим ужасным 
занятием, должен быть привлечен к — внима-
ние! — уголовной ответственности. За хищение 
в УК РФ отвечает 158-я статья. Получается, что, 
если вы наломали веток для костерка в лесу или 
мангала, вас вполне можно посадить на срок 
до 2 лет! Представляете, с каким рвением этой 
весной инспектора и лесники будут рыскать 
по самым пикничным местам в окрестностях 
городов! Мало кому хочется оказаться на нарах 
из-за барбекю. Поэтому со взятками тут будет 
очень урожайно. И это нововведение — лишь 
дополнительная напасть в списке правовых 
ловушек, поджидающих любителя отдыха на 
природе!

Не дай бог, занесет его с мангалом на тер-
риторию государственного природного запо-
ведника, национального парка, природного 
парка, заказника, памятника природы, иной 
особо охраняемой природной территории или 
их охранной зоны!

Заехать сюда на машине означает ответ-
ственность по статье 8.39 КоАП РФ — от 3000 
до 4000 рублей штрафа.

Но и без посещения подобной зоны можно 
огрести неприятностей. Во-первых, по статье 
8.28 КоАП за незаконную рубку, повреждение 
лесных насаждений — 3000–3500 рублей. С 
вашего мангала на «лесную подстилку и сухую 
траву» неизбежно вывалится пара угольков, а вы 
«не отделили их противопожарной минерализо-
ванной полосой шириной не менее 0,5 метра» 
от лесного массива! Получите за «выжигание 
хвороста, лесной подстилки, сухой травы и дру-
гих лесных горючих материалов с нарушением 
требований правил пожарной безопасности» 
штраф в 2000–3000 рублей!

Решите отдохнуть от городской суеты на 
берегу речки? Отлично — теперь вы цинично 
нарушили заветы Водного кодекса РФ! Он за-
прещает движение и стоянку транспортных 
средств вне дорог с твердым покрытием (по-
левая грунтовка к таковым не относится!) и 
специально оборудованных мест, имеющих 
твердое покрытие в пределах водоохранной 
зоны водоема. Для справки скажем, что даже 
ручеек-переплюйка или маленький прудик име-
ют по берегам водоохранную зону шириной 50 
метров от уреза воды! Большой реке или водо-
хранилищу полагается водоохранная зона в 200 
метров шириной. И всякий автовладелец, кто 
посмеет попрать колесом эти границы, попадет 
под статью 8.42 КоАП с ее штрафом в размере 
3000–4500 рублей.

Приятного отдыха, дорогие любители при-
роды. За решеткой.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».

АВТОСОВЕТЫАВТОЗАСАДА

ПИКНИК  
НА ОБОЧИНЕ
Выезд на машине 
на шашлык может 
обернуться большими 
штрафами или тюрьмой

КАТИ БАЛЛОН
Как выбрать хорошую 
шиномонтажную мастерскую

Статистика утверждает, что 
в одной только Москве ра-
ботает около 4000 пунктов 
шиномонтажа, а по всей 
России — более 25 000. В 
сезон смены резины, ко-
торый как раз на подходе, 
вопрос выбора качествен-
ного и недорогого сервиса 
встает в полный рост. 

При всем богатстве выбора 
шиномонтажных мастерских в 
любом сколь-нибудь крупном на-
селенном пункте «переобуть» ма-
шину по сезону бывает непросто. 

Выбирая место для проведения этой операции, не стоит бросаться 
в первый попавшийся пункт шиномонтажа. Им может оказаться 
какая-нибудь шарашкина контора с персоналом, набранным из 
числа наиболее криворуких обитателей стран бывшего СНГ. Или, 
наоборот, рядом с вашим домом окажется пафосный шинный 
центр с расценками в 1,5–2 раза выше рыночных. Поэтому, если 
на примете нет устраивающего вас по всем параметрам пункта 
шиномонтажа, имеет смысл потратить пару часов на предвари-
тельную разведку окрестностей на этот предмет.

В первую очередь после выяснения расценок в конкретном 
заведении нужно обратить внимание на его оборудование. У 
пункта шиномонтажа должен быть в наличии пост мойки колес. 
Ведь балансировка грязных дисков и резины с застрявшими в 
протекторе еще с прошлого лета камешками, согласитесь, занятие 
сомнительное. Мойка колес подобные нюансы снимает.

Далее обращаем внимание, как тут принято завинчивать гайки 
при установке «переобутых» в новую резину колес на машину. Если 
работники закручивают их до упора пневматическими гайковер-
том, лучше тут не обслуживаться. Таким методом можно закрутить 
гайку так, что через полгода ее вообще не открутишь.

В идеале гайку с помощью гайковерта закручивают не до 
конца, а правильный момент затяжки слесарь устанавливает 
вручную, с помощью баллонного ключа.

Общаясь с бригадиром по поводу цен на операцию «пере-
кинуть колеса» поглядываем на манеру работы персонала. Если 
техпроцесс организован четко, работники деловиты и внимательны 
к клиентам, то и это тоже явный плюс данному пункту.

Рекомендуется также уточнить, принимают ли шиномон-
тажники к оплате банковские карты. Во-первых, безналичный 
способ оплаты для многих городских автовладельцев уже давно 
стал основным. Во-вторых, прием кредиток — некий залог за-
конопослушности данного заведения. Что позволяет надеяться 
на склонность его владельцев и сотрудников к соблюдению 
Закона «О правах потребителя» и прочих гарантий качества 
обслуживания.

Не удивляйтесь, если во время «высокого шиномонтажного 
сезона» — при резком похолодании поздней осенью или при 
резком первом потеплении весной — перед облюбованной вами 
шиномонтажной точкой вы увидите целую очередь из ждущих 
обновления резины автомобилей. Особенно в выходные дни. 
Имейте в виду: многие шиномонтажки работают круглосуточно. 
И если записаться «на прием» к ним в ночное время, например в 
ночь с пятницы на субботу или с субботы на воскресенье, можно 
избежать потери впустую часа-двух, потраченных на стояние в 
очереди. А часто и получить скидку.

Максим СТРОКЕР.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

Менять зимние покрышки на летние необходимо при 
среднесуточной температуре выше +7 градусов по 
Цельсию, поскольку при более низких показаниях 
термометра летние шины не демонстрируют должного 
уровня сцепления с дорожным покрытием. Поэтому 

специалисты рекомендуют автомобилистам внимательно следить 
за прогнозом погоды и ехать на шиномонтаж только при уверенной 
плюсовой температуре в вечерние и ночные часы.

В начале 1986 года Михаил Горба-
чев пообещал: к 2000 году каждая 
советская семья будет жить в от-
дельной квартире или доме. Од-
нако ни в 2000-м, ни в 2010-м, ни 
в 2016-м благая идея в жизнь не во-
плотилась. При этом был утверж-
ден стандарт: на одного человека 
должно приходиться не меньше 
18 квадратных метров общей пло-
щади жилья. Мы решили подсчи-
тать, сколько должна заплатить 
среднестатистическая российская 
семья за «нормативную» квартиру и 
насколько разнится стоимость ква-
дратного метра в разных городах.

По данным Росстата, средняя стои-
мость «квадрата» в нашей стране состав-
ляет 53 тысячи рублей. Берем для примера 
семью из трех человек. Получается, что для 
проживания в соответствии со стандартами 
людям полагается 54 кв. метра. Перемно-
жим 53 тысячи на 54 — и получаем, что для 
покупки квартиры требуется 2,9 млн рублей. 
Как выяснили специалисты CENTURY 21, 
ровно столько понадобится ярославцам, 
чтобы заплатить за удовлетворяющее стан-
дартам жилье. Пермяки и владимирцы смо-
гут прикупить лишний метр, кемеровцы — 
шесть лишних метров, ставропольцы — еще 
20 «квадратов», а жители города Шахты 
в Ростовской области — аж 28 метров к 
«нормативной» площади.

Но далеко не все россияне могут при-
обрести если не достойное, то, во всяком 
случае, нетесное жилье за 2,9 млн рублей 
(к слову, и эта сумма отнюдь не мала, осо-
бенно в нынешних экономических усло-
виях). Антилидерами оказались три горо-
да федерального значения. На вершине 
оказалась Москва, где за удовлетворяю-
щую законным нормативам квартиру при-
дется заплатить в три раза больше, чем 

в среднем по России. За 2,9 млн рублей 
«папа, мама, я» получат лишь 17-метровую 
клетушку. В Санкт-Петербурге семья из трех 
человек может рассчитывать на 29 «квадра-
тов», в Севастополе — на 31.

— Дифференциация цены квадрат-
ного метра в городах наглядно отражает 
региональные диспропорции экономиче-
ского развития, — комментируют аналитики 
ЦИАН. — Средняя стоимость квадратного 
метра в Москве чуть ли не в два раза опере-
жает аналогичный параметр для Санкт-
Петербурга (184 тыс. руб. против 101 тыс. 
соответственно). При этом нужно учесть, 
что из рассмотрения выведена большая 
часть сегмента элитной недвижимости. 
В других крупных городах страны стоимость 
квадратного метра сейчас находится в диа-
пазоне 40–70 тысяч рублей. Тем не менее 
разрыв стоимости квартир между Москвой, 
Санкт-Петербургом и другими регионами 
пусть медленно, но все же сокращается.

Одним из трендов 2010-х годов яв-
ляется рост разрыва цен в региональных 
центрах. Так, еще 6–7 лет назад цена в ли-
дирующем в этой группе городов Екате-
ринбурге превышала значения в Ижевске, 
Саратове, Омске на 30–35%, а не почти в 
два раза, как сейчас.

Аналитики ЦИАН исследовали рынки 
жилой недвижимости крупнейших город-
ских агломераций России — с населени-
ем больше 650 тысяч жителей. В первом 
квартале 2016 года все они продемонстри-
ровали отрицательную динамику (как по 
отношению к предыдущему кварталу, так 
и к аналогичному периоду прошлого года). 
«Если на протяжении 2015-го в отдельные 
месяцы некоторые города показывали 
пусть незначительный рост, то с января 
стабильно снижаться стали не только цены 
реальных сделок, но и базовые ожидания 
продавцов, — говорят специалисты. — Мы 
связываем это с негативной макроэконо-
мической конъюнктурой, которая довлела 
над рынком большую часть анализируе-
мого периода. Стоимость нефти в январе 
2016 года достигла 10-летних минимумов, 

были пересмотрены практически все ма-
кропрогнозы министерств и ключевых 
банков. Согласно их новым версиям, вы-
хода из рецессии в России в этом году 
не произойдет, а исчерпание Резервного 
фонда ожидается к началу 2017 года. На-
чала расти безработица (в том числе в ее 
скрытых формах)».

По состоянию на 31 марта в 20 круп-
нейших агломерациях страны в активном 
предложении находится 255,6 тыс. квартир 
общей площадью 14,3 млн кв. м. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года объем предложения вырос на 28,6%. 
Как выяснили аналитики федерального пор-
тала «Мир квартир», за первые три месяца 
2016 года квартиры на вторичном рынке 
подешевели в двух третях российских го-
родов. Но и там, где цена увеличилась, ее 
рост составил не больше 4%.

— То, что падение цен на недвижи-
мость происходит в небольших или депрес-
сивных городах, с низким уровнем зарплат 
и невысоким уровнем жизни, понятно. Но 
обращает на себя внимание существенное 
падение «вторички» в Северной столице, — 
говорит генеральный директор портала 
Павел Луценко. — Видимо, старый жилой 
фонд, особенно изношенный в центре, все 
меньше устраивает петербуржцев — и они 
стремятся избавиться от таких квартир. 

— Снижение стоимости квадратного 
метра в некоторых городах за последний 
год превысило 10%, что является самым 
сильным снижением рынка после кризиса 
2008–2009 годов, — продолжают экспер-
ты. — Самое серьезное снижение — на 
11–14% — отмечено в городах со значи-
тельной долей тяжелой промышленности 
и военно-промышленного комплекса в 
структуре экономики (Омск, Пермь, Вол-
гоград, Ижевск). Меньше всего кризисные 
явления (снижение на 3–5%) затронули 
агломерации с высокой привлекательно-
стью для миграций и диверсифицирован-
ной структурой экономики (Краснодар, 
Тюмень, Екатеринбург).

Во втором квартале, по прогнозам, 
цены продолжат снижаться, но не так бы-
стро. Этот период в течение многих лет 
наиболее благоприятно складывается для 
российской экономики (из-за внутригодо-
вых циклов цен на ключевые статьи россий-
ского экспорта).

Ольга ГРЕКОВА.

На графике представлены города России и количество квадратных метров, которое в среднем можно купить исходя из 
бюджета в 2,9 млн руб. Пунктирной линией отмечен показатель в 54 кв. м. Ниже пунктирной линии стоимость «квадрата» 
больше, чем в среднем по России, выше пунктирной линии — меньше.

Источник: CENTURY 21.

Скромная квартира для 
российской семьи стоит 
от 2 до 9 млн рублей

РОССИЯНЕ НЕ СПОСОБНЫ 
ЖИТЬ ПО СТАНДАРТАМ 

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ЛЮБОВНЫЙ ФРОНТ
ВЕЛИКОГО ВОЖДЯ

Вера Давыдова.

Ссыльнопоселенец  
Иосиф Джугашвили. 1910 г.

Лидия Перепрыгина.

Валентина Истомина.
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Сталин обещал жандармам жениться  
на малолетке, родившей ему сына 

В конце 1946-го Сталин пытался найти Сашу. 
Но сын генералиссимуса уже носил фамилию 
отчима. Лидия, тайная жена Сталина, умерла в 
87 лет на Крайнем Севере. Александр, сибирский 
сын Сталина, умер в 80 лет от рака, похоронен в 
Новокузнецке. Юрий, младший сибирский внук 
Сталина, по профессии — инженер. Разрабаты-
вал проекты шахт. Сейчас у него три взрослых 
сына и четверо внуков. Именно Юрий решил до-
казать всему миру свое родство с Иосифом Ста-
линым. Зачем? Он объяснил в интервью «МК».

 — Юрий Александрович, когда вы сами 
узнали семейную тайну? 

— От родителей. Моему старшему брату они 
все рассказали еще раньше. А в 1971 году, когда 
я заканчивал институт, родители посчитали, что 
и до меня тоже можно донести эту тайну. 

— Вас, наверное, тоже предупредили: 
«Сынок, особо не трепи никому?»

— Да, так и сказали: «Ни друзьям, никому 
ни гу-гу». Вот я до 2000 года ни гу-гу. А потом не 
послушался  маму с папой! Позвонили мне в 2000 
году журналисты: «А вы знаете, что вы внук Стали-
на?». Я ответил: «Знаю, давно». Тогда же историк 
Илизаров нашел в архивах первое упоминание о 
моей бабушке, о ее связи со Сталиным.

 — Если бы журналисты и историки не 
стали раскапывать подноготную, вы бы сами 
махнули рукой на эту историю?

—  Я бы не стал докапываться до истины. 
 — Самому вам было неинтересно узнать, 

вдруг бабушка присочинила чего-то?
 — В правдивости ее слов я не сомневался. 

Дело в том, что о любовной связи Сталина и 
бабушки знали все жители села Курейка, где 
все и случилось. На их глазах разворачивалась 
драма. Позже мой отец туда ездил в гости к 
сводным сестрам. Никакой тайны из той ро-
мантической связи там не делали. Но особо 
не болтали. 

 — Ваш отец рассказывал, что между Ста-
линым и Лидией была настоящая любовь? 

 — Не буду врать, не было там особой люб-
ви, как мне показалось. Не хочу касаться этой 
интимной темы. Знаете, ведь родители мне 
только один раз все рассказали. Потом я уже 
сам стал прислушиваться к разговорам взрос-
лых, биографию Сталина изучать. Первое, что я 
приобрел — двухтомник Волкогонова, там было 
некое упоминание о том, что какой-то старый 
революционер лично знал Сталина. И вот при 
нем Иосиф Виссарионович упоминал, что у него 
на Севере должен расти сын. Родители рас-
сказывали, что Сталин дважды пытался найти 
мальчика. Первый раз, когда сын был совсем 
маленький, но тогда моя бабушка не согласилась 
отдать ему ребенка. Второй раз Сталин предпри-
нял попытку найти сына, когда тому было уже 17 
лет. Мой отец тогда уехал работать в тундру на 
метеорологической станции. Туда приезжали 
товарищи из компетентных органов. Но так как 
тогда не было никаких телефонов, никакой связи, 
моего отца им найти не удалось. 

— Что произошло с вашим отцом?
 — Он в 1938 году ушел в армию. Воевал. 

В 1955 году демобилизовался из армии. Жил 
на Дальнем Востоке, где я и родился. Потом 
переехал с женой в Новокузнецк, который тогда 
назывался Сталинск. Последние годы работал 
заведующим заводской столовой. 

— Вы чем занимались?
—  Я — инженер-строитель. Закончил ме-

таллургический институт, много лет работал в 
проектном институте при Министерстве угольной 
промышленности. Сейчас на пенсии, но продол-
жаю работать. Разве на 16 тысяч проживешь? 

— Но у вас дети есть?
— Трое сыновей. Но у них свои проблемы. 

— Как они отнеслись, что вы решили 
сдать анализ ДНК?

— Отговаривали меня от этой идеи. По-
том махнули рукой. Поняли, что бесполезно. 
Я бы тоже не стал в этом деле копаться, но раз 
сказал «А», надо было говорить и «Б». Мне не 
хотелось, чтобы меня считали лжецом. Много 
нашлось скептиков, которые утверждали, что 
мои родители придумали эту историю. Я решил 
восстановить честное имя моих близких. Теперь 
у меня на руках есть бумажка, подтверждающая 
родство со Сталиным — и моя совесть чиста. 

— Почему столько времени ушло, чтобы 
доказать родство?

— Первый раз я пытался доказать это в 2000 
году. Сдал тогда анализ ДНК, но родственники 
Сталина категорически отказались предостав-
лять свои анализы. Так и сказали: «Фиг вам». 
И все заглохло. Сейчас пришлось второй раз 
проводить генетическую экспертизу. Каким-то 
чудом журналистам удалось уговорить пройти 
экспертизу Александра Бурдонского, сына Васи-
лия Сталина. И вот результат. Читаю: «Экспертиза 
показала 98–99 процентов совпадения».

— Вы лично общались с Бурдонским?
— Нет. Вы что! Я не переношу хамства в свой 

адрес. Видимо, нам с ним не по пути.
— Наследства вы не требуете?
— Мне ничего не нужно. Хотя мне говорили 

про какое-то возможное наследство. Но мне 
важно было отстоять честь родителей. 

— Вы похожи внешне на Сталина?
— Со стороны виднее. Кто-то говорит, что 

похожи мы. Не знаю. Да и внешнее сходство, по 
сути, — ерунда. Экспертиза ДНК говорит сама за 
себя. Вот Василий Сталин ведь не очень похож 
на своего отца. А я — смуглый, раньше волосы у 
меня были черные. Еще меня недавно познако-
мили с одним человеком из Астрахани, который 
тоже считает себя внуком Сталина. Он почему-
то уверен, что его родила мать Бурдонского и 
оставила в детском доме. Наши анализы с ним 
тоже сравнили. Совпадений — 88%. Выходит, 
по мужской линии у него родство со Сталиным. 
Ну а кто там остается? Может, Василий где на-
следил либо еще один сын был у самого Иосифа 
Сталина, которого никто не знает. 

— А с чего он взял, что он имеет отно-
шение к Сталину?

— Где-то кто-то ему рассказал об этом. Судя 
по экспертизе, возможно, он не врет. 

— Вы, наверное, всю жизнь Сталина 
изучили досконально?

— Где-то что-то прочитал, не более того. Но я 
считаю, что на Сталина незаслуженно всех собак 
понавешали. Пусть в его делах компетентные 
товарищи разбираются. 

— На могиле своего деда были?
— Ни разу. Я когда первый раз в Москву 

ездил, в 2000 году, на Красной площади велись 
строительные работы. Туда не подпустили. 

— Вы считаете Сталина родным челове-
ком, дни рождения его отмечаете? 

— Да ну что вы, какие дни рождения? Вы 
сами посудите, я ведь его ни разу живьем не 
видел. Все происходило чисто виртуально. Я 
не буду перед вами юлить, говорить, что трубку, 
как он, курю, усы отращиваю, портрет его у меня 
на стене висит. Культ его личности — не моя 
история. Хотя в свое время я хотел на блошином 
рынке купить маленький бюстик Сталина. Помню, 
пришел на базар, Ленина, Брежнева нашел, а вот 
Сталина нигде не было. Ну и бог с ним. 

Редакция «МК» выражает благодарность 
изданию «Совершенно секретно» и лично 
журналисту Алексею Богомолову за помощь 
в подготовке материала.

Ирина БОБРОВА.

...НЕ БЫЛ НА МОГИЛЕ ДЕДА
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КРОССВОРД ПАМЯТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мелкий скарб жены, 
выгнанной мужем. 4. Жезл, который являет-
ся символом царской власти. 10. Бетонная 
«перегородка» на реке. 11. Ткань для палаток и 
рабочих рукавиц. 13. «Грудной горб» у пингвина. 
14. «Гербарий», который ворошат граблями. 
15. Консервированный гриб, добавляемый в 
салат. 16. Косметика для бледнолицых краса-
виц. 18. Готовый дом для приемной комиссии. 
20. Пушистый «футболист», у которого вместо 
мячика — бабушкин клубок. 22. Благопри-
стойность в поведении, словах и манерах. 
23. Житель Старого Света. 24. Спортивная 
«блузка» к джинсам. 27. Ручной инструмент 
для зачистки пазов и снятия фасок. 30. Мо-
нетное устройство для продажи товаров. 32. 
Непредвиденная неудача в разговорной речи. 
34. «Украшение» долга. 35. Работник фирмы, 
работающий в программе «1 С». 36. Насекомое, 
«пахнущее кинзой и коньяком». 38. «Косме-
тика» в рецепте торта. 39. Юная барышня в 
современном обществе. 40. Вечный кайф, к 
которому стремится буддист. 41. Детская игра 
и министерская текучка. 42. Надежное плечо 
фигуристки-парницы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воздушное лакомство, 
которое ведрами продается в кинотеатрах. 2. 
Летний месяц с Днем взятия Бастилии. 3. Боевая 
машина с женским именем. 5. «Ночлежка» для 
фанатов покера и рулетки. 6. «Копейка» англи-
чанина. 7. Эмоции, не испытываемые при слове 
«старость». 8. «Банкет» для трезвенников. 9. 
Чувство, временное потерянное у пациента с 
сильным насморком. 10. Мороженое, которое 
вкуснее сливочного. 12. Акмеизм в русской по-
эзии. 17. Приживальщик, который «много булок 
ест». 19. Бандитское самоуправство в городе. 
20. И лошадка для внука, и кресло для дедушки 
. 21. Студент, принимающий участие в Параде 
на Красной площади. 25. Химический элемент 
между бором и азотом в таблице Менделеева. 
26. «Рукотворная» награда болельщику от куми-
ра. 27. Здоровый ребенок, изображающий смер-
тельно больного с целью не ходить в школу. 28. 
«Рога и копыта» Остапа Бендера. 29. Столичный 
россиянин. 31. Вязаная фуфайка без воротника. 
33. Три половинки яблока, с точки зрения логики. 
34. Неприукрашенная информация от честного 
приятеля. 37. «Огнетушительница» из огнетуши-
теля. 38. «Щелкунчик» в руке пастуха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гвардия. 4. Лимонка. 10. Осколок. 11. Ипотека. 13. Мать. 14. Овца. 15. 
Калорифер. 16. Треска. 18. Ноготь. 20. Синьора. 22. Памятник. 23. Активист. 24. Апперкот. 
27. Ориентир. 30. Стелька. 32. Вдовец. 34. Акцент. 35. Иммунитет. 36. Стаж. 38. Бита. 39. 
Желание. 40. Орхидея. 41. Агрегат. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грамота. 2. Рысь. 3. Иголка. 5. Интерн. 6. Очко. 7. Асфальт. 8. Скромник. 9. 
Кикимора. 10. Отделка. 12. Автобус. 17. Кипячение. 19. Одуванчик. 20. Сенокос. 21. Актриса. 
25. Пилотаж. 26. Трезубец. 27. Осьминог. 28. Империя. 29. Авоська. 31. Отрасль. 33. Цитата. 
34. Атеист. 37. Желе. 38. Беда.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 взыскание долгов
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ выдам замуж свою 

52-летнюю подругу 
за москвича. Оля
т. 8-929-998-52-12. 
Охранники и приезжие 
не звоните.

❑ сваха! Недорого
т. 8-985-062-42-91

предлагаю
❑ деньги здесь!!! До 60.000 р. 

ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295. 
ОГРН 1137746727865 
www.pluskredit.ru
т. 8-800-707-58-77

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02 

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ аттестат "Б"№075650 

от 15.06.1991 г., выданный 
средней Барыбинской 
школой на имя 
Фатехова Г.Ш., считать 
недействительным

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Б-р Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6, 
на автостоянке

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», 
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)

м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке  
«Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
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ПОДПИСКА

2016
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В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

Москвичи и жители области, приглашаем всех на почту,
чтобы подписаться на второе полугодие 2016 года по доступным ценам:

Индекс Издание Цена, 
руб.
38686  «Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю)   780,06
55061  «Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю)   911,46
42573  «МК-Бульвар», еженедельный журнал   747,42
42567  «МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам   1530,18
31910  «Российская охотничья газета», еженедельник   621,54
15685  «Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц   482,82
42889  «Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век»   1057,56

Для ветеранов ВОВ и инвалидов на почте  
существуют льготные подписные цены (на 15–20 процентов ниже действующих цен).

Каждый фильм Згуриди захватывает вооб-
ражение остротой сюжета, непостижимой тайной 
общения режиссера с героями своих лент. Фильмы 
собирали поклонников во всем мире. На между-
народных кинофестивалях 13 фильмов Згуриди 
становились победителями. В Венеции в 1946-
м, в 62-м его фильмы «В песках Средней Азии», 
«Дорогой предков» получили первые премии. В 
1966-м, ровно полвека назад, он стал обладателем 
высшей награды — «Лев Святого Марка» — 
за фильм «Зачарованные острова».

А 20 лет назад он получил награду в но-
минации «Человек кинематографического 
века». Какие замечательные даты! Но как-то 
не слышно, чтобы телевидение или Союз 
кинематографистов России хотя бы словом 
или жестом обмолвились о замечательном 
соотечественнике.

Мне посчастливилось познакомиться 
с Наной Згуриди, вдовой несравненного 
Мастера. Кинорежиссер и драматург, за-
служенный деятель искусств РФ, она ныне 
работает редактором-фрилансером в крупных 
кинокомпаниях. 

Она влюбилась  
на всю жизнь
Учителем и героем Наны стал Згуриди. 

Ученики часто влюбляются в своих учителей, 
ощущая внутреннюю красоту, широту знания, 
искренность душевного высказывания и тепло. 
Нана Клдиашвили не девчонкой стала студент-
кой ВГИКа: у нее была и любовь, и совсем другой 
институт. Но бросила все, рискнув поступить во 
ВГИК к Александру Згуриди.

ее поступок казался близким заманчивой 
авантюрой. Но поступила! Стала ученицей вол-
шебника Згура. И влюбилась на всю жизнь. 

— Нана Георгиевна, вы, конечно, помните 
торжество награждения Згуриди «Золотым 
овном». Тогда прозвучала замечательная 
оценка творчества Згуриди — Человек кине-
матографического века. 

— Обставлено было все очень красиво — в 
каком-то историческом зале. Сцена впечатляющая, 
в цветах. Это придумали Станислав Говорухин и 
Марк Рудинштейн. Очень точно номинировали 
премию Згуриди — «Человек кинематографиче-
ского века». 

— В тот год Александр Михайлович му-
жественно справлялся с последствиями 
инсульта.

— Да. Он двигался с трудом. На сцену взошел 
с палочкой. И люди встали. Аплодировали ему. 
Станислав Сергеевич Говорухин вручил ему на-
граду — «Золотой овен».

— Нана, вы делали фильмы вместе со 
Згуриди. Но как вы пришли в кино? Вы, человек 
другого поколения, и вдруг рядом с ним…

— Это, вероятно, судьба так распорядилась. 
Училась я в Тбилисском университете, на факульте-
те журналистики. Там же учился мой одноклассник, 
Ираклий Квирикадзе. Он стал моим первым мужем 
и отцом моей дочери Ирины. Мы с ним мечтали 
о кинорежиссуре. Моя мама не разрешала мне 
поступать во ВГИК: «Сначала обрети профессию, 
а потом мечтай». 

— Ваш первый муж — тоже очень извест-
ная фигура в искусстве. Он сразу поступил 
во ВГИК?

— Поступить сразу не удалось — учился он в 
университете, но каждый год был готов бросить все 
и испытать вновь и вновь свою судьбу во ВГИКе.

— Кто из кинематографистов взял Кви-
рикадзе на свой курс?

— Чухрай! Большой мастер разглядел в нем 
одаренного кинорежиссера. И мечта Ираклия 
сбылась. А я застряла в Тбилиси. Но мечтать о 
режиссуре и кино не перестала. У нас с Ираклием 

— дочь Ирина. Какой ВГИК! Немножечко 
поработала журналисткой в молодежной тбилис-
ской газете, а потом вдруг решила поступать в 
театральный. И удача — попала к знаменитому 
режиссеру Михаилу Туманишвили. Но как-то не 
почувствовала я в себе порыва к театральному 
искусству. Не случилось.

Когда я ушла, мастер очень обиделся на меня. 
И долго со мной не здоровался. И я все-таки риск-
нула поступить во ВГИК. Мама не противилась 
моему порыву: была уверена — я непременно 
провалюсь. Но после каждого моего удачного 
экзамена мама впадала в истерику. Я успокаи-
вала ее: на следующем экзамене обязательно 
провалюсь. Но не провалилась. 

Зато ректор ВГИКа брать меня не захотел: 
не было у меня никакой высокой рекомендации. 
А Згуриди настоял на своем выборе. Потом уже 
студенткой ВГИКа убедилась: он потрясающе 
относился ко всем своим ученикам.

— Каким был в общении со студентами 
прославленный мэтр с мировым именем?

— Он всегда оставался мальчишкой. По-
разительный человек. Студенты заметили его 
особое расположение ко мне. Я же ничего не за-
мечала. Поехала в Тбилиси делать курсовую ра-
боту — снимать фильм о замечательном полярном 
капитане, герое войны Анатолии Качарава. Пла-
вали в Ледовитом океане на ледоколе несколько 
месяцев… Вернувшись в Москву, зашла во ВГИК 
— поздороваться с Александром Михайловичем. 
Он готовился улететь в Индию, снимать фильм о 
слоне — «Черная Гора». 

Эта встреча что-то изменила во мне. Я вос-
принимала Згуриди уже не как ученица… Мы с 
ним переписывались. Года три продолжался наш 
почтовый роман. И перезванивались.

— А с Ираклием Квирикадзе, вашим му-
жем и отцом Ирины, вы уже расстались?

— Давно разошлись. Но у нас с ним и сейчас 
хорошие отношения. Наш роман с Александром 
Михайловичем начался в 72-м. И постепенно по-
явилось убеждение: мы не можем жить друг без 
друга. Згур стал просто замечательным отцом для 
моей дочери. У него был очень мягкий характер, 
голоса он никогда не повышал, только на съемках 
давал себе волю. На съемках он бывал просто 
бешеным. Не забыть, как он один на съемках шел 
с обожженным поленом против устремленного 
к нам могучего быка. Удивительной смелости 
человек!

— Вы, режиссер по образованию, во время 
съемок могли высказать режиссеру свое виде-
ние сюжетостроения и особенности кадра?

— Тут вопрос абсолютно интимный. У меня, 
конечно, была своя амбиция. И, случалось, я мог-
ла не согласиться с ним. И первое время у меня 
возникали бурные проявления моего несогласия. 
Но я смирила свою гордыню. И все потому, что я 
его очень любила. И теперь все еще люблю. Он 
был намного старше меня. И авторитет его был 
безусловен. Может быть, сказался мой грузинский 
женский жертвенный характер. Я подчинила себя 
ему безусловно. 

Грек стремился 
к совершенству 
— Нана Георгиевна, пожалуйста, расска-

жите о вашей работе над фильмами после 

жестокого инсульта, с которым мужественно 
справлялся Згуриди?

— По натуре он был здоров как бык. И страшно 
подвижен. Всю жизнь занимался спортом. И даже 
после тяжелейшего инсульта в горах он с палочкой, 
несмотря на утрату 80% подвижности в руке и ноге, 
поднимался все выше и выше в поисках лучшей 
точки для съемок.

— Я не видела его музыкального фильма 
«Лиза и Элиза». Расскажите о нем.

— Згур — музыкальный человек. Играл на 
фортепиано, хорошо знал и чувствовал музыку. И 
после болезни, когда он уже не мог снимать филь-
мы с животными, я предложила: «Давай сделаем 
музыкальный фильм». Идея увлекла. Это была 
непритязательная сказка, примерно как «Принц 
и нищий». Снимали мы в Румынии, где в горах 
сохранился сказочный королевский дворец. 

— Ваша сказка обрела жизнь в сказочной 
атмосфере. Режиссер Згуриди к тому времени 
имел огромный мировой авторитет.

— Да, он уже был вице-президентом Между-
народной ассоциации. И в больнице Згуриди очень 
переживал, что из-за болезни не сможет присут-
ствовать на международном конгрессе в Бонне. Я 
спросила его врача, замечательного человека: «Что 
же делать? Он же не переживет, если не попадет 
на конгресс». И услышала: «Нельзя ему лететь на 
самолете. Можно только поездом». 

И поехали в спальном вагоне — мы одни. И 
проводник, человек в возрасте, на наше счастье, 
поклонник Згуриди, варил нам супы на собствен-
ной плитке и приносил в купе. Два дня мы ком-
фортно ехали. 

— Пребывание в горах не навредило?
— Волшебная природа прибавила ему 10 лет 

жизни! Он стал подвижнее. Помолодел. 
— На фильмы Згуриди всегда стояли 

очереди.
— Да, и за границей. Удивительно, фильмы 

Згуриди покупались с восторгом: «Згуриди? Берем 
сразу». Цифры продаж превышали многие совет-
ские фильмы. В его лентах — никакой политики. И 
все-таки за гуманную направленность мышления 
режиссера Згуриди один раз «протянули» в «Прав-
де» — не понравилась человечность его лент. Он 
ведь утверждал: у животных есть и переживания 
— любовь, ненависть. 

— Вы общались с мировыми коллегами 
через переводчика?

— Нет. Згур по природе — человек упорный. 
Мальчишкой учил французский. Многое подза-
был, но кое-что сохранилось в его блестящей 
памяти. Когда понадобился английский, он сел 
и выучил! 

— Нана Георгиевна, родители Згуриди 
— греки. Они уже пожили в России до его 
рождения?

— Конечно. Их привезли в Россию собствен-
ные родители. Я больше знаю о судьбе отца его 
Михаила. Мама Александра умерла от воспаления 
среднего уха, когда мальчику было всего шесть 
месяцев. Отец не женился. Решил воспитывать 
ребенка самостоятельно. Дал объявление в газете 
— «Ищу греческую няню». 

Греческая молодуха, сильная, крутая, 

вскормила его. Но одна опасность угрожала Алек-
сандру. Гречанка любила алкоголь. 

— С молоком гречанки он мог впитать и 
ее привычку?

— Друзья бывали в шоке. Згур мог выпить 
много, но никогда не пьянел. Закаленный орга-
низм на этот пустяк не реагировал. Он любил 
виски и джин. 

— Съемки фильмов то на севере, то в жар-
ких странах, то во льдах Арктики отнимают 
много сил. Требуется неимоверная закалка. 
Она была у него?

— Згур был красным кавалеристом в Граждан-
скую войну. его, интеллигента, в кавалерийском 
красноармейском полку заметил начальник штаба 
и взял под свое крыло. Он был смешно одет: серая 
папаха, длинная шинель — короче для него не на-
шлось, — на боку пристегнутая шпага. И без коня 
почти волочилась по земле.

Он, сын богатых родителей, оставшийся в 
одиночестве со своей сестрой, должен был по-
мужски отвечать и за ее судьбу. И в 14 лет взял 
на себя все мужские обязанности. Сына грека не 
брали даже в гимназию — его оттуда вытурили. Но 
он приходил и сидел на занятиях. Учителя жалели 
мальчика и разрешали присутствовать.

Как появился Союз 
кинематографистов
— Пытаюсь догадаться: что такое «згу-

риди» по-гречески?
— «Смуглый». Однажды в Париже произошел 

невероятный эпизод. Он, как президент Между-
народной ассоциации, проводил заседание. 
Вдруг его информируют: «Вас просит о встрече 
господин…» И называют незнакомое ему имя. 
Згур объяснил, что не может покинуть зал за-
седания. Информировали еще раз позже. Ока-
залось: его ждет последний греческий король 
Константин II. Случилось это в 64-м году. 

Они объяснялись на английском. И вдруг 
король говорит ему: «У меня прабабушка рус-
ская — великая княжна Ольга Константиновна, 
а прапрадед — великий князь Константин 
Николаевич». Наверное, король видел филь-
мы Згуриди и вдруг поразил подробностью: 
«Ваша фамилия имеет очень высокое про-

исхождение. Когда-то на территории Турции было 
какое-то маленькое греческое поселение — и 
правили им Згуридисы». 

— Нана Георгиевна, меня очень взволно-
вало ваше признание, что уже нет на свете его 
любимого сына, Олега Згуриди. Вы, конечно, 
были с ним дружны?

— Олег стал удивительным кинооператором. 
И столь же удивителен своей скромностью. Олег 
ростом был выше отца. И характером совсем 
иной. Он всегда отстаивал свою независимость. 
Чувствовалось: его сковывает чрезвычайная слава 
отца. Он же хотел быть собой, выстоять само-
стоятельно. Олег всего добивался сам. И стал 
выдающимся оператором. У него был безуслов-
ный талант. 

Но время так перевернулось. Ушли большие 
мастера. И снимать-то было нечего! Последние 
годы Олег работал на телепередачах с Зиновием 
Гердтом. Он получал удовольствие от общения с 
талантливым человеком. С мастером! Но все-таки 
эта работа на телесюжете — не его масштаб. 

Потом и это заглохло. И талантливый опе-
ратор сидел дома. Через два года после смерти 
своего папы он ушел. 

— Это расхлябанное новое время его и 
уничтожило.

— Очень точный диагноз. Да и отца его время 
подкосило. Згур ушел на 95-м году, а мог бы жить 
дольше. Но пришли очень крутые люди. Они за-
хотели утвердить собственную значительность, 
как они ее понимали. А после его смерти в 1998 
году о Згуриди никто и не вспоминал. 

Пырьев и Згуриди добивались организации 
Союза кинематографистов. И никак не могли 
пробить эту идею. Ведь творческие союзы су-
ществовали на деньги государства. И Косыгину 
не хотелось поддерживать новых нахлебников. 
Пырьев и Згуриди разработали такую систему 
экономических связей (по первому образованию 
Згур — юрист), что стало очевидно: Союз кинема-
тографистов сам себя сможет содержать. Згуриди 
сумел так выстроить систему своих доказательств, 
что помощник Косыгина, любивший его фильмы, 
подготовил документы для заседания кабинета 
Совета министров, которое проводил в отсутствие 
Косыгина его зам Засядько. Конечно, документы 
у них лежали перед глазами. И Згуриди встрети-
ли восклицанием: «Смотрите, кто к нам пришел! 
Ну что, поможем? Примем решение?». Так был 
утвержден Союз кинематографистов.

— Были кинематографисты. Их фильма-
ми, их творчеством гордился Союз. Гордилась 
страна. Згуриди состоял в компартии?

— Нет. Однажды его и Пырьева пригласили к 
Поликарпову, заведующему отделом культуры ЦК 
КПСС, уговаривать, чтобы они вступили в партию. 
Приехали за ними ночью, на машине привезли к 
Поликарпову. И Дмитрий Алексеевич увещевал их: 
«Как же так, создатели Союза кино и не в партии?» 
Згур так объяснил свое поведение: «Я оппозицио-
нер по натуре. И если с чем-либо не соглашусь, 
на каком-то важном заседании, где принимается 
решение, я буду выступать и голосовать против. За-
чем партии такой человек?» Пырьева они уломали 
позже, когда он стал директором «Мосфильма». 
А Згуриди так и не поддался. 

— В конференц-зале киностудии висят 
портреты выдающихся кинодеятелей, но сре-
ди них нет портрета Згуриди…

— Я задала вопрос Никите Михалкову один 
раз, потом другой: «Почему же про Згуриди забы-
ли?» — «Ах, да…» — удивился он. И все осталось 
по-прежнему.

Наталья ДАРДЫКИНА.

ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА
КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКОГО
ВЕКА

Александр 
и Нана Згуриди 
у подножия 
Фудзиямы. 
1992-1993 г.

Александр 
Згуриди.

Нана Згуриди.
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Удивительный, 
неподражаемый Александр 
Згуриди создал свой 
собственный жанр научно-
популярного кино о животных. 
В них дикие звери живут в 
естественной среде, общаются 
друг с другом, одержимы 
страстями. Они прекрасны и 
опасны… За экзотическими 
фильмами вместе с 
операторами он облетел 
полсвета — от северных льдин 
до индийских джунглей.

Вдова легендарного 
кинорежиссера 
Александра Згуриди: 
«Он всегда оставался 
мальчишкой»
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Человеческие жертвоприношения 
признаны благотворными 

для развития цивилизации
Геофизики нашли причину 

пугающего таяния льдов 
Гренландии

— Главное, чтобы внутренний 
мир был красив.
— И что, мне теперь кишки стра-
зами оклеить?

Требуется у читель физ-
к у л ь т у р ы  в  с т а р ш и х  
классах.  
Обязанности:
Давать в начале урока пацанам 
мячик.
Б у х а т ь  в  п о д с о б к е  с 
трудовиком.

Весна! Сквозь джинсовые про-
рези пробиваются первые робкие 
коленки...

Гуляя по лесу, грибники зашли так 
далеко, что начали обниматься и 
целоваться.

Рецепты крабового салата быва-
ют разные. Кто-то кладет кукурузу, 
кто-то рис, некоторые добавляют 
огурцы. Вот чего никогда не кладут в 
крабовый салат, так это крабов.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 07.04.2016
1 USD — 68,5215; 1 EURO — 77,8130.

ДАТСКий УГОЛОК

День рождения Рунета.
Всемирный день здоровья.
Д е н ь  п а м я т и  п о г и б ш и х 
подводников.
1899 г. — пущен первый в Москве 
трамвай.
1946 г. — на присоединенной к СССР 
по решению Потсдамской конференции 
территории Восточной Пруссии образо-
вана Калининградская область.
1948 г. — вступил в силу устав Всемир-
ной организации здравоохранения.

1989 г. — в Норвежском море затону-
ла советская атомная подводная лодка 
«Комсомолец», погибли 42 из 69 членов 
экипажа.
1994 г. — в Интернете зарегистрирован 
домен верхнего уровня RU. Россия стала 
государством, официально представ-
ленным в Сети.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Георгий Дронов (1971), актер театра и 
кино, режиссер 
Леонид Келдыш (1931), физик-теоретик, 
академик РАН
Фрэнсис Форд Коппола (1939), ки-
норежиссер, продюсер, шестикратный 
лауреат премии «Оскар»

Марианна Максимовская (1970), теле-
журналистка и телеведущая
Валентина Матвиенко (1949), предсе-
датель Совета Федерации ФС РФ
Михаил Полицеймако (1976), актер 
театра и кино
Марк Рудинштейн (1946), продюсер, 
создатель кинофестиваля «Кинотавр»
Герхард Шредер (1944), экс-канцлер 
Германии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
1…3°, днем в Москве 10…12°. Ночью 
переменная облачность, без осадков; 
днем облачно, ветер южной четверти, 

5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца — 
19.20, долгота дня — 13.37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет cлабая геомаг-
нитная буря.
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УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
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СПОРТЭВРиКА РЕПОРТАЖ

ЦИФРЫ

ПЕРСОНА ДОПИНГ

В этом году участие приняли около 15 000 
школьников с разных концов нашей страны, 
были участники и из-за рубежа, в том числе из 
Казахстана и Белоруссии. Участие в очном туре 
олимпиады приняли 1487 человек, из которых 
жюри олимпиады отобрало 329 лучших, они ста-
ли победителями и призерами заключительного 
этапа олимпиады. Школьники участвовали на ре-
гиональных площадках в Москве, Уфе, Барнауле, 
Сочи, Йошкар-Оле и Саратове.

Сейчас на сайте олимпиады уже можно увидеть 
списки победителей и призеров олимпиады. 

Организаторы олимпиады с радостью  
приглашают вас, наши дорогие участ-

ники, и ваших родителей на 
торжественную церемонию 

награждения победителей 
и призеров, которая со-
стоится завтра — 8 апре-
ля в 16:00 в актовом зале 
Ломоносовского корпуса 
МГУ по адресу: Ломоно-
совский проспект, д.27, 
корп. 1. 

Дипломы будут вру-
чать соорганизаторы 
олимпиады ректор Мо-
сковского государствен-
ного университета имени 
М.В. Ломоносова акаде-
мик Виктор Антонович 
Садовничий и главный 
редактор газеты «Мо-
сковский комсомолец» 

Павел Николаевич Гусев, которые 12 лет на-
зад приняли решение о создании этого проекта 
и смогли заложить в его основу главную идею 
— «Найти Ломоносовых в самых отдаленных угол-
ках нашей родины». Важно отметить, что за эти 
годы поучаствовать в олимпиаде смогли более 
160 000 школьников, и у многих из них, благо-
даря своим знаниям и воле к победе, появилась 
возможность поступить в лучшие вузы страны, и 
конечно же, в МГУ.

Участников олимпиады поздравят народный 
артист России Олег Газманов, а также студенты 
МГУ. Гостей ждут памятные подарки. 

Важно! Победителям и призерам, кото-
рые приедут получить диплом, необходимо 
будет пройти процедуру регистрации с 15.00 
до 15.30 на первом этаже Ломоносовского 
корпуса.

Поздравляем вас! Новых вам побед и 
открытий!

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ПОДОШЛА К КОНЦУ ВСЕРОССИЙСКАЯ ОЛИМПИАДА 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ-2016!»РЕ
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Очный тур олимпиады в городах 
России завершен. 
Итоги подведены

Павел Николаевич 
Гусев.

Виктор Антонович 
Садовничий.
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Уважаемые школьники и их родители, 
можно вздохнуть спокойно! 12-й сезон 
Всероссийской олимпиады школьни-
ков, организованной газетой «Москов-
ский комсомолец» и Московским 
государственным университетом 
имени М.В. Ломоносова, подошел к 
своему логическому завершению.

  После чемпионата Европы, отве-
чая на вопрос, нравятся ли ей лучи 
славы, Аня сказала: «Приятно, что 
тебя приглашают, о тебе помнят. 
Правда, когда много помнят — тя-
желовато. Хотя после Европы было 
нормально». Так это «после Евро-
пы». Готовьтесь, Анна, после столь 
блистательно проведенного чем-
пионата мира вам будет сложно. 
Правда, какие ваши годы, через не-
делю Погорилой, представляющей 
школу «Самбо-70», 18 исполнится! 
Выдержали Бостон, сможете и лучи 
пережить.
— Аня, вы мне как-то пару сезонов назад 

сказали: готова к тому, что нервное напряже-
ние будет расти вместе с успехами. Надо про-
сто не волноваться и не париться по любому 
поводу. Не жалеть никого чрезмерно — это 
жизнь, в ней всякое бывает. Еще — проще 
относиться к чужим словам, взглядам, при 
этом ни к кому со своим негативом не лезть. В 
общем, целую теорию поведения выдвинули. 
Как с практикой? Удается использовать?

— Потихоньку, еще учусь.
— То есть даже при таком грамотном на-

строе все еще можете, например, закатить 
скандал?

— Может, раньше и могла, но меня оста-
навливали. А с возрастом понимаю, что все 
можно сказать нормальными словами. И тебя 
поймут. Если не поймут — то уже никак не до-
стучишься, ори или не ори. Иногда закипаю, 

но осознанно, если так можно сказать, к этому 
подхожу.

— В отличие от Жени Медведевой и Лены 
Радионовой вы уже студентка. Как встретила 
новая жизнь?

— Да я особенно никого и не замечаю, прихо-
жу только за одним в институт — найти препода, 
все сделать. А остальное и не вижу, потому что 
все время бегаю туда-сюда. Ищу, ищу, ищу. Из 
института знакома со многими ребятами, просто 
не получается часто пересекаться. Фигуристов 
знаю, а как-то дальше расширить круг не удается, 
но я не для этого туда и приезжаю. Если бы надо 
было, может, и расширила бы. Просто у меня 
друзей хватает своих, не только из спорта.

— Нет сожаления, что мимо многое про-
ходит, или вы так не считаете?

— Я счастлива, что у меня такая жизнь, а не 
иная. Может, я другой и не знаю, но и не хочется 
пока знать. Когда ты в спорте, при деле, никогда 
не возникнет мысль, что жизнь проходит мимо. 
Жизнь — вот она, в моих поездках по разным 
городам, в моем общении с самыми разными 
людьми. А про эмоции, которые мы испытываем, 
я вообще не говорю. Может, это кто-то теряет, а 
мы находим?

— Шикарные падения, которые случи-
лись на последнем чемпионате Европы…

— Спасибо.
— Вот-вот, когда вам о них говорят, вы 

улыбаетесь.
— Я была даже очень и очень рада после 

того проката.
— Почему же?

— Не раскисла ведь. Значит, даже из такого 
проката можно выжать много. Все спрашивают: 
больно же, как ты ехала, да еще элементы делала? 
А я не чувствовала боли, ничего такого. Вспом-
нилась даже Япония, как после падения сначала 
ходила нормально, а потом адреналин прошел, 
до организма дошло, и ничего не могла уже — ни 
повер-
нуть-
ся, ни 
сесть 
нор-
маль-
но. А тут 
все нор-
мально 
было. На 
самом 
деле паде-
ния — это 
не потеря 
концентрации, 
как многие ду-
мают. В той же 
Братис лаве я 
была так собранна, 
что «срывала» себя 
раньше времени. Не 
хватило спокойствия, 
а готова была очень 
хорошо. Все ведь посте-
пенно приходит. Когда у 
меня был переходный 
возраст, никто меня и не 
знал тогда особенно, но 
тоже были какие-то свои 
проблемы. Появлялись другие 
ощущения, хотя резкой стрелки 
роста или чего-то еще не было. 
Потеря координации случалась, 
с тренером даже шутили иногда: 
не чувствую прыжки, надо пойти 
померить рост. Но быстро при-
спосабливалась. Опыт не за день 
накапливаешь.

— В креативе вам с тре-
нером не откажешь. Пока-
зательные номера — что ори-
гинальная Кончита Вурст, что 
«Танго в сумасшедшем доме» на 
музыку Шнитке — хороши.

— Я работала с самого детства с 
хореографами, каждый вложил в меня 
что-то свое. Сначала даже Анна Влади-
мировна (Царева, тренер Ани. — Прим. 
авт.) все занятия вела, и хореографию в 
том числе. Сейчас работаем с Виктором 
Адоньевым. Если сплоченная команда — 
то креатив сам «идет». Музыку Шнитке 
нашла моя мама, с хореографом при-
думали новую тему и образ. И это был 
тот случай, когда сразу все как-то само 

собой разложилось. Танцовщица оказалась в 
сумасшедшем доме, хочет оттуда вырваться, 
но болезнь не отпускает. Мучается, страдает, ее 
«накрывают» воспоминания, как танцует танго на 
сцене. И, счастливая, буквально растворяется 
в танце. Я кайфую от этой программы, уже рас-
сказывала как-то, что мама, которая это знает, 
после показательных в Братиславе прислала мне 
сообщение: «Аня, спасибо тебе огромное!».

— А до этого прислала другое: «Если ты 
еще раз упадешь…»

— Мама очень за меня переживает и всегда 
будет волноваться. Как я вливалась в фигурное 
катание постепенно, так и мама. Она училась 
вместе со мной каждую тренировку. На самом 
деле не отдавала в спорт, чтобы я стала чемпион-
кой. Я дома просто по стенам бегала, надо было 
движению придать осмысленность. А то в четырех 
стенах, как звереныш. Мама сама на коньках не 
катается. Когда я была маленькая, на открытых 

катках она вместе со мной выходила, и папа 
тоже, правда, пешком. Родители не связа-

ны со спортом. Хотя папа заядлый бо-
лельщик. Протоколы 

смотрит, во всем 
разбирается.

—  В 
женской 
сборной 
сегод-
ня царит 

какая-то 
безумная 

целеустрем-
ленность, просто диву 

даешься.
— Потому что кон-

куренция очень высо-
кая, нас много. Это 

подстегивает.
— В любой 

профессио-
нальной области 

в мире есть конку-
ренция. Но кто-то 
все равно остается 
лежать на диване. А 

вас послушать, вы 
идеально настроены на полную 

самоотдачу.
— Мне кажется, в России сейчас такое по-

коление. Идеальных людей все равно не бывает. 
Хорошо, что вокруг много знающих людей. Ко-
нечно, у тебя есть право выбора — кого слушать, 
кого нет. У меня всегда есть тренер, те, кто может 
мне подсказать правильное решение. Всегда 
интересно поработать с Виктором Николаеви-
чем Кудрявцевым. Я люблю, когда все встает 
на свои места. А потом на старте все просто: 

надо выходить и не думать ни о чем, просто 
показать наработанное, гнать от себя лишние 
мысли. Правда, это «простое» бывает очень 
сложным.

Ирина  
СТЕПАНЦЕВА.

Футбол. Лига чемпионов

1/4 финала. 5 апреля. 1‑й матч
«Бавария» (Германия) — «Бенфика» (Португа-
лия) — 1:0 (1:0).
Голы: Артуро Видаль, 2.
«Барселона» (Испания) — «Атлетико М» (Ис-
пания) — 2:1 (0:1).
Голы: Фернандо Торрес, 25; Луис Суарес, 63, 74.

Первое решение 
вынес биатлон: 
все ждут сентября

  120 лет назад, 6 апреля 1896 года, 
в Афинах начались I Олимпийские 
игры современности. В честь этой 
даты во всем мире отмечается День 
спорта, а в России прошел очеред-
ной олимпийский урок. Провели его 
глава ОКР Александр Жуков, конь-
кобежец Иван Скобрев и две гим-
настки — Светлана Хоркина и Дарья 
Кондакова. А в качестве слушателей 
и даже юных журналистов побывали 
700 учащихся московского Дворца 
пионеров на Воробьевых горах. 

Олимпийские ценности — то, на чем акцен-
тировал внимание глава Олимпийского комитета 
России. Дружба, уважение, стремление к со-
вершенству и, наконец, честная игра. А недав-
ние звезды спорта попытались раскрыть суть 
этих слов. «Совершенствования я требовала от 
себя каждую минуту, — напутствовала Хоркина 
детей, — и теперь это не только в спорте, а во 
всем в моей жизни. Оставайтесь чуть-чуть не-
довольными собой, когда делаете уроки или 
тренируетесь». Стайер-конькобежец Скобрев в 
свою очередь добавил: «Чемпионами станут не-
многие, но со спортом можно увидеть весь мир, 
выучить иностранные языки и быть красивым 
душой и телом». 

Затем наступила очередь мини-пресс-
конференции для школьников, многие из которых 
стоят на пороге большого спорта: из олимпийских 
видов во Дворце пионеров коронными считаются 
гимнастика и гандбол. Президента ОКР спросили, 
часто ли ему приходится летать в командировки и 
какие виды спорта он любит больше всего. Алек-
сандр Дмитриевич признал, что командировки 
постоянные, но самые лучшие — это большие 
спортивные события, например Олимпиада в 
Рио-де-Жанейро. Что же касается видов спорта, 
то он постоянно практикует футбол, хоккей и, 
конечно, шахматы. В подтверждение этих слов 
по окончании олимпийского урока Жуков на-
чал сеанс одновременной игры в шахматы с 
пионерами, а завершал матчи гроссмейстер 
Александр Морозевич.

Иван Скобрев рассказал детям малоизвест-
ную историю о том, что мог оказаться фигури-
стом. «Через год, правда, бегал уже на «ножах», 
понял, что это мое. Но потом была пауза: у нас в 
Хабаровске сломалась ледозаливочная машина, 
и я два года играл в волейбол». 

А представительницы разных видов гимна-
стики посвящали девочек в нюансы вида спорта. 
Кондакова, будучи фаворитом сезона-2012, так 
олимпийской чемпионкой и не стала: не поехала 
из-за травмы. Теперь попытается осуществить 
мечту со своими воспитанницами. Хоркина, ко-
торой титул покорился дважды, посоветовала 
сходить на премьеру фильма, идущего сейчас 
в кинотеатрах, — о ней, пловце Попове и борце 
Карелине. По ее словам, на 99 процентов сюжет 
картины это абсолютная правда. «Я даже за-
плакала, когда увидела фильм», — призналась 
Светлана. 

— Мы во второй раз проводим олимпийский 

урок на Воробьевых горах, — подвел итоги Жу-
ков. — Прекрасные дети, видно, что многие из 
них вовлечены в спорт. А кто нет — возможно, 
подумают и присоединятся к первым. И чем 
больше спортсменов будет вовлечено в нашу 
программу «Олимпийский патруль», тем лучше и 
для детей, и для них самих. Рассказывая о себе 
в спорте, они демонстрируют отличный пример 
успеха в жизни... 

Но журналистов не могла не беспокоить тема 
допинга. И к ней перешли практически сразу. 

— Сообщения о мельдониевых сканда-
лах стали ежедневными. Может, вообще не 
ехать в Рио? 

— Я только что рассказывал детям о пред-
стоящих играх Олимпиады, — ответил прези-
дент ОКР. — Наша команда обязательно будет 
представлена. Надеюсь, спортсмены выступят 
успешно.

— Но ведь выбывают сильнейшие!
— Давайте повременим с ответами, до-

ждемся исследований, как долго препарат мог 
находиться в организме. Ребята, сегодня же 
Международный день спорта! 

— Наболевшее, Александр Дмитриевич! 
А что с легкой атлетикой?

— Вы знаете, что Международная федерация 
активно работает с нашей ВФЛА. И есть наш ко-
митет, который взаимодействует с ИААФ. В июне, 
насколько нам известно, состоится сессия этой 
организации, где будет принято окончательное 
решение о восстановлении нашей федерации. 
От этого зависит участие наших атлетов в Рио. 
Все международные требования по замене руко-
водящего состава, по отстранению замешанных 
в допинге выполняются. И рабочие контакты 
должны дать положительный результат.

В заключение большого праздника Хоркина 
и Кондакова провели для детей на улице «олим-
пийскую зарядку», после чего знаменитостям 
пришлось возобновить автограф-сессию: от-
пускать гимнасток дети не желали. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ ВИЛКА 
ЗАМЕНИТ СОЛЕНУЮ ЕДУ

Для любителей солененького приду-
мали занимательную «игрушку» — элек-
трическую вкусовую вилку. Создатели 
ноу-хау — японские ученые — предлагают 
использовать ее при бессолевой диете, 
поскольку прибор слабыми ударами тока 
стимулирует вкусовые клетки языка. И пища 
уже не кажется пресной. 

«Соленую» вилку, точнее ее прототип, соз-
дали специалисты из Токийского университета. 
Ручка вилки состоит из управляющей схемы и 
аккумуляторной батареи. Заряда хватает на 
шесть часов работы. Пользоваться этим устрой-
ством довольно просто — нужно просто нажать 
на кнопку. После слабого удара электрическим 
током человек чувствует на языке соленый при-
вкус. Любопытно, что вкус вилка может менять. 
По желанию можно переключить ее с соленого 
на кислый и даже металлический. Возможно, 
этот необычный способ обогащать вкус еды 
понравится тем, кто сидит на низкосолевой или 
бессолевой диете. Однако новшество, как это 
часто бывает, вызывает скепсис у диетологов, 
полагающих, что такая технология развращает 
«пищевое поведение» для тех, кому запрещено 
добавлять в блюда соль. 

Комментарий терапевта-диетолога 
Натальи ЛАЗУРЕНКО: 

— Что касается таких технологий, как элек-
трическая вкусовая вилка, то с точки зрения 
пользы я бы сказала этому изобретению 
скорее нет, чем да. Во-первых, подобная 
технология может привести к полной атро-
фии восприятия вкусов: соленого, кислого 
и так далее. Если часто воздействовать 
током на язык, то происходит потеря чув-
ствительности к данному раздражителю. 
Это элементарная защита организма от по-
вреждений. Во-вторых, не каждый человек 
пожелает возмещать недостаток соли при 
помощи электричества. И потом, если врач 
перевел пациента на бессолевую диету, то 
в этом была физиологическая потребность 
организма, жизненно важная. Перестрое-
ние организма на бессолевой режим — это 
первый шаг к тому, чтобы гипофиз воспри-
нимал широкую феерию вкусовых красок 
без какой-либо стимуляции. Не важно, бу-
дет это заменитель натуральной соли или 
электрическая вилка. 

АМЕБЫ ВЫЖИЛИ 
В АРКТИКЕ СПУСТЯ 

60 ТЫСЯЧ ЛЕТ
Выжить после десятков тысяч лет 

пребывания в промерзшей почве под 
силу амебам, обнаруженным недавно в 
Арктике. Ученые выделили новые виды 
простейших, обладающих удивительной 
устойчивостью. 

Как рассказали «МК» в Институте физико-
химических и биологических проблем почво-
ведения РАН, в неблагоприятной среде на по-
верхности клеток амеб образуется плотная 
многослойная оболочка. Благодаря этому одно-
клеточный организм переходит в состояние 
покоя, образуя «цисту» — временную форму 
существования в защитном слое, или, другими 
словами, пузырь. Все жизненные процессы 
в нем приостанавливаются. Ученые думали, 
что в таком состоянии амебы могут пребывать 
десятки лет. Но вот теперь выяснилось, что 
простейшие способны и после 60 тысяч лет 
жить и размножаться, если снова попадут в 
благоприятную среду. 

Исследователи изучили отложения, взятые 
на полуостровах Гыдан, Быковский и на Яно-
Индигирской и Колымской низменностях. Им 
удалось выделить 26 штаммов жизнеспособ-
ных амеб. С 2012 по 2016 год велась работа 
по описанию новых видов амеб рода Flamella. 
Выделены были также восемь новых видов амеб, 
которых пока невозможно с уверенностью клас-
сифицировать. По словам старшего научного 
сотрудника лаборатории криологии почв Ин-
ститута физико-химических и биологических 
проблем почвоведения РАН Любови Шмако-
вой, лабораторные исследования показали, 
что обнаруженные амебы хорошо переносят не 
только замораживание, но и высушивание. В на-
стоящее время ученые продолжают выяснять, 
какими еще свойствами обладают «закаленные» 
микроорганизмы. 

Комментарий доцента Санкт-
Петербургского государственного 
университета Алексея СМИРНОВА: 

— Выделенные из мерзлоты простейшие — 
это своеобразный «фотоснимок» эволюции, 
остановленной во времени. Если нам удаст-
ся найти их прямых потомков в современ-
ной фауне тех же регионов, мы впервые 
сможем понять, насколько изменились гены 
этих организмов за 60 тысяч лет эволюции. 
Возможно, удастся даже откалибровать 
«молекулярные часы» — метод, основанный 
на оценке скорости изменения генов живых 
существ и позволяющий нам датировать 
важнейшие эволюционные события.

Подготовила Дарья АНДРИАНОВА. 

АННА ПОГОРИЛАЯ: «Я БЕГАЛА ДОМА ПО СТЕНАМ»
Бронзовая призерка ЧМ подарила себе медаль на 18-летие

В честь Дня спорта президент ОКР провел урок во Дворце 
пионеров на Воробьевых горах 

«Россия поедет в Рио!»
Александр Жуков: 

  Международный союз биатлони-
стов, чьи спортсмены первыми 
открыли печальный черный спи-
сок жертв милдроната, первым 
решился и на принятие решения в 
необычном деле. Антидопинговый 
комитет Международного союза 
биатлонистов (IBU) опубликовал 
пресс-релиз по делу украинских 
биатлонистов Ольги Абрамовой и 
Артема Тищенко. Спортсмены бу-
дут считаться отстраненными от 
соревнований до сентября. Пред-
положительно до сентября. Если 
подобные решения примут и дру-
гие федерации, то представите-
лям летних видов спорта, попав-
шим в список, с Олимпийскими 
играми можно проститься. 
В пресс-релизе говорится о том, что 30 

марта состоялось слушание дела, на кото-
ром рассматривался вопрос срока выведения 
милдроната из организма. Анализ эксперта 
показал, что сроки выведения вещества отли-
чаются от ранее принятых, читай — указанных 
в инструкции препарата. Международный союз 
и оба спортсмена по взаимному согласию при-
няли решение остановить дело до детального 
изучения этого вопроса экспертами ВАДА. 

То есть отстранение украинских биатло-
нистов продлится до тех пор, пока ВАДА не 
проведет исследование по срокам выведения 
мельдония из организма и не вынесет свой 
«приговор». Ожидается, что результаты иссле-
дований появятся не позже сентября 2016 года. 
Затем стороны будут иметь возможность про-
комментировать результаты исследования.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Представители летних 
видов спорта не успевают 
попасть на Игры

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Весь женский пьедестал Бостона (слева направо): Эшли Вагнер (США), 
Евгения Медведева и Анна Погорилая (обе — Россия). 

Герой игрового дня 
Луис Суарес.
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